
ПРАВО Кассационный суд объяснил, когда жалобы 
граждан будут оставаться без рассмотрения

Урок 
правописания

Владислав Куликов

П
ервый кассацион-
н ы й  с у д  о б щ е й 
юрисдикции сделал 
принципиальное 
важное разъясне-
ние, в каких случа-
ях жалобы граждан 
должны оставаться 
без рассмотрения. 

То есть фактически лететь 
в  мусорную корзину. Точнее: 
возвращаться гражданину, что-
бы тот сам порвал бумагу и вы-
бросил.

Например, даже не взглянет 
суд на жалобу, написанную раз-
ноцветными чернилами. И уж 
точно не станет разбираться, 
что к чему, если заявление напи-
сано матом. Хотите справедли-
вости: пишите грамотно и акку-
ратно.

Разъяснения важны для каж-
дого из нас — кто собирается 
в суд и кто никогда туда не соби-
рается. Мало ли что: не жалуе-
тесь сами, могут пожаловаться 
на вас. И если решение вам не 

понравится, то волей-неволей 
жаловаться придется уже вам 
самим. Поэтому современный 
человек должен быть готов ко 
всему. В правовом смысле.

Сегодня у граждан стало хо-
рошей привычкой решать свои 
вопросы в суде. Это говорит и о 
росте правовой культуры, и о 
доверии к судебной системе.

Как рассказал недавно пред-
седатель Верховного суда Рос-
сии Вячеслав Лебедев, за девять 
месяцев прошлого года судами 
рассмотрено по первой инстан-
ции 16 миллионов 811 тысяч 
гражданских дел, 3 миллиона 
469 тысяч административных 

дел, 1 миллион 205 тысяч эко-
номических споров, 6 миллио-
нов 612 тысяч дел об админи-
стративных правонарушениях 
и 567 тысяч уголовных дел в от-
ношении 575 тысяч лиц.

«Судебная нагрузка за этот 
период превысила объем рабо-
ты судов за аналогичный период 
прошлого года на 1 миллион 
288 тысяч дел, или на 5 процен-
тов», — заявил Вячеслав Лебедев.

А ведь были еще апелляцион-
ные и кассационные жалобы. 
Так что лучше не отвлекать су-
дей глупостями и серьезно под-
ходить к составлению судебных 
документов. В качестве примера 

кассационный суд привел дело 
некоего гражданина В., осу-
жденного за что-то в Саратов-
ской области. За что именно — 
не так важно, так как уголовное 
дело было возвращено кассаци-
онным судом назад в Саратов.

Причина в том, что «касса-
ционная жалоба осужденного 
была выполнена красителями 
разных цветов, на разных по 
формату листах, нумерация ли-
стов не совпадала, часть текста 
жалобы отсутствовала».

В другом случае жалоба была 
возвращена осужденному 
(тоже, кстати, из Саратовской 
области), потому что он забыл 
поставить под ней свою под-
пись. А некий осужденный из 
Брянска не написал, какое ре-
шение просит принять суд кас-
сационной инстанции по ре-
зультатам рассмотре-
ния жалобы. Снизить 
наказание?

Обжалование приговора
может не состояться всего лишь 
из-за неправильно составленной 
жалобы.

А К Ц Е Н Т

Нельзя подавать жалобу, написанную 
матом, разноцветными чернилами 
или вообще не подписанную. Человек 
должен ясно изложить, что просит у суда
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РЫНОК ТРУДА В Британии начался 
эксперимент с четырехдневной рабочей 
неделей. Возможно ли такое в России?

Переход 
на сокращенку
Ольга Игнатова, Диана Ковалева

О
коло 30 британских компаний сокра-
тят рабочую неделю до четырех дней 
на следующие полгода. В России идею 

активно обсуждали три года назад, но она так 
и осталась идеей. Следом началась пандемия, 
когда закрывалась сфера услуг, а сотрудники 
компаний ушли на «удаленку». Эксперты не 
уверены, что наши работодатели и сегодня 
готовы к подобным экспериментам. Ведь по-
следствия для экономики могут быть неод-
нозначными. Люди начнут брать подработ-
ки, но без официального трудоустройства. 
А это всколыхнет «теневую занятость».

В Великобритании эксперимент проводит 
организация 4 Day Week Global совместно 
с аналитическим центром Autonomy, учены-

ми Оксфордского и Кембриджского универ-
ситетов, а также Бостонского колледжа. 
По плану сотрудники компаний-участников 
будут работать с сохранением прежней зара-
ботной платы по «модели 100:80:100», кото-
рая подразумевает стопроцентную оплату 
за 80% рабочего времени в обмен на обяза-
тельство поддерживать 100% производи-
тельности труда.

Эксперимент пройдет параллельно с ана-
логичными проектами в Ирландии, США, Ка-
наде, Австралии и Новой Зеландии, отмеча-
ется на сайте 4 Day Week Global. Ассоциация 
обещает помощь в организации четырех-
дневной рабочей недели: компании получат 
доступ к системе подготовки к пере-
ходу на новый режим, экспертам 
и инструкциям. 

ТЕНДЕНЦИЯ Из-за подорожания кредитов 
застройщики активнее продают жилье

Скидка с высоким 
потолком
Марина Трубилина

И
з-за роста ключевой ставки дорожа-
ет не только ипотека, но и кредиты 
для застройщиков. Это повышает се-

бестоимость строительства, а в конечном 
итоге и цены на жилье. Но, как ни парадок-
сально, покупатель может и выиграть. Деве-
лоперы вынуждены строить дома и прода-
вать квартиры быстрее, то есть заехать в но-
вое жилье получится раньше, а выбор ста-
новится больше.

Банки начали пересматривать условия 
кредитования для застройщиков еще 
в прошлом году, когда начала ужесточаться 
денежно-кредитная политика ЦБ. Однако 
в полной мере рынок ощутит это через ме-
сяц-полтора. «За прошедшее время ставки 
по банковским продуктам для застройщи-
ков увеличились на 4 процентных пункта — 
примерно с 6,5—7,5% до 10,5—11,5%», — гово-

рит управляющий партнер «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский. Ранее банки 
предлагали клиентам выбор между фикси-
рованной базовой ставкой и плавающей 
(оговаривается, на сколько процентов она 
больше ключевой ставки), сейчас же предло-
жений с фиксированной ставкой практиче-
ски не осталось, отмечает руководитель на-
правления взаимодействия с финансовыми 
институтами ГК «А101» Анатолий Клинков. 
Основной вопрос, который обсуждается те-
перь девелопером и банком при заключении 
кредитной сделки, — размер процента, кото-
рый добавляется к ключевой ставке в этой 
формуле.

В большей степени это затрагивает недав-
но стартовавшие проекты. При проектном 
финансировании девелоперов используются 
ставки двух видов, поясняет руко-
водитель аналитического центра 
ДОМ.РФ Михаил Гольдберг.

СОЦИОЛОГИЯ Почему школьники 
ошибаются с выбором вуза, а студенты 
меняют профессию

Трудное устройство
Анна Четверикова

З
ачем люди поступают в вуз? Понятно: 
чтобы стать профессионалами в люби-
мом деле. Только вот жизнь вносит 

в мечту поправки. Абитуриенты выдержи-
вают огромный конкурс на экономический 
факультет — но большинство потом «бумаж-
ки перекладывает» в офисе. Найдет работу 
только четверть выпускников—экологов. 
Каждый четвертый—пятый студент вуза — 
будущий «профессиональный балласт»… 
Ученые Федерального научно-исследова-
тельского социологического центра РАН 
постарались выяснить, почему так получа-

ется. В канун Татьяниного дня их выводы — 
совсем не праздничные. 

Поколения не меняются
В советские времена бытовала послови-

ца «ничто не дается так дорого и не ценится 
так дешево, как высшее образование» 
(по аналогии с назидательным плакатом 
про цену вежливости, который висел тогда 
на каждом углу). Некоторые истины, к со-
жалению, вечны. Стоимость обучения в ву-
зах растет, но найти хорошую работу моло-
дому специалисту — все сложнее. 
И статистика, конечно, многое 
объясняет, но вовсе не радует. 
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ИНТЕРНЕТ За рекламу сайтов 
мошенников предложено 
наказывать поисковики

Ловушки в сети

Иван Петров

Эксперты Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ) предло-
жили ввести финансовую и уго-
ловную ответственность для ин-
тернет-корпораций, чьи ресур-
сы размещают рекламу сайтов, 
намеренно созданных афериста-
ми для обмана пользователей.

«По итогам проведенного 
мониторинга наши эксперты го-
товят обращение к правитель-
ству с предложением прирав-
нять распространение вредоно-
сных ссылок в рекламной выда-
че к распространению запре-
щенного контента и назначить 
за эту деятельность оборотные 
штрафы», — цитирует РИА Но-
вости руководителя проекта 
ОНФ «За права заемщиков» Ев-
гению Лазареву. В мае 2021 года 
ОНФ запустил платформу «Мо-
шеловка» по выявлению в Сети 

мошенников и борьбе с ними. 
Эксперты проекта вместе с во-
лонтерами обрабатывают по-
ступающие от граждан обраще-
ния, систематизируют их, а за-
тем передают в Центробанк, 
МВД, прокуратуру и другие 
профильные надзорные ведом-
ства. Наиболее серьезные пре-
тензии у экспертов проекта 
«Мошеловка» накопились к ре-
кламе в российском сегменте 
поисковика Google. Выясни-
лось, что на этом сайте содер-
жится огромное число вредоно-
сных ссылок, часть из которых 
ведет на поддельные сайты бан-
ков и их личные кабинеты. Кро-
ме того, эксперты обнаружили 
в рекламе, размещенной в пои-
сковике, ссылки на фейковые 
финансовые организации и дру-
гие поддельные ресур-
сы, а также на зара-
женные веб-адреса. 

ГАДЖЕТЫ В Москве набирают 
популярность услуги по аренде 
смартфонов и ноутбуков 

Айфоншеринг

Сергей Бабкин

Можно больше не выкладывать 
по 100 тысяч рублей за новые 
iPhone и другие гаджеты: в Мо-
скве набрал популярность ше-
ринг электроники. Как расска-
зали в компании «Арентер.ру», 
в январе в аренду чаще всего 
брали ноутбуки, «яблочные» 
смартфоны и проекторы для до-
машнего кинотеатра. 

В Москве, как известно, 
можно взять в краткосрочную 
аренду практически все, даже 
роскошные спорткары. Но что 
касается электроники, то на 
нее «шеринговые» веяния рас-
пространились лишь недавно. 
Было принято покупать теле-
фоны и компьютеры, тем более 
что в магазинах гаджетов ши-
роко предлагают моменталь-
ное  кредитование или даже 
рассрочку. А между тем, счита-

ют эксперты, настала пора де-
литься друг с другом и смарт-
фонами. 

— В эпоху шеринга, рацио-
нального использования такая 
модель действительно актуаль-
на, — рассказал «РГ» руководи-
тель проектов в департаменте 
развития производства «Сбер-
Сервис» Иван Ястребков. — 
Пользователям гораздо проще 
использовать гаджет по своему 
усмотрению и не думать о таких 
вещах, как сервисное обслужи-
вание, обновления, приложе-
ния, замена экранов и стекол на 
мобильных девайсах.    

Преимущество аренды еще 
в том, что пользователь сам 
вправе решать, в течение како-
го времени он хочет пользо-
ваться продуктом, комменти-
рует PR-директор Acer 
в России Екатерина 
Конькова. 
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Не все мечты одинаково доступны. Высшее образование — дело непростое и недешевое.
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АПК Турция стала 
крупнейшим 
импортером российского 
продовольствия 

И экспорт лирой 
пробуждал 

Татьяна Карабут

По результатам прошлого года Турция обогнала Китай 
и вышла на первое место по объему импорта россий-
ского продовольствия с долей 12%, подсчитали в феде-
ральном центре «Агроэкспорт» при минсельхозе. На 
фоне засухи минувшим летом страна существенно на-
растила закупки практически всех традиционных для 
нее культур — ячменя, гороха, отрубей. А чтобы увели-
чить потребление российской пшеницы для производ-
ства муки, чему сейчас мешают ограничения экспор-
та (в виде квоты и пошлины), турецкие инвесторы рас-
сматривают возможность строительства мукомольных 
предприятий на нашей территории.

По предварительным данным Федеральной тамо-
женной службы (ФТС) РФ, в прошлом году Россия по-
ставила в Турцию 13 млн тонн продукции АПК на 4,3 
млрд долларов. В годовом выражении экспортная вы-
ручка увеличилась на 38%. В 2021 году сохранила ли-
дирующие позиции по импорту российской пшеницы, 
несмотря на снижение поставок в натуральном выра-
жении (минус 15% к тому же периоду 2020 года). В день-
гах рост составил 6,9% (до 1,8 млрд долларов).  Также 
Турция по итогам прошлого года осталась крупнейшим 
импортером российского подсолнечного масла. В нату-
ральном выражении поставки увеличились на 42% (до 
913 тыс. тонн), в денежном — в 2,5 раза (до 1,1 млрд дол-
ларов). Кроме того, 
в 2021 году Турция 
стала лидером сре-
ди покупателей рос-
сийского ячменя, 
увеличив импорт в 
3,1 раза в натураль-
ном объеме (до 1,2 
млн тонн) и в 4,2 
раза в денежном (до 
309 млн долларов). 
Экспорт кукурузы 
из России в Турцию 
вырос на 69% в фи-
зическом выраже-
нии (до 1,1 млн тонн) и в 2,3 раза в деньгах (до 263 млн 
долларов). Рост экспорта отрубей составил 21% в нату-
ральном выражении (на 1,1 млн тонн) и 59% в денежном 
выражении (на 235 млн долларов) .В четыре раза выро-
сли поставки зернобобовых культур (до 206 млн долла-
ров), на 74% — шрота и жмыха (до 168 млн долларов). 

Россия является крупнейшим поставщиком продо-
вольствия в Турцию начиная с 2012 года, отмечают в 
«Агроэкспорте». По данным ITC Trade Map, в 2020 году 
Турция ввезла из-за рубежа продуктов питания и сель-
скохозяйственного сырья на сумму 15,2 млрд долларов, 
более 20% этого объема пришлось на Россию.

В первую очередь такой внушительный рост экспор-
та в Турцию объясняется увеличением стоимости про-
довольствия. Общий экспорт продукции АПК из России, 
по предварительным данным (без учета ЕАЭС), в 2021 
году в денежном выражении вырос на 22%, до 36,4 млрд 
долларов, отмечает генеральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько. Од-
нако он признает, что, например, ячменя (идет на корм 
скоту) Турция никогда у нас не покупала так много. В 
прошлом году у них случилась засуха, а у нас собрали 
приличный урожай. А поставки подсолнечного масла 
выросли из-за заградительных пошлин России на вывоз 
семечки, которую раньше покупала республика. 

Также наблюдался существенный рост поставок от-
рубей — на Турцию приходится около 90% всех экспор-
тируемых Россией отрубей. А всего мы экспортируем 
примерно треть от общего объема производства в стра-
не. Отруби также нужны Турции на корм скоту. Кроме 
того, страна закупила небывалый объем российского 
гороха, что произошло на фоне роста мирового спроса 
на доступный растительный белок. Турция приобретает 
в России нешлифованный горох, шлифует его и продает 
по всему миру готовый продукт. То же и с нутом. Турция 
является крупнейшим импортером этих культур. 

Примерно так же Турция действует и с российской 
пшеницей — покупает, перерабатывает муку и уже этот 
продукт с добавленной стоимостью экспортирует. Сни-
жение поставок российской пшеницы в физическом вы-
ражении могло отчасти объясняться ограничениями со 
стороны России в виде квот и пошлин. В этой связи ту-
рецкие инвесторы рассматривают варианты строитель-
ства перерабатывающих предприятий на территории 
России, отмечает Рылько. Правда, с экспортом муки у 
Турции в прошлом и в этом агросезоне пока возника-
ют серьезные проблемы: их традиционные покупатели 
(Ирак, Сирия и Афганистан) снизили объем закупок из-
за ковидных и финансовых проблем. 

По оценке центра «Агроэкспорт», к 2030 году по-
ставки продовольствия из России в Турцию можно уве-
личить до более чем 5 млрд долларов. Среди товаров, 
обладающих потенциалом роста экспорта, — подсолнеч-
ное масло, зерновые (пшеница, ячмень, кукуруза) и зер-
нобобовые культуры, отруби, растительные жмыхи и 
свекловичный жом, этиловый спирт.  

ЛОВУШКИ 
В СЕТИ

Точное количество 
вредоносных ссылок 
в российском сегмен-

те рекламного сервиса Google 
установить не удалось. Экспер-
ты предполагают, что счет идет 
на тысячи. Все ссылки опера-
тивно передаются в Центр мо-
ниторинга и реагирования на 
компьютерные атаки в кредит-
но-финансовой сфере Центро-
банка и их тут же блокируют. 
Однако на следующий день в 
«Мошеловку» поступают но-
вые жалобы на ту же самую ре-
кламу, но с обновленными адре-
сами фишинговых ссылок.

Большинство вредоносных 
ссылок зарегистрировано не в 
российском сегменте интерне-
та. «Это создает препятствия 
для защиты пользователей, рас-
следования случаев заражения 
или кражи данных. А о возврате 
потерь речи вообще не идет», — 
рассказала руководитель проек-
та ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева, добавив, что 
не должно иметь значения, в 
какой юрисдикции находится 
сервис.

«В России, на наш взгляд, это 
хорошо понимают. Отличный 
пример тому — маркирование 
ссылок «Яндексом» и самостоя-
тельная блокировка нашими по-
исковиками вредоносных стра-
ниц в своей выдаче. Нам понятна 
система работы Google, но мы не 
можем не замечать запредель-
ного количества фишинга, рас-
пространяемого его рекламным 
сервисом, и катастрофического 
ущерба наших граждан от такой 
рекламы», — заявила эксперт.

Замруководителя исполкома 
ОНФ Сергей Горбунов считает, 
что крупные интернет-корпора-
ции должны нести уголовную и 
финансовую ответственность за 
такой контент. «Реклама мошен-
нических сайтов постоянно по-
является в Google и Meta (быв-
ший Facebook. — Прим. «РГ»), 
но компании ничего не делают 
для решения этой проблемы. 
Мы считаем необходимым вве-
сти для них принцип «защищай 
или плати». Они должны воз-
мещать потери пользователей, 
оплачивая свое бездействие», — 
заявил Горбунов.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин и Сейед Эбрахим Раиси 
обсудили ситуацию в мире и проекты России и Ирана

Варианты 
сотрудничества 

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин об-
судил с президентом 
Ирана Сейедом Эбра-
химом Раиси ядерную 
сделку, ситуацию в 
Афганистане, борь-
бу с терроризмом в 
Сирии и экономиче-
ское сотрудничество 

между странами. Переговоры 
глав государств прошли вчера в 
Кремле.

В начале беседы россий-
ский лидер поблагодарил Раи-
си за визит в Москву в эти не-
простые пандемийные време-
на. «Сразу же после вашей ина-
угурации мы с вами в постоян-
ном контакте находимся. Но, 
конечно, ни видеоконферен-
ции, ни телефонные разговоры 
не могут заменить личного об-
щения», — сказал Путин. Пре-
зидент РФ также отметил, что 
несмотря на пандемию, в поза-
прошлом году наблюдался не-
большой рост товарооборота 
— свыше 6%. «А в прошлом 38 

с лишним процентов», — доба-
вил Путин.

Между Россией и Ираном ре-
ализуются крупные проекты, 
работа идет по многим направ-
лениям, подчеркнул он. Гово-
ря об экономическом сотруд-
ничестве, Путин также напом-
нил, что на основе временного 
соглашения развиваются отно-
шения Ирана с ЕАЭС. «Мы ак-
тивно работаем для того, чтобы 
создать долгосрочную основу 
зону свободной торговли меж-
ду Ираном и нашим объедине-
нием», — сказал российский ли-
дер. Иран и РФ могут усилить 
экономическое взаимодейст-

вие в несколько раз, уверен в 
свою очередь Раиси. «Наши 
торгово-экономические связи 
в нынешней ситуации, конеч-
но же, не вызывают удовлетво-
рения. Конечно, мы можем по-
высить уровень нашего торго-
во-экономического взаимодей-
ствия в несколько раз», — ска-
зал он.

Плотно идет сотрудничест-
во двух стран и на международ-
ной почве. «Я уже не говорю о 
том, что благодаря нашим уси-
лиям в значительной степени 
удалось помочь сирийскому 
правительству преодолеть уг-
розы, связанные с международ-

ным терроризмом», — отметил 
Путин. Раиси в свою очередь за-
явил, что опыт взаимодействия 
России и Ирана в Сирии может 
создать предпосылки для его 
применения на других направ-
лениях.

Он также заявил, что в ны-
нешних условиях, когда идет 
противостояние односторон-
ним действиям Запада, в част-
ности США, Тегеран и Москва 
могут создать синергию во вза-
имодействии двух стран. «Мы 
больше 40 лет уже противосто-
им американцам. И мы никогда 
не остановим прогресс и разви-
тие страны из-за санкций или 
угроз. Мы сейчас, конечно, при-
кладываем усилия к тому, что-
бы санкции были сняты», — ска-
зал Раиси. На переговорах так-
же обсуждалась ситуация в Аф-
ганистане. Россию она беспоко-
ит, отметил Путин. «Мне бы хо-
телось обсудить все эти вопро-
сы с вами, узнать вашу позицию 
по этим проблемам», — обратил-
ся российский лидер к иранско-
му президенту.

Еще одна важная тема, кото-
рая прозвучала в ходе беседы 
двух лидеров — проблематика 
выполнения Совместного все-
объемлющего плана действий 
по иранской ядерной програм-
ме (СВПД). Путин отметил, что 
хотел бы узнать позицию прези-
дента Ирана по этому вопросу. 
В целом российский лидер под-
черкнул, что повестка у пере-
говоров большая. Раиси в свою 
очередь сообщил, что иранская 
сторона передала России проект 
соглашения о стратегическом 
сотрудничестве сроком на 20 
лет. После протокольной беседы 
переговоры традиционно про-
должились в закрытом режиме.

Напомним, что ранее глава 
МИД России Сергей Лавров от-
мечал, что визит Раиси в Рос-
сию будет очень важным, нуж-
но провести «инвентаризацию 
отношений с учетом изменений 
в руководстве Ирана».  

Президент Ирана на встрече 
с Владимиром Путиным назвал 
отношения с РФ стратегическими 
и долгосрочными. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на пандемию, в 2020 году 
товарооборот между Россией и Ираном 
вырос на шесть процентов, а в 2021-м — 
на 38 с лишним процентов

Экспорт в Турцию 
вырос на 38%  
в первую очередь 
за счет роста 
поставок ячменя, 
отрубей, гороха

БЕЗОПАСНОСТЬ Безупречно выполнив задачи в Казахстане, все российские военные 
прилетели на родину

Солдаты вернулись с миром
Юрий Гаврилов

В
чера из Казахстана в Рос-
сию прилетели еще четы-
ре военно-транспортных 

борта с нашими миротворца-
ми. Эти рейсы были завершаю-
щими в операции ОДКБ по вос-
становлению мира и спокойст-
вия в центральноазиатской ре-
спублике. 

После выполнения постав-
ленных задач домой вернулись 
не только все солдаты и офице-
ры Коллективных миротворче-

ских сил ОДКБ, но и руководи-
тели операции во главе с коман-
дующим Воздушно-десантны-
ми войсками России генерал-
полковником Андреем Сердю-
ковым. Как принято у военных, 
он покинул Казахстан в числе 
последних. И как когда-то в си-
туации с Афганистаном вполне 
мог вслед за Борисом Громовым 
сказать: «В Казахстане не оста-
лось ни одного российского ми-
ротворца». Это было бы отлич-
ным ответом тем злопыхателям 
с Запада, кто совсем недавно ут-

верждал: Россия не затем отпра-
вила своих солдат в Казахстан, 
чтобы их оттуда выводить. 

Но на церемонии перед вы-
летом на родину Андрей Сер-
дюков ограничился коротким: 
«Миротворческая операция, 
проводимая в соответствии с 
решением Совета коллектив-
ной безопасности ОДКБ на тер-
ритории Республики Казахстан, 
завершена». И добавил, что со 
своими задачами миротворцы 
Армении, Беларуси, Киргизии, 
России и Таджикистна  справи-

лись. За все время пребывания 
в Казахстане в отношении их не 
было допущено ни одной прово-
кации. 

Российский посол в Казахс-
тане Алексей Бородавкин ока-
зался щедрее на оценку того, 
что сделали военные ОДКБ в 
целом и РФ в частности. По его 
словам, в ходе развертывания 
и проведения операции мирот-
ворческие подразделения Рос-
сии проявили исключительную 
оперативность и высочайшую 
эффективность. Они скоорди-

нированно действовали сов-
местно с казахстанскими воен-
нослужащими и силовиками, 
продемонстрировали слажен-
ность и высокую результатив-
ность боевой работы. 

«Нашим недругам придет-
ся как следует запомнить, что 
если они попытаются укусить 
Россию и наших союзников, то 
останутся без зубов», — сказал 
Бородавкин.

На самом деле миротворче-
ская операция ОДКБ в Казах-
стане заслуживает изучения в 
военных вузах. Причем не толь-
ко российских. Даже генера-
лы США признали: организо-
вана и проведена она была без-
упречно. Быстро перебросить 
на большое расстояние более 2 
тысяч солдат и офицеров и 250 
единиц техники, взять под ох-
рану десятки важнейших объ-
ектов на территории огромной 
страны и так же четко завер-
шить операцию возвращением 
людей и техники в места посто-
янной дислокации, — такое аме-
риканским военным, судя по их 
позорному выводу из Афганис-
тана, действительно не под силу.

А вот что вчера рассказали о 
завершившейся операции в Ми-
нобороны России.  По данным 
ведомства, всего с 6 по 19 янва-
ря наши военно-транспортные 
самолеты Ил-76 и Ан-124 вы-
полнили для переброски мирот-
ворцев и техники в Казахстан и 
возвращения их домой 212 рей-
сов. Более двух десятков своих 
бортов военные задействовали 
для вывоза, а фактически эваку-
ации из страны свыше 2,2 тыся-
чи российских и иностранных 
граждан. 

Сюда надо приплюсовать 
рейсы транспортников  с ми-
ротворцами других стран ОДКБ 
в Ереван, Душанбе и Минск.  Командовал Коллективными миротворческими силами ОДКБ в Казахстане генерал Андрей Сердюков. Республику он покинул в числе последних. 

Информационное сообщение о приеме 
предложений по кандидатурам 

для назначения членом территориальной 
избирательной комиссии федеральной 

территории «Сириус» с правом 
решающего голоса

В соответствии с положениями статей 22, 26, пункта 11 статьи 29 
Федерального закона от 12 июня 2002 года № 67-ФЗ «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» (далее – Федеральный закон № 67-ФЗ) и 
на основании частей 5 и 6 статьи 17 Федерального закона от 22 декабря 
2020 года № 437-ФЗ «О федеральной территории «Сириус» (далее – 
Федеральный закон № 437-ФЗ) объявляется прием предложений по кан-
дидатурам для назначения членом территориальной избирательной 
комиссии федеральной территории «Сириус» с правом решающего 
голоса.

Предложения по кандидатурам в состав территориальной избира-
тельной комиссии федеральной территории «Сириус» представляются в 
Центральную избирательную комиссию Российской Федерации.

Прием документов осуществляется с 20 января по 11 февраля 2022 
года по адресу: 109012, Москва, Б.Черкасский пер., д. 9, в рабочие дни с 
9.00 до 18.00 (в пятницу с 9.00 до 16.45).

Предложения в состав территориальной избирательной комиссии 
федеральной территории «Сириус» могут быть направлены от поли-
тических партий и иных общественных объединений, от собраний 
избирателей по месту жительства, работы, службы, учебы в порядке, 
предусмотренном статьями 22, 26 Федерального закона № 67-ФЗ, ста-
тьей 17 Федерального закона № 437-ФЗ, в соответствии с Методиче-
скими рекомендациями о порядке формирования территориальных 
избирательных комиссий, избирательных комиссий муниципальных 
образований, окружных и участковых избирательных комиссий, 
утвержденными постановлением ЦИК России от 17 февраля 2010 года 
№ 192/1337-5 (в редакции постановлений ЦИК России от 05.12.2012 
№ 152/1138-6, от 16.01.2013 № 156/1173-6, от 26.03.2014 № 223/1435-6, 
от 10.06.2015 № 286/1680-6, от 23.03.2016 № 329/1874-6).

Перечень документов, необходимых для внесения предложений по 
кандидатурам в состав территориальной избирательной комиссии феде-
ральной территории «Сириус», размещен на официальном сайте Цен-
тральной избирательной комиссии Российской Федерации в сети Интер-
нет в разделе «Актуальные темы» (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации

— Читайте также: Мошенники 
используют короткие видео 
в соцсетях для фишинга
rg.ru/art/2246993
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СВЯЗЬ Сотовые 
операторы 
повышают 
цены

ЗВОНОК
С ТОГО ТАРИФА
Олег Капранов

Операторы сотовой связи уве-
личивают стоимость архивных 
тарифов. О повышении цены 
заявил МТС, «МегаФон» и Tele2 
планируют это сделать, в «Би-
лайне» рассматривают такую 
возможность. По оценкам эк-
спертов, каждый четвертый 
пользователь сотовой связи се-
годня пользуется архивным та-
рифом.

В минцифре пояснили «РГ», 
что повышение тарифов на 
связь коснется примерно 5% 
абонентов. 

«Абонент сам решает, оста-
нется он на архивном тарифе 
или перейдет на новый. Оба ва-
рианта должны быть удобны 
для абонентов и неубыточны 
для операторов. Этот баланс 
операторы должны соблюдать, 
чтобы сохранять качество свя-
зи. При этом абонент всегда мо-
жет перейти к другому опера-
тору с сохранением номера те-
лефона», — сообщил замглавы 
ведомства Дмитрий Ким.

Представитель МТС Алексей 
Меркутов сообщил, что ком-
пания заранее уведомила всех 
пользователей архивных тари-
фов об увеличении стоимости.

В компании отмечают, что 
изменение стоимости услуг свя-
зи связано с ростом стоимости 
содержания и строительства се-
тей, в частности — оборудова-
ния и его доставки, ростом цен 
на электроэнергию. Еще одной 
причиной повышения архивных 
тарифов могло стать наличие 
там безлимитного мобильного 
интернета, который очень не-
выгоден операторам, отмечает 
Сергей Половников из Content 
Review.

В «Билайн» рассматривают 
возможность изменения цен 
на части архивных тарифов. 
В «МегаФоне» и Tele2 от ком-
ментариев отказались. Однако 
источники на рынке не сомне-
ваются, что и эти операторы 
повысят тарифы на 10—12%. 

По оценкам главы Mobile 
Research Group Эльдара Мур-
тазина, в среднем по рынку 
доля владельцев архивных та-
рифов равна 20—25% от общего 
числа пользователей сотовой 
связи.  
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ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин обсудил стратегию привлечения 
граждан на Дальний Восток

Регион особого внимания
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин собрал стра-
тегическую сессию 
о будущем Дальнего 
Востока страны. В ней 
приняли участие чле-
ны кабинета мини-
стров, губернаторы 

дальневосточных регионов, 
представители институтов раз-
вития. Основной вопрос дискус-
сии — как обеспечить рост насе-
ления территории.

Это уже вторая подобная 
встреча, посвященная демог-
рафии Дальневосточного фе-
дерального округа. В октябре 
прошлого года были обозначе-
ны основные направления ра-
боты и даны указания о подго-
товке предложений с учетом 
национальных целей развития. 
Сейчас Михаил Мишустин хо-
тел услышать конкретные идеи, 
которые помогут повысить при-
влекательность территорий. 
В регионах округа проживают 
более восьми миллионов чело-
век. «Для такой огромной тер-
ритории — 11 субъектов Россий-
ской Федерации — это совсем 
немного», — подчеркнул пре-
мьер. Темпы оттока населения 
хоть и сократились, но тенден-
ция сохраняется. За три преды-
дущих года число местных жи-
телей снизилось примерно на 
100 тысяч человек. В то же вре-
мя на Дальний Восток в этот же 
период приехали более 20 ты-
сяч человек. «Причем среди них 
немало молодых специалистов 
20—24 лет, которые там так нуж-
ны», — обратил внимание глава 
кабмина.

В правительстве, по словам 
премьера, очень внимательно 
относятся к развитию Дальне-
го Востока. В регулярных по-
ездках в регион сам Мишустин 
и федеральные министры со-
ставляют полную картину про-
блем округа. Местные жители 
во время встреч чаще всего жа-
луются на нехватку современ-
ной инфраструктуры во мно-
гих сферах жизни. Более года 

назад была запущена нацио-
нальная программа социаль-
но-экономического развития 
округа на ближайшие 13 лет. 
В текущем году на ее реализа-
цию предусмотрено свыше 100 
миллиардов рублей. «Основ-
ная цель программы — обеспе-
чить приток людей в дальнево-

сточные субъекты, а для этого, 
конечно, требуется создать ус-
ловия для опережающего роста 
качества жизни», — заявил гла-
ва кабмина.

Особое внимание уделяет-
ся модернизации учреждений 
первичного звена здравоохра-
нения, были увеличены выпла-

ты по программам «Земский 
доктор» и «Земский фельдшер». 
«С прошлого года врачи, пере-
езжающие на работу в дальне-
восточные села, получают два 
миллиона рублей, а фельдше-
ры, акушерки и медсестры, в 
том числе в ФАПах, — один мил-
лион», — напомнил Михаил Ми-
шустин. Это должно решать ка-
дровые вопросы здравоохра-
нения.

Программы «Дальневосточ-
ный гектар» и «Дальневосточ-
ная ипотека», созданные для пе-
реезда людей в округ и решения 
жилищных вопросов, показы-
вают, считают в правительстве, 
хорошие результаты. По приве-

денным данным на начало янва-
ря, земельные участки уже по-
лучили около 100 тысяч чело-
век, осваиваются более 68 ты-
сяч гектаров, а улучшить свои 
жилищные условия смогли по-
чти 33 тысячи дальневосточ-
ников. 

«Тем не менее ситуация в 
этой сфере остается непростой, 
— констатировал премьер-ми-
нистр. — Стоимость квадрат-
ного метра в Дальневосточном 
федеральном округе на 15 про-
центов примерно выше, чем 
в среднем по стране». Чтобы 

стимулировать строительст-
во доступного жилья, объектов 
транспортной, коммунальной, 
социальной инфраструктуры, 
правительство намерено скор-
ректировать законодатель-
ство. Застройщики смогут в 
упрощенном порядке получить 
льготы для резидентов терри-
торий опережающего социаль-
но-экономического развития. 
Необходимый пакет законо-
проектов планируется рассмо-
треть на заседании кабмина в 
пятницу. «Президент неодно-
кратно обращал внимание на 
то, что нужно учитывать стра-
тегические перспективы Даль-
него Востока, ставить амбици-
озные цели. Для их успешной 
реализации необходимы ком-
петентные, хорошо обученные 
профессионалы и молодые ли-
деры, которых нам предстоит 
помочь подготовить», — обо-
значил Мишустин еще одно на-
правление работы.

Чтобы привлечь на Дальний 
Восток молодых людей, у них, 
по словам премьера, должны 
быть перспективы, а значит, 
востребованное рынком обра-
зование, которое поможет тру-
доустроиться и станет стиму-
лом для планирования карьеры 
именно в этих регионах. В тече-
ние прошлого года уровень без-
работицы в федеральном окру-
ге снижался, подчеркнул пре-
мьер. «Считаю, что в решении 
кадровых вопросов важен ком-
плексный подход, когда обеспе-
чена доступность разносторон-
него образования, культурного 
развития для всех возрастов, 
на каждом этапе, начиная с дет-
ского садика. Это касается так-
же повышения квалификации 
и переобучения, в том числе с 
использованием дистанцион-
ных технологий», — заключил 
председатель правительства. 
Глава кабмина попросил участ-
ников сессии быть предельно 
конкретными в своих точках 
зрения, не замалчивать слож-
ности и не стесняться предла-
гать свои идеи. Об итогах ди-
скуссии он намерен доложить 
президенту. 

Михаил Мишустин: Надо создать 
условия для опережающего разви-
тия Дальнего Востока.    

А К Ц Е Н Т

Чтобы привлечь на Дальний Восток 
молодых людей, надо создать для них 
стимулы строить карьеру в регионе

Переход на сокращенку
Кроме того, по каждой 
фирме исследователи 
будут вести подроб-

ную статистику изменений 
продуктивности, а сами участ-
ники смогут постоянно поддер-
живать контакт друг с другом, 
чтобы обмениваться опытом.

Предполагается, что если 
сотрудники будут работать че-
тыре дня в неделю, то они будут 
дольше отдыхать и, как следст-
вие, испытывать меньше стрес-
са и подходить к работе с боль-
шим рвением. Продуктивность 
при таком сценарии долж-
на либо остаться на прежнем 
уровне, либо вырасти.

Напомним, что идея умень-
шить продолжительность ра-
бочей недели с пяти до четы-
рех дней обсуждалась в России 
в 2019 году, после того, как об 
этом заявил тогдашний пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. Тогда он поручил минтр-
уду проработать этот вопрос. 
Минтруд идею оценил. К поло-
жительным моментам сокра-
щения рабочей недели, так же, 
как и британские эксперимен-
таторы, он отнес возможность 
более гармонично сочетать ра-
боту и семейные обязаннос-
ти, заниматься спортом, отды-
хать, посещать культурные ме-
роприятия, развиваться — лич-
ностно и профессионально. Со-
ответственно, должна повы-
шаться и эффективность тру-
да, так как люди смогут овла-
девать новыми знаниями и на-
выками и меньше уставать. А на 
свежую голову работается лег-
че. Но смогут ли люди за более 
короткое время производить 
столько же продукции, как и 
прежде, — вопрос. Зарплату же 
им придется платить прежнюю. 
Производители в такой ситуа-
ции будут повышать стоимость 
продукции. 

Процесс сокращения време-
ни на труд — глобальный и за-
кономерный. Многие процес-
сы переходят «в цифру», и на 
них просто не нужно тратить 
столько времени, когда они вы-
полнялись механически. Так, в 
XIX веке рабочий день на фа-
бриках мог продолжаться 12 
часов с одним выходным в не-
делю. В 1930-е в Советском Со-
юзе существовала шестиднев-
ная рабочая неделя с одним 
выходным. Сегодня в мире 
есть довольно много стран, где 
максимальная продолжитель-
ность рабочей недели меньше, 
чем российские 40 часов, — это 
Франция, Германия, Ирландия 
и ряд других государств. 

В Исландии в 2015—2019 го-
дах проводили эксперимент по 
сокращению рабочего времени 
при участии Городского сове-
та Рейкьявика и национально-
го правительства. Проект за-
тронул более 2500 работников 
— около одного процента всего 
работающего населения стра-
ны — в совершенно разных ор-
ганизациях: учреждениях до-
школьной подготовки и соци-
альных услуг, больницах, офи-
сах и так далее. Как отмечает 
BBC, эксперимент имел колос-
сальный успех, из-за чего мно-
гие профсоюзы пересмотрели 
рабочие графики, а 86% рабо-
тающих исландцев либо стали 
работать меньше за ту же пла-
ту, либо получили право перей-
ти на такой режим. Сотрудни-
ки компаний, принявших учас-
тие в инициативе, сообщили, 
что действительно стали мень-
ше испытывать стресс и страх 
выгорания, а их здоровье и ба-
ланс между работой и личной 
жизнью улучшились. Кроме 
того, они стали больше про-
водить времени с семьей, за-
ниматься хобби и домашними 
делами.

В 2019 году японское подра-
зделение компании Microsoft 
Japan провела аналогичный 
эксперимент для 2300 своих 
сотрудников. В результате их 
продуктивность выросла на 
40%, они стали брать меньше 
отгулов, а все рабочие встре-
чи проходили более эффектив-
но. Девять из десяти работни-
ков компании заявили, что хо-
тели бы продолжить трудиться 
по такой схеме. Эксперимент 
также показал, что новый гра-
фик позволяет снизить расхо-
ды электроэнергии на 23%, а 
бумаги — на 59%.

 Новозеландское подразде-
ление компании Unilever в де-
кабре 2020 года объявило, что 
в течение последующих 12 ме-
сяцев 81 ее сотрудник будет ра-
ботать четыре дня в неделю, а 
зарплату получать как за пять. 
По итогам эксперимента, кото-
рый должен был закончиться в 
минувшем декабре, фирма на-
мерена решить, стоит ли пере-
вести на новый график всех ее 
сотрудников в мире.

А американская компания 
Bolt, занимающаяся электрон-
ной торговлей, совсем недав-
но окончательно перевела сво-
их сотрудников на график 4—3. 
Предварительно фирма три ме-
сяца тестировала эту схему, 
и результаты оказались впе-
чатляющими: производитель-

ность возросла, работа стала 
более оптимизированной, и 
сотрудники остались доволь-
ны. 94% работников и 91% ме-
неджеров заявили, что хотят 
сохранить новый график. 84% 
персонала признали, что стали 
более продуктивными, столь-
ко же сообщили об улучшении 
баланса между работой и лич-
ной жизнью, а 86% заявили, 
что более эффективно исполь-
зовали свое время. По словам 
главы компании Райана Бре-
слоу, главная идея перехода на 
четырехдневку заключается 
не в том, чтобы рабочих часов 
стало больше, а в том, чтобы 
люди работали эффективнее и 
были более сосредоточены на 
своем деле, передает телеканал 
CNBC.

Российские эксперты и ра-
ботодатели с большой осто-
рожностью относятся к таким 
нововведениям. Как считает 
кандидат экономических наук, 
доцент департамента логисти-
ки и маркетинга Финансового 
университета при правитель-
стве РФ Ольга Жильцова, рос-
сияне довольно трудолюбивы, 

но зачастую склонны растяги-
вать многие процессы во вре-
мени. «Сейчас же, за два года 
пандемии, локдаунов, закры-
тия целых сфер, люди просто 
истосковались по работе. Если 
принудительно ввести сокра-
щение до четырехдневной не-
дели, то оптимистический про-
гноз — сотрудники будут ис-
кать подработку в освободив-
шийся выходной день. Песси-
мистический прогноз неуте-
шителен, особенно в сегментах 
низкого дохода: люди начнут 
проводить время за «бутылкой 
вина», что приведет к повыше-
нию криминогенной обстанов-
ки в стране и большому коли-
честву травм людей в нетрез-
вом состоянии. Оба прогноза 
для экономики страны невы-
годны, так как с подработок, 
как правило, люди не платят 
налоги, а второй случай будет 
напрягать и без того перегру-
женную медицину», — отмеча-
ет Жильцова. 

То, что россияне жаждут ра-
ботать, в какой-то мере под-
тверждают и опросы общест-
венного мнения. Так, из опроса 

SuperJob, проведенного летом 
2021 года, следует, что измене-
ния продолжительности трудо-
вой недели поддерживают 39% 
россиян. При этом еще в июне 
2019 года число сторонников 
«четырехдневки» составляло 
49%, в октябре 2020-го — 40%, 
а в феврале 2021-го — 48%. Тог-
да же и министр труда Антон 
Котяков отмечал, что минтр-
уд в данной ситуации не видит 
предпосылок для перехода рос-
сиян на четырехдневную рабо-
чую неделю. По словам мини-
стра, намного актуальнее сей-
час стоит вопрос об удаленной 
работе, которая все активнее 
внедряется в повседневную 
жизнь. «Удаленная занятость, 
режим фриланса и возможно-
сти работать за рамками офиса 
это своего рода альтернатива», 
— уточнял министр.

«Российские работодатели 
в целом более консервативны, 
чем их западные коллеги. Если 
мы говорим о сервисных отра-
слях, таких как коммуникаци-
онный консалтинг, например, 
то здесь рабочие процессы во 
многом «зеркалят» своих кли-
ентов. А это значит, что пока 
клиент не перейдет на четырех-
дневную рабочую неделю, сер-
вис тоже этого не сделает. Но 
сейчас компании в целом сос-
редоточены на отработке ан-
тикризисных кейсов, и пере-
ход на четырехдневную неделю 
только усложнит и так не луч-
шее положение малого и сред-

него бизнеса. Компании не го-
товы платить столько же за 
меньшую вовлеченность и со-
кращенные рабочие часы», — 
уверен директор по персоналу 
агентства КРОС Дмитрий Ду-
дарев. 

По его мнению, в перспек-
тиве такие эксперименты воз-
можны в сферах, где не так кри-
тичны графики сменности. «В 
меньшей степени это будет ин-
тересно сервису и производ-
ству, где принцип формирова-
ния рабочих графиков и так не 
сильно привязан к пятиднев-
ной рабочей неделе. В творче-
ских отраслях график работы 
вообще не играет решающую 
роль, и люди сами регулируют 
свою нагрузку. Я думаю, если 
такой эксперимент в буду-
щем и состоится у нас, то биз-
нес должен будет сам выбрать 
формат работы, а переход дол-
жен быть плавным и возможно 
касаться только определенных 
категорий сотрудников вну-
три организаций. Кроме того, 
возможно, сложится ситуация, 
когда сам рынок начнет дикто-
вать такие условия.  Если ры-
нок сформирует потребность 
в четырехдневной рабочей не-
деле, сферы сами начнут адап-
тацию к новым изменениям», — 
уточнил Дударев. 

А президент ООО «Мерка-
тор Холдинг» Александр Бело-
горцев добавил, что для кар-
динального сокращения тру-
довой нагрузки требуется ка-
чественное повышение авто-
матизации рабочих процессов 
и одновременно — повышение 
числа высококлассных специ-
алистов (как для промышлен-
ности, так и для IT). Но и в той, 
и в другой сфере сейчас наблю-
дается дефицит кадров: так об-
стоят дела и в России, и во всем 
остальном мире, считает он. 

По мнению Белогорцева, 
пока необходимо сосредото-
читься на том, чтобы создавать 
комфортные условия труда для 
сотрудников. Тогда они будут 
меньше уставать, эффектив-
ность труда повысится. «Целе-
сообразнее не копировать чу-
жой опыт, а работать над тем, 
чтобы именно условия труда 
были иными, над повышением 
ответственности работодателя 
перед своими сотрудниками», 
— считает представитель биз-
неса.  

1

ПРОЕКТ На рынке труда 
появятся новые меры 
поддержки

Чем заняться

Елена Манукиян

Минтруд продолжит работать над решением актуаль-
ных задач в сфере занятости. Речь идет о долгосрочных 
программах по содействию трудоустройству молоде-
жи, плане по снижению теневой занятости, а также мо-
дернизации центров занятости с созданием новых сер-
висов, которые помогают гражданам адаптироваться 
к меняющимся требованиям рынка труда. Об этом за-
явили в ведомстве, комментируя рекомендации Счет-
ной палаты (СП).

Аудиторы СП обратили внимание на краткосроч-
ность прежних мер, большинство из которых были реа-
лизованы еще в 2020 году, но благодаря им в пандемию 
удалось сохранить более 9,5 млн рабочих мест. Сегодня 
нужен план содействия занятости и поддержки безра-
ботных на весь период, пока есть риск распростране-
ния коронавируса, и дальнейшую перспективу, отме-
чают в СП.

При этом численность занятого населения сегодня 
превышает 72 млн человек, уровень безработицы еще 
в августе прошлого года вернулся к допандемическим 
значениям (4,7%). 

В разгар пандемии (в августе 2020 года) она состав-
ляла 6,4%, численность безработных достигала 4,3 
млн человек, что на 25% больше 2019 года. К июлю 
2021 года зарегистрированных безработных было 1,2 
млн человек.

Всего на сохранение рабочих мест в 2020—2021 гг. 
было направлено 91,1 млрд руб. Из них небольшие ком-
пании, сохранившие не менее 90% штата, получили суб-
сидии в размере минимального размера оплаты труда 
(МРОТ) на одного работника. Такая «инвестиция» госу-
дарства помогла сохранить почти 4 млн рабочих мест. 

Многие меры поддержки были направлены именно 
на малый и средний бизнес, который оказался наиболее 
уязвимым перед негативным воздействием пандемии. 
Например, ему отсрочили уплату страховых взносов. 

Более 205 млрд рублей правительство направи-
ло в помощь безработным. Средний размер пособия 
в 2020 году, выплаченного за весь период поиска ра-
боты (в среднем — это 2,5 месяца), составил на одного 
человека 29,7 тысячи рублей, это на 10 тысяч рублей 
больше, чем могло быть. 

Всего дополнительными мерами поддержки было ох-
вачено почти 15 млн человек и 1,6 млн организаций. 

Шахматка служебного расписания меняет форму: теперь сотрудники могут сами раздвинуть пределы клетки 
своего графика так, как им удобно. Но должностные обязанности никто не отменяет.

А К Ц Е Н Т

В мире есть ряд стран, где максимальная 
продолжительность рабочей недели 
меньше, чем российские 40 часов 

— Читайте также: В минтруде 
рассказали, какие специалисты 
будут нужны работодателям
rg.ru/art/2246220
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ФИНАНСЫ Что делать 
частному инвестору 
при обвале на бирже

Докупай, 
подешевело

Роман Маркелов

Российский фондовый рынок в среду днем восстанав-
ливался после заметного провала накануне, хотя и не 
смог отыграть полностью всех потерь. Коррекция об-
ещает быть неполной без решения обострившихся ге-
ополитических проблем. Частные неопытные инве-
сторы должны быть максимально осторожными в та-
ких условиях, но из подешевевших активов можно вы-
брать хороший задел на будущее, считают аналитики.

Вторник стал самым неудачным днем для россий-
ского фондового рынка с начала пандемии — рублевый 
индекс МосБиржи упал на 6,5%, долларовый РТС — по-
чти на 7,3%. Но в целом российский фондовый рынок 
планомерно снижается из-за мощных распродаж уже 
вторую неделю под-
ряд. Главная причи-
на здесь одна — обо-
стрение геополити-
ческих противоре-
чий между Россией 
и Западом. Причем 
поводом для каждой 
из волн ухода ин-
весторов, в первую 
очередь зарубеж-
ных, из российских 
активов выступают 
не факты и офици-
альные заявления, 
а слухи и публикации в СМИ. Помимо геополитики 
давление на российский рынок оказывает негативный 
внешний фон, в частности, снижение на рынке США 
из-за опасений более скорого перехода ФРС к циклу 
повышения ставок. Кроме того, аппетиты к риску сдер-
живает ухудшение ситуации с пандемией коронавиру-
са, говорит инвестиционный стратег «БКС Мир инве-
стиций» Александр Бахтин.

Переоценка странового риска со стороны нере-
зидентов продолжается, и пока все зависит главным 
образом от новостной геополитической повестки, под-
черкивает Бахтин. «Сочетание ослабленного рубля и 
высоких котировок commodities делает наиболее вы-
годными позиции компаний нефтегазового и метал-
лургического секторов. В случае полноценного разво-
рота на рынке именно их акции могут дорожать с опе-
режением. Сильное движение способны реализовать 
такие голубые фишки, как Сбербанк, TCS Group, Мо-
сковская биржа. Текущая ситуация благоприятна для 
долгосрочных покупок», — считает аналитик. Инвесто-
рам и трейдерам имеет смысл пересмотреть качество 
портфеля, и раз все акции подешевели, то можно пере-
ложиться в качественные бумаги из спекулятивных, 
особенно в те, которые менее уязвимы — например, не-
фтегазового сектора, добавляет руководитель отдела 
анализа акций ФГ «ФИНАМ» Наталья Малых. 

Зарубежные 
инвесторы прода-
ют российские 
бумаги на слухах 
и публикациях 
в СМИ
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Валерий Львов

В 
последние годы рынку ле-
карств и биологически ак-
тивных добавок к пище 

(БАД) уделяется особое внима-
ние властей. Глобальное рас-
пространение коронавирусной 
инфекции привело к необходи-
мости установить серьезный 
контроль над оборотом лекар-
ственных препаратов. С одной 
стороны, требуется обеспечить 
свободный оборот лекарств на 
территории ЕАЭС и защиту по-
требителя от контрафакта, а с 
другой — предотвратить некор-
ректное употребление лекарст-
венных средств и БАД. Александр 
Петров, член Комитета Государ-
ственной Думы по охране здоро-
вья, рассказал о том, над какими 
мерами работают парламента-
рии и как планируется защитить 
россиян от небезопасной про-
дукции.

Какие вызовы в сфере охраны 
здоровья сейчас стоят перед 
обществом? Что вы могли бы 
выделить в качестве наиболее 
актуальных угроз?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Сегодня охра-
на здоровья россиян имеет осо-
бое, ни с чем не сравнимое значе-
ние. Коронавирус ударил по на-
шей стране как непримиримый 
враг, борьба с ним — это один из 
приоритетов в работе всех госу-
дарственных органов. Он принес 
горе многим россиянам и устро-
ил серьезнейшую проверку на 
прочность государственным ин-
ститутам. Как и в военные годы, 
когда порядок в тылу самым пря-
мым образом влиял на ситуацию 
на фронте, так и сейчас необхо-
димо следить за тем, как развива-
ются сферы жизни, влияющие на 
здоровье наших граждан. Говоря 
о конкретных проблемах, это во-
просы обращения лекарствен-
ных средств и биологически ак-
тивных добавок.

Тема более чем актуальна. Во-
просы законодательного форми-
рования национальной системы 
лекарственной безопасности 
активно поднимали на ПМЭФ в 
июне 2021 года. Другое направ-
ление — гармонизация законода-
тельства РФ и стран-партнеров 
по ЕАЭС по целому ряду вопро-
сов, порядок регистрации инно-
вационных лекарственных пре-
паратов. Отдельно, но не менее 
остро стоят вопросы обраще-
ния биологически активных до-
бавок. Этот рынок практически 

не отрегулирован и является од-
ним из самых серых. Причем Рос-
потребнадзор отмечает, что пра-
ктически все нарушения совер-
шаются со стороны международ-
ных маркетплейсов, которые по-
зволяют себе игнорировать рос-
сийское законодательство. Если 
рынок не может ответственно 
подойти к защите здоровья рос-
сийского потребителя, это обя-
заны сделать власти.

Вы являетесь одним из иници-
аторов законопроекта о вне-
судебной блокировке сайтов по 
продаже незарегистрирован-
ных в России БАД. Что привело 
к необходимости выступить с 
этой инициативой?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Данная иници-
атива подготовлена в развитие 
исполнения поручений прези-
дента России, данных им в ок-
тябре прошлого года, а именно 
по обеспечению проработки во-
проса исключения технической 
возможности продажи пищевой 
продукции в случае незакон-
ного введения ее в оборот. Мы 
вышли с инициативой, в первую 
очередь, потому, что усилия го-
сударства по борьбе с незакон-
ными действиями международ-
ных маркетплейсов через суд 
ни к чему не привели. Все затя-
гивается на годы, а судебные ре-
шения не исполняются. Напри-
мер, сейчас существуют два не-
исполненных решения, по кото-
рым компетентные органы ни-
чего не делают. 

Одним из примеров, когда 
международный бизнес показал 
пренебрежение к российским 
законам, стала ситуация с мар-
кетплейсом iHerb. Мы замечаем 
нарушения со стороны этой ком-
пании. В прошлом году зафикси-
ровано наличие на сайте инфор-
мации о более 2000 видов препа-
ратов, не соответствующих тех-
ническому регламенту. Изучая 
правоприменительную практи-
ку, мы понимаем, что этот за-
кон стоило бы инициировать и 
раньше. Вместо того, чтобы пой-
ти на контакт с государством и 

совместно развивать рынок, ме-
ждународные маркетплейсы ак-
тивно развивают сеть распро-
странителей, которая, по наше-
му мнению, может быть исполь-
зована для давления на общест-
венное мнение. Сейчас мы ви-
дим массовую рассылку одних 
и тех же текстов по соцсетям, ко-
торая создает ложное представ-
ление об общественном мнении, 
которое якобы активно высту-
пает против законопроекта о 
внесудебной блокировке сайтов 
по продаже незарегистрирован-
ных в России БАД.

Кому выгодно использовать 
российское общество для проти-
водействия законам РФ? Напри-
мер, в 2020 году мы наблюдали 
скоординированное противо-
действие массовой вакцинации. 
Кто знает, какая сеть стояла за 
этими действиями? В любой мо-

мент такая сеть может быть ис-
пользована и в других — полити-
ческих целях, что может приве-
сти к дестабилизации общества.

Полагаю, судебное решение в 
отношении iHerb оказало опре-
деленное влияние на рынок. Это 
своего рода прецедент. Позже суд 
выявил запрещенные препараты 
в продаже на других маркетплей-
сах, но споров и конфликтов уже 
не было: бизнес решил подчи-
ниться закону и оперативно ис-
полнить решение. Я считаю это 
прямым доказательством того, 
что у государства должен быть 

рычаг в отношении недобросо-
вестного бизнеса, который не 
следит за качеством продукции. 
Не для того, чтобы без разбору 
карать за любую провинность, 
не как «оружие массового пора-
жения», но как возможность без 
лишних проволочек призвать к 
ответу тех, кто не внял предупре-
ждениям. Закон, с одной сторо-
ны, обязателен к исполнению, с 
другой стороны — может и дол-
жен служить ориентиром. Мы 
не стремимся наказать за малей-
шее нарушение, задача — в целом 
их предотвратить. 

Вокруг проекта закона в СМИ 
развернулась активная полеми-
ка. Критики упрекают нас, что 
наша задача, как они говорят, 
«все запретить». Но мы счита-
ем, что блокировка должна быть 
последним юридическим дейст-
вием и применяться только за 
крайне грубое нарушение зако-
нодательства — например, отказ 
от контактов с органами власти 
и продолжение своей деятель-
ности по распространению за-
прещенной продукции вопреки 
судебным решениям. Мы гото-
вы обсуждать механизм снятия 
блокировки в случае, если это 
уместно. Но если нарушитель до-
ведет дело до блокировки, то ме-
ханизм ее снятия уже не понадо-
бится, мы будем четко понимать, 
что та или иная компания неже-
лательна на российском рынке, 
так как отказывается соблюдать 
российские законы.

На какой стадии сейчас рабо-
та над законопроектом? Под-
держивает ли вас экспертное 
сообщество?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: Сейчас законо-
проект готовится к прохожде-
нию первого чтения и дорабаты-
вается в соответствии с замеча-
ниями и предложениями, полу-

ченными на предварительном 
этапе. Это стандартная проце-
дура, которую проходит любой 
проект закона. Профильный ко-
митет концептуально на нашей 
стороне, поэтому работа ведет-
ся над деталями. Российское за-
конодательство просто не пред-
усматривает запрета продажи 
отдельных продуктов, есть пра-
ктики ограничений только в от-
ношении определенных катего-
рий товаров — алкоголь, табак. 
Даже лекарства, отпускаемые 
по рецепту, можно купить в ин-
тернете, рецепт потребуется уже 
при получении. Поэтому мы на-
чали работу над масштабной за-
дачей, которая с принятием это-
го законопроекта будет решена 
лишь частично. Сейчас на базе 
обширного опыта российских 
специалистов мы формулиру-
ем критерии, по которым будет 
оцениваться, является ли рекла-
ма незарегистрированных в Рос-
сии БАД опасной и должна ли она 
быть прекращена, как и их обо-
рот. Помимо этого, необходимо 
будет обеспечить контроль каче-
ства и безопасности БАД, реали-
зуемых в интернете, со стороны 
компетентных органов. Дистан-
ционная торговля — неотъемле-
мая часть российского рынка. В 
корне неправильно считать, что 
этот ассортимент может регу-
лироваться иным образом, чем 
любой другой. Нужно выстроить 
систему экспертизы, которая от-
фильтрует небезопасную про-
дукцию еще на ранних этапах. В 
дальнейшем — внести изменения 
в Техрегламент ЕАЭС.

Какое влияние окажет на ры-
нок принятие закона? Есть ли 
риск «побочных эффектов»?

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВ: В любом случае, 
если закон будет принят, мы не 
планируем устраивать «шоко-
вую терапию» — должна набрать-
ся правоприменительная пра-
ктика, и рынок должен понять, 
что теперь живет в новых реали-
ях. Власти получат инструмент, 
который позволит «стимули-
ровать» соблюдение закона. То 
есть бизнес будет замотивиро-
ван убирать из продажи запре-
щенную продукцию, а не затяги-
вать процесс. Это не то что своев-
ременная мера, а даже запоздав-
шая. Не вижу рисков и причин 
для злоупотребления со стороны 
регуляторов, потому что нельзя 
злоупотребить контролем за ис-
полнением законов там, где дело 
касается здоровья россиян.  

БИЗНЕС

«Яндекс» 
заключил с ФАС 
соглашение 
в рамках дела 
о поисковой 
выдаче

ПОШЛИ 
НА МИРОВУЮ
Михаил Загайнов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), «Яндекс» и зая-
вители по антимонопольному 
делу заключили мировое согла-
шение. IT-гигант признал обо-
снованность выданного пре-
дупреждения и выполнил тре-
бования службы в рамках дела 
о «колдунщиках», сообщили 
в пресс-службе ФАС.

Заявители, среди которых 
был ряд российских онлайн-сер-
висов, включая ЦИАН и «Ави-
то», подтвердили, что компа-
ния совершила все необходи-
мые действия, направленные на 
устранение дискриминацион-
ных условий в собственной пои-
сковой системе. По словам гла-
вы ФАС Максима Шаскольского, 
мировое соглашение учитывает 
позицию всех сторон. «Этот до-
кумент также является подтвер-
ждением возможности саморе-
гулирования цифровых рынков 
в России. Нам удалось не затя-
гивать на годы судебное разби-
рательство, а совместными уси-
лиями реализовать механизмы, 
позволяющие всем участникам 
рынка успешно развиваться», — 
отметил глава ФАС.

Антимонопольное дело в от-
ношении «Яндекса» было воз-
буждено в апреле 2021 года. Это 
произошло после того, как IT-ги-
гант не выполнил предписание 
ведомства, выданное еще в фев-
рале того же года.

Жалоба онлайн-сервисов за-
ключалась в том, что «колдун-
щики» (специальный модуль вы-
дачи поисковых систем, задача 
которого — давать точный и ем-
кий ответ на запрос пользовате-
ля прямо на странице с резуль-
татами поиска) чаще всего ока-
зываются выше в результатах 
поиска и позволяют пользовате-
лям удовлетворять свой запрос 
без перехода на другую страни-
цу. Компании также утвержда-
ли, что попасть в такие блоки 
могут только сервисы «Яндек-
са» (в частности, «Яндекс.Вер-
тикаль», «Яндекс.Маркет», «Ян-
декс.Медиасервисы» и «Кино-
поиск»), что приводит к потере 
трафика другими сайтами. Без 
мирового соглашения компании 
грозил оборотный штраф от сум-
мы выручки на рынке.  

Скидка с высоким потолком
Для доли займа, ко-
торая уже «покрыта» 
средствами, поступив-

шими на счета эскроу, дейст-
вует не базовая, а специальная 
пониженная ставка. Соответст-
венно, чем больше квартир про-
дано и чем больше средств на 
счетах эскроу, тем ниже сред-
ний процент по кредиту.

В конце 2021 года так назы-
ваемая эффективная ставка 
(среднее от базовой и специ-
альной ставок) находилась око-
ло 3,5—4%, что ниже ставок по 
кредитам, которые банки вы-
давали организациям на обыч-
ных условиях, отмечает Гольд-
берг. «Если в проекте уже про-
дано 30—50% квартир, то став-
ки остаются на относительно 
комфортном для застройщиков 
уровне — 3—4%», — подтвержда-
ет Колочинский.

В 2022 году базовая ставка 
может вырасти до 12—13%, а эф-
фективная — до 5—5,5%, счита-
ет Гольдберг. «Однако это уве-
личит себестоимость стройки 
качественных проектов не бо-
лее чем на 1—2%»,— отмечает эк-
сперт. Вместе с тем уже на ста-
дии «котлована» застройщики 
могут добиться оперативного 
снижения ставки — для притока 
средств на счета эскроу и, соот-
ветственно, снижения процен-
тов по кредиту, они мотивирова-
ны нарастить темпы продаж, го-
ворит Гольдберг. В первую оче-
редь это может происходить за 
счет первоочередной продажи 
ликвидных площадей, снижения 
цен на жилье, различных акций.

Повышение ставок может 
заставить компании строить 
объекты в ускоренном темпе, 
так как долгое по срокам стро-
ительство будет невыгодным 
вложением, считает первый ви-
це-президент «ОПОРЫ России» 
Павел Сигал. Чем дольше стро-
ится объект, тем дороже он об-
ходится. Сейчас дом строит-
ся 2—4 года, девелоперы будут 
стремиться к нижней планке.

Запуски новых проектов 
хотя и будут оставаться в целом 
на том же уровне, но застрой-

щики станут еще больше ори-
ентироваться на потребителя — 
предлагать квартиры, наиболее 
востребованные по площади, 
числу комнат, в привлекатель-
ных локациях. Ускорение стро-
ительства увеличит количест-
во выбираемых девелопером 
средств по кредиту, не согласен 
Клинков. Поэтому более логич-
ным шагом, по его мнению, ста-
нет как раз повышение темпов 
продаж при соблюдении преж-
него графика работ. Застрой-
щики и до сих пор старались 
строить быстрее, поскольку это 
позволяет быстрее получить 
деньги со счетов эскроу, отме-

чает заместитель финансового 
директора ГК «Гранель» Юрий 
Черноиванов.

Застройщики попытаются 
активнее продавать квартиры, 
особенно на начальной стадии 
строительства с помощью ак-
ций и скидок. Могут пересмо-
треть графики продаж, рань-
ше и, соответственно, по более 
низкой цене выставляя более 
востребованные квартиры. На-
пример, небольшой площади 
или те, где окна выходят не на 
автотрассу, а во двор. Сейчас 
такое жилье компании нередко 
придерживают до окончания 
строительства, чтобы продать 

уже по более высокой цене. То 
есть у потребителя расширится 
выбор квартир на ранних стади-
ях строительства по более низ-
ким ценам.

После перехода на счета 
эскроу у застройщиков стало 
меньше стимулов снижать цену 
на стадии «котлована», так как 
деньги от продаж они все равно 
получают не сразу. Раньше раз-
ница в ценах на ранней и позд-
ней стадии строительства до-
ходила до 25%, после введения 
проектного финансирования 
сократилась до 10—15%. Подо-
рожание кредитов и большее 
стремление сэкономить может 

вернуть застройщиков к преж-
ней практике.

Повышение ставки не сильно 
ударит по застройщикам, счи-
тает вице-президент ГК «Инг-
рад» по финансам Марина За-
болотнева. Цены на квартиры 
тоже повышаются, поэтому до-
ходы и расходы компаний мо-
гут скомпенсировать друг друга. 
Пока что рост цен обгоняет рост 
ставок по проектному финанси-
рованию и позволяет застрой-
щикам компенсировать увели-
чивающиеся затраты, подтвер-

ждает Колочинский. А высокий 
спрос дает возможность быстро 
снизить ставку кредитования 
за счет форсированных продаж. 
«Конечно, в ситуации экономи-
ческой нестабильности застрой-
щикам тревожно брать креди-
ты под 12—15%, но еще опаснее 
остаться без продаж. А такой ва-
риант исключать не стоит, если 
ставки по ипотеке превысят пси-
хологический барьер, а действу-
ющие виды господдержки будут 
свернуты», — отмечает он.

Рост цен на жилье в послед-
ние два года связан, в первую 
очередь, с увеличением себе-
стоимости строительства и де-
фицитом рабочей силы из-за за-
крытия границ в пандемию, от-
мечают в минстрое. Непосред-
ственно повышение ключевой 
ставки ЦБ и, как следствие, воз-
можное увеличение ставок по 
проектному финансированию 
не оказывают значительного 
влияния по сравнению с этими 
факторами, подчеркивают в ве-
домстве. Для застройщиков с 
низкой рентабельностью (ме-
нее 15%) в 62 регионах действу-
ет программа поддержки. 

Между тем существуют ре-
зервы для снижения стоимости 
проектного финансирования, 
уверен президент Националь-
ного объединения строителей 
(НОСТРОЙ) Антон Глушков. 
Во-первых, конкуренция среди 
банков в этой сфере пока очень 
низкая: 80% строительного 
рынка финансируют лишь три 
банка (Сбербанк, ВТБ и Банк 
«ДОМ.РФ»). Во-вторых, ставки 
проектного финансирования 
выше на 1,5—3,5 п.п., чем могли 
бы быть, из-за различных бан-
ковских комиссий и иных пла-
тежей. Кроме того, необходи-
мо расширить поддержку низ-
комаржинальных проектов на 
все регионы и увеличить их пре-
дельную стоимость, считает 
Глушков.  

Подорожание кредитов даст 
дольщикам шанс раньше получить 
ключи от квартиры.

А К Ц Е Н Т

Нужно выстроить систему экспертизы, 
которая отфильтрует небезопасную 
продукцию еще на ранних этапах

Александр Петров: У государства должен быть рычаг в отношении 
недобросовестного бизнеса, который не следит за качеством продукции.

КСТАТИ

БУТЫЛКИ ЗАКУПОРИЛИСЬ
Вадим Дегтярук, коммерческий директор ООО 
«ЛАЙКА ГЛАСС» (стекольный завод им. Степана 
Разина, Нижегородская область):
— Себестоимость бутылки из первичного сырья или из сте-

клобоя примерно одинакова. Есть две модели оборота бу-

тылок. Емкость можно использовать многократно — по 10—

12 раз, а можно собирать, бить и выплавлять новые после 

каждого использования. Нам катастрофически не хватает 

именно системы сбора пустой тары. Далее встает вопрос 

сортировки, потому что белое стекло можно сделать только 

из белого сырья, зеленое — из зеленого, а коричневое — из 

коричневого. Такая автоматическая линия стоит 10 млн 

евро, это дорого. Да и возить бутылку на существенное рас-

стояние слишком дорого — в килограмме всего четыре бу-

тылки, а максимальная загрузка грузовика — 20 тонн. Каж-

дый лишний километр может оказаться критическим для 

рентабельности этого предприятия. 

Подготовил Андрей Чугунов, Нижний Новгород

ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Госдуме обсуждается законопроект о внесудебной блокировке 
сайтов, продающих БАД с нарушениями закона

Рынок — это не что хочу, 
то и ворочу
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— Что выгоднее — арендовать 
квартиру или платить за нее 
ипотеку? Узнайте на сайте
rg.ru/art/2244626
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ЭКОЛОГИЯ Сколько 
вторсырья получается 
выделять из бытового 
мусора 

Отходные 
промыслы

Алексей Дуэль

Из почти 60 млн тонн бытового мусора на сортировоч-
ные линии доставляют 43,3% отходов, а до переработ-
ки добирается только 11% от отобранного объема (не 
считая органики), сообщили в ППК «Российский эко-
логический оператор» (РЭО). В основном это макула-
тура, полимеры, металл и стекло, а также текстиль. Та-
кие данные предоставили предприятия по отработке 
отходов.

Сортировка, как и вывоз отходов, оплачивается на-
селением, объяснили опрошенные «РГ» эксперты. За 
год таких платежей собирают на 190 млрд рублей. На 
стимулирование переработки должны были пойти 
деньги от расширенной ответственности производите-
лей (РОП). Но закон вовремя принять не смогли, вместо 
2022 года он теперь сможет начать действовать только 
в 2023 году. Значит, еще год значительная часть отходов 
вместо переработки будет попадать на полигоны.

В ППК РЭО и это 
считают победой — 
в 2020 году на сор-
тировку попадало 
меньше одной тре-
тьей части комму-
нальных отходов, а 
сколько из них до-
биралось до утили-
заторов, неизвест-
но. Рост стал возмо-
жен за счет 61 ново-
го предприятия, за-
нимающегося отхо-
дами, появившегося 
за прошлый год. В их числе 33 сортировочных центра, 
11 комплексных объектов сортировки и утилизации, 
общая мощность новых объектов составила 5,35 млн 
тонны, рассказал глава ППК РЭО Денис Буцаев, а со-
вокупная мощность выросла до 28,9 млн тонн. Общий 
объем инвестиций в отрасль в прошлом году превысил 
30 млрд рублей.

«Процент сортировки мог бы быть и выше, но есть 
проблемы со сбытом вторичных ресурсов, например 
треть сортировок не отбирает стекло, потому что оно 
стоит дешево, — объяснил Буцаев. — Пока РОП не зара-
ботает в полном объеме, эту проблему будет решить не-
просто».

Отбор вторичных фракций должен вырасти и после 
внедрения раздельного сбора, так как отходы на сорти-
ровку будут доставляться более чистыми и из них будет 
легче отобрать полезные элементы, добавляет Буцаев. 
По его словам, за несколько лет уровень утилизации, 
не считая органики, отправляемой на компост, должен 
достигнуть 15%, а в перспективе и 20% бытовых от-
ходов. Из того, что попадает на сортировку, полимеры 
составляют 15%, стекло — 14%, макулатура — 11%, ме-
талл — 3%. Пригодным к компостированию оказалось 
13% содержимого мусорных баков. В результате в обо-
рот удается вернуть меньше 5% отходов, подсчитали 
эксперты.

«Все упирается в стимуляцию спроса на продукцию 
из вторсырья, — рассказывает директор института эко-
логии НИУ ВШЭ Борис Моргунов. — Чтобы был интерес, 
необходимо давать налоговые вычеты, специальные 
условия в госзакупках и прочее. Как только это будет 
реализовано, появится и экономическая выгода». Кро-

ме того, считает он, надо создать мотивацию для реги-
ональных операторов не просто вывозить отходы, а от-
правлять их на переработку.

Система обращения с отходами — прежде всего эко-
номическая модель: будет спрос, появится и предложе-
ние, поддерживает глава Российского экологического 
общества Рашид Исмаилов. «Нужно активнее стиму-
лировать запрос на конечную продукцию и оказывать 
меры господдержки для переработки экономически не-
рентабельных фракций», — считает он.

Коммунальные отходы составляют незначительную 
часть от всех отходов в стране — производство напло-
дило почти 7 млрд тонн того, что тоже надо обратить 
во вторсырье, напоминает представить Центра страте-
гических разработок Мария Комкова. По ее мнению, 
именно с этими отходами надо разбираться в первую 
очередь, бытовой же мусор можно просто вписать в об-
щую схему переработки.   Среди всех вторичных мате-
риалов особняком стоит макулатура. Она попадает на 
ЦБК, минуя сортировочные пункты: что-то сдают орга-
низации, списывая архивы, магазины возвращают ко-
робки, объясняет замглавы Лиги переработчиков маку-
латуры Денис Кондратьев. Часть коробок дворники вы-
таскивают из баков — пунктов приема для таких отходов 
очень мало, но управляющие компании находят способ 
ее продать. В результате выпускаемые в стране коробки 
на 76% состоят именно из макулатуры, например в Гер-
мании этот показатель лишь чуть больше — 80%.

Утилизация пока выживает самостоятельно и ждет, 
когда заработает РОП, напомнили эксперты. Экологи-
ческого сбора в 5 млрд рублей, собранного за прошлый 
год, им явно недостаточно, чтобы вовлечь в оборот все 
фракции. Мощностей по переработки недостает, а при-
влечь частные инвестиции в отрасль без источника до-
ходов сложно.  

Из того, что попа-
дает на сортиров-
ку, полимеры 
составляют 15%, 
стекло — 14%, 
макулатура — 11%
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ПРОЕКТ Таможенники получат право останавливать фуры по всей стране

Таможне дают добро
Владислав Куликов, 
Михаил Загайнов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности рас-

смотрела законопроект, рас-
ширяющий права таможни на 
дорогах. Теперь контрабандист 
за рулем не сможет чувство-
вать себя спокойно даже вдали 
от границы. Как бы далеко он 
ни уехал, его найдут и остано-
вят: у таможни будут длинные 
руки.

Как рассказал председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
подготовленный законопроект 
наделяет таможенную службу 
полномочиями самостоятельно 
останавливать автомобили мас-
сой более 3,5 тонны на всей тер-
ритории страны.

«Сейчас ведомство впра-
ве останавливать автомобили 

только в приграничных субъек-
тах. В остальных регионах оста-
новка транспортных средств 
осуществляется ГИБДД во вза-
имодействии с таможенными 
органами», — говорит Владимир 
Груздев.

Вот свежий пример: недав-
но мобильная группа Самар-
ской таможни во взаимодейст-
вии с пограничным управлени-
ем ФСБ России по Оренбург-
ской области задержала фуру 
на трассе А300, полную «люк-
совой одежды». 

« Т р а н с п о рт н о е  с р е д ст-
во, следовавшее из Киргизии, 
было остановлено для провер-
ки, — рассказывают в Федераль-
ной таможенной службе. — В ре-
зультате таможенного досмо-
тра было выявлено более 5 ты-
сяч единиц верхней одежды 
с признаками контрафактно-
сти: мужские и женские куртки, 
детские брюки и комбинезоны 

с логотипами известных брен-
дов — Armani, Burberry, Calvin 
Klein, Fila, Loro Piana, Prada, 
Tommy Hilfiger. Ущерб, нанесен-
ный правообладателям, оцени-
вается свыше 385 миллионов 
рублей. Кроме того, в фуре пере-
возилось более 17 тысяч единиц 
товаров легкой промышленно-
сти (куртки, жилеты, пальто) 
без обязательной маркировки 
средствами идентификации».

С водителем разбираются. 
Остальных контрабандистов 
просят приготовиться: их тоже 
остановят.

«Предлагаемые изменения 
позволят мобильным группам 
таможенных органов осуществ-
лять на всей территории стра-
ны контроль за ввозом и пере-
возкой товаров автомобильным 
транспортом массой более 3,5 
тонны, не привлекая для это-
го органы ГИБДД», — поясняет 
председатель правления АЮР..

Он отметил, что таможенни-
ки будут вправе самостоятель-
но останавливать транспор-
тные средства в местах, специ-
ально обозначенных знаком 
7.14.1 «Таможенный контроль». 
Данный знак устанавливается 
на расстоянии 20—30 метров от 
места остановки транспортного 
средства с учетом обеспечения 
видимости его водителями на 
расстоянии 100 метров.

«Надо напомнить, что право 
на самостоятельную остановку 
транспортных средств в пригра-
ничных районах таможенные 
органы получили несколько лет 
назад. Практика наработана. 
За это время не зафиксировано 
случаев, связанных с создани-
ем аварийных ситуаций или за-
торов, которые бы происходили 
из-за остановки транспортных 
средств мобильными группами 
таможенных органов», — под-
черкнул Владимир Груздев.

В 2021 году таможенными 
органами было проверено бо-
лее 28 тысяч транспортных 
средств, перевозивших свы-
ше 498 тысяч тонн товаров. По 
итогам проверок было выявле-
но 2586 транспортных средств, 
перевозивших более 38 тысяч 
тонн товаров с нарушениями 
законодательства. В том числе 

664 тонны «санкционных» то-
варов.

«Любопытно, что в результа-
те принятых мобильными груп-
пами мер по усилению контр-
оля за перемещением цветоч-
ной продукции резко выросли 
объемы декларирования дан-
ного товара. С 1 февраля по 12 
июля 2021 года было задекла-
рировано 35,7 тысячи тонн цве-
точной продукции. За аналогич-
ный период 2020 года задекла-
рировано 10 тысяч тонн. Размер 
поступлений в федеральный 
бюджет увеличился на 3 милли-
арда 372 миллиона рублей и со-
ставил 4 миллиарда 716 милли-
онов рублей. И это результаты 
только по одному виду товара», 
— рассказал председатель прав-
ления АЮР.

Проект предусматривает, 
что время проверки автомоби-
лей вне таможенных зон не мо-
жет превышать двух часов.

«В случае обнаружения на-
рушений автомобиль может 
быть помещен на склад времен-
ного хранения или иное место, 
являющееся зоной таможенно-
го контроля», — резюмировал 
Владимир Груздев.

Как полагают в Федеральной 
таможенной службе, данные 
изменения положительным 
образом скажутся на резуль-
татах деятельности таможен-
ных органов по осуществлению 
контроля за социально значи-
мыми товарами. Также новов-
ведение поможет более эффек-
тивно проводить операции по 
недопущению ввоза и оборота 
санкционных товаров, контра-
фактной продукции. Еще одна 
задача, которую будут решать 
в том числе с помощью провер-
ки фур, это выявление и пресе-
чение схем минимизации упла-
ты НДС в отношении товаров, 
задекларированных в государ-
ствах — членах ЕАЭС, и пере-
мещаемых в рамках взаимной 
торговли на территорию Рос-
сийской Федерации.  

ПРАВО 

Верховный суд 
указал, когда 
судебная 
экспертиза 
повреждений 
автомобиля 
незаконна

АВАРИЯ 
В ПЕРЕСЧЕТЕ
Владимир Баршев

В любом споре со страховой 
компанией одно из главных до-
казательств — результаты техни-
ческой экспертизы автомобиля. 
Но незаконной может быть при-
знана даже экспертиза, назна-
ченная судом. Верховный суд 
разъяснил, какая экспертиза 
будет признана недопустимым 
доказательством. 

Итак, в машину некоего Ма-
нукяна врезался другой авто-
мобиль. Пострадавший обра-
тился к страховщику за выпла-
той, но тот насчитал и выпла-
тил в качестве компенсации 
80 тысяч рублей. Манукян с 
этим не согласился, провел не-
зависимую автотехническую 
экспертизу, согласно которой 
стоимость восстановительно-
го ремонта составила более 
470 тысяч. Он направил компа-
нии претензию с требованием 
доплатить недостающую сум-
му. Но ответа не получил. Тог-
да он обратился к финансово-
му уполномоченному, который 
отказал ему, посчитав, что он 
не выполнил порядок досудеб-
ного урегулирования спора. 
Манукян обратился в суд.  Суд 
первой инстанции посчитал, 
что досудебный порядок был 
соблюден. Претензию постра-
давший направил страховщику, 
что подтверждается докумен-
тами. А то, что он не получил 
на нее ответа — проблемы стра-
ховщика.  Но суд не устроила 
экспертиза. Она была проведе-

на без участия второй сторо-
ны, которая не была должным 
образом о ней уведомлена, а 
сам эксперт не предупрежден 
об уголовной ответственности. 
Поэтому суд назначил проведе-
ние судебной экспертизы. Со-
гласно ей, стоимость восстано-
вительного ремонта составила 
430 тысяч рублей. Суд постано-
вил выплатить пострадавшему 
319 тысяч рублей страхового 
возмещения, неустойку на та-
кую же сумму, штраф 150 ты-
сяч, а также компенсировать 
моральный ущерб и расходы. С 
его выводами согласились суды 
апелляционной и кассацион-
ной инстанций. 

Верховный суд посчитал 
судебную экспертизу недопу-
стимым доказательством. Он 
напомнил, что по ОСАГО эк-
спертиза проводится по Единой 
методике, утвержденной Цен-
тробанком. Согласно ей, эк-
сперт должен провести осмотр 
автомобиля, результаты кото-
рого фиксируются актом. Если 
осмотр провести невозмож-
но, то с письменного согласия 
пострадавшего и страховщи-
ка установление повреждений 
проводится по предоставлен-
ным материалам. Проводится 
графическое или натурное со-
поставление модели столкно-
вения машин. Ничего этого эк-
сперт не сделал.  Кроме того, 
как выяснилось, в момент, ког-
да он проводил экспертизу, его 
профессиональная аттестация 
была аннулирована. Но эти об-
стоятельства, несмотря на хо-
датайства страховщика, судами 
учтены не были. Нарушения не 
были исправлены и кассацион-
ной инстанцией. Поэтому ВС 
отменил решения нижестоя-
щих судов и направил дело на 
новое рассмотрение в апелля-
ционную инстанцию. Как от-
мечают эксперты портала Пра-
во.ру, такое решение заставит 
суды внимательнее относится к 
выбору экспертов. И перед на-
значением экспертизы — про-
верять, соответствуют ли они 
требованиям, предъявляемым 
к таким экспертам.  

ТОПЛИВО Растущий курс доллара и дорожающая нефть
заставляют подниматься цены на АЗС 

Рубль полез в бак

Сергей Тихонов 

Ц
ены на АЗС не ста-
ли останавливать-
ся на достигнутом 
в прошлом году и в 
январе продолжили 
рост. Подорожание 
незначительное — на 
полпроцента, и было 
ожидаемо, с нача-

ла года увеличились акцизы на 
топливо. Но уже сейчас на сто-
имость бензина и дизеля стали 
давить снизу макроэкономиче-
ские факторы — нефть, котиров-
ки которой с начала года выро-
сли на 10 долларов, до 88 дол-
ларов за баррель, и слабеющий 
рубль. 

Нефтяные компании платят 
налоги в рублях. Но цена их то-
вара привязана к курсу долла-
ра, в том числе и на внутреннем 
рынке. И налог на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ), кото-
рый оказывает влияние на сто-
имость закупаемого сырья для 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ), рассчитывается на 
основании долларовых котиро-
вок барреля на мировом рын-

ке. Поэтому одновременное по-
дорожание нефти и ослабление 
национальной валюты оказыва-
ют двойной эффект на рост цен 
на топливо в России.

По расчетам Росстата за 
2020 год, в цене литра бензина 
в нашей стране доля налогов и 
акцизов — 69%, а себестоимость 
сырья — еще 12%. С начала года 
цены на нефть выросли на 13%, 
а рубль подешевел на 2,23%, 
до 76,33 рубля за один доллар. 
Естественно, совокупный рост 
на 15% в себестоимости 81% то-
вара должен оказать влияние на 
его конечную цену.

Но розничные цены на АЗС 
находятся на контроле у госу-
дарства. Они зависят от бирже-
вых котировок нефтепродук-
тов, поэтому для сдерживания 

их роста на оптовом рынке с 
2019 года работает демпфиру-
ющий механизм. При высоких 
мировых ценах на нефть он по-
зволяет держать оптовые цены 
на автомобильное топливо в 
России значительно ниже, чем 
в Европе. К примеру, сейчас со-
отношение экспортной цены 
марки АИ-95 и биржевой цены 
в России — 83,9 тыс. рублей и 
54,5 тыс. рублей за тонну. Дем-
пфер компенсирует из бюдже-
та нефтяникам часть недополу-
ченной прибыли от экспорта, 
когда они поставляют бензин 
и дизель на внутренний рынок. 
Рассчитываются выплаты от 
уровня превышения индика-
тивной (базовой) цены, кото-
рая устанавливается государ-
ством.

Проблема в том, что чем 
выше цена на нефть и слабее 
рубль, тем больше доля неком-
пенсируемой демпфером части 
упущенной нефтяниками при-
были. В 2021 году демпфер воз-
вращал около 68%. В декабре ви-
це-премьер Александр Новак за-
явил, что рост базовой цены для 
расчета демпфера в 2022 году 
составит 3%, а не 5%, как было 
запланировано. Это увеличит 
размер выплат в пользу НПЗ из 
бюджета. Также до 83% будет по-
вышен размер компенсации. Но 
решение это было принято, ког-
да баррель нефти стоил около 78 
долларов, доллар — 74 рубля.

В текущих условиях слабый 
рубль — это главная угроза ста-
бильности внутренних цен на 
энергоносители, считает заме-
ститель гендиректора Инсти-
тута национальной энергети-
ки Александр Фролов. Влияние 
внешних площадок на внутрен-
ний рынок увеличивается бла-
годаря реализации финального 
витка большого налогового ма-
невра (снижения до нуля к 2024 
году экспортной пошлины на 
нефть и рост НДПИ). Если не ре-

шить проблему слабого рубля, 
демпфирующий механизм мо-
жет в полной мере не сработать, 
считает эксперт.

Еще одна проблема топлив-
ного рынка в низкой рентабель-
ности работы АЗС, что особен-
но критично для независимых 
станций, которые не принадле-
жат крупным нефтяным ком-
паниям. Повысить отпускные 
цены АЗС не могут из-за регу-
лятора, поэтому единственный 
путь повысить их рентабель-
ность — снижение цен в опте.

По данным ИГ «Петромар-
кет», большую часть 2021 года 
маржинальность работы АЗС по 
бензину и дизелю была отрица-
тельной или находилась на нуле-
вом уровне. К концу года ситуа-
ция выправилась, но сейчас мар-
жа АЗС опять начала снижаться. 
По бензину она пока находится 
в положительной зоне (АИ-92 — 
2,4 рубля, АИ-95 — 4,2 рубля с ли-
тра), а по зимнему дизельному 
топливу — уже в отрицательной 
(минус 6,7 рубля с литра).  

Цены на АЗС растут, но рентабель-
ность розничной торговли топливом 
по-прежнему низкая.

Если с грузом будет что-то не так, машину отправят на специальный склад и будут разбираться.

А К Ц Е Н Т

Демпфирующий механизм позволяет 
удерживать оптовые цены на топливо 
в России значительно ниже европейских

А К Ц Е Н Т

В случае обнаружения нарушений 
автомобиль могут поместить на склад 
временного хранения

Такое решение ВС 
заставит суды вни-
мательнее отно-
сится к выбору 
экспертов и прове-
рять, соответству-
ют ли они предъ-
являемым требо-
ваниям

— Читайте также: Верховный суд 
разрешил возвращать 
в автосалон машины 
со скрученным пробегом
rg.ru/art/2193552
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ЗДОРОВЬЕ Врачи 
рассказали, как лечить 
первые симптомы 
«омикрона»

Под маской 
ОРВИ

Сергей Жуков

При первых признаках заражения «омикроном» помо-
гут жаропонижающие и противовирусные препараты. 
Об этом вчера сообщила главный инфекционист Мо-
сквы Светлана Сметанина.

По ее словам, новый штамм коронавируса по сво-
им симптомам похож на ОРВИ. Почти в каждой домаш-
ней аптечке, говорит Сметанина, есть безрецептурные 
препараты, способные облегчить течение болезни. Од-
нако лечиться дома можно на первых порах и не боль-
ше пяти дней, при сохраняющихся симптомах нужно 
обратиться к врачу. «Начало заболевания, как прави-
ло, сопровождается интоксикацией и высокой темпе-
ратурой, головной и мышечной болью, — отмечает она. 
— В этом случае необходимо выпивать не менее двух 
литров жидкости в сутки, измерять температуру тела 
три раза в день и принимать жаропонижающие препа-
раты (ибупрофен, парацетамол)». Могут быть полезны 
и противовирусные препараты, капли в нос, спреи и 
леденцы для горла. Но антибиотики пить не стоит.

Важно, чтобы дома был пульсоксиметр для измере-
ния концентрации кислорода в организме. Норма — это 
96—100%. При температуре выше 38 градусов можно 
принять жаропонижающие средства, например, па-
рацетамол или ацетилсалициловую кислоту. «С эти-
ми средствами нужно быть осторожным тем, у кого в 
прошлом имелись заболевания желудочно-кишечно-
го тракта, особенно эрозивный гастрит, язвенная бо-
лезнь желудка, — добавил главный внештатный специ-
алист общей врачебной практики департамента здра-
воохранения Виктор Фомин. — Этим пациентам можно 
рекомендовать прием омепразола или эзомпразола в 
минимальной дозе профилактически вечером наряду с 
жаропонижающими».

Как поведет себя «омикрон» в дальнейшем и будут 
ли какие-то осложнения, как при предыдущих штам-
мах, пока не известно. По наблюдениям врачей, паци-
енты, уже перенесшие ковид, молниеносно расслабля-
ются, как только им закрывают больничный лист. Мол, 
выздоровели, а значит, беспокоиться незачем. Но это 
не так. Вирус, напоминает ректор Европейского инсти-
тута JUSTO Дмитрий Соин, выбрасывает в организм 
большое количество токсинов, которые поражают са-
мые слабые места. Как рассказала врач-невролог Юлия 
Евсютина, в Москве, как и в других регионах страны, 
симптомы постковидного синдрома встречаются ча-
сто. «В мире есть исследования, которые говорят, что 
через 12 недель после ковида у 80% переболевших есть 
как минимум одна жалоба, — объяснила она. — То же са-
мое и в российской столице». По ее словам, горожане 
чаще всего страдают от усталости — как физической, 
так и психической. У них снижается работоспособ-
ность, нарушаются концентрация и память.   

АРМИЯ Военные 
научились мгновенно 
выявлять COVID-19

Минутное дело

Иван Петров 

Российские военные разработали ускоренный метод 
тестирования на коронавирус. Отмечается, что он в 
несколько раз быстрее традиционных ПЦР-исследова-
ний. При этом не уступает им по точности. Новый ме-
тод выявления возбудителя коронавирусной инфек-
ции изобрели ученые войск радиационной, химиче-
ской и биологической (РХБ) защиты Минобороны Рос-
сии. Его особенность — в уникальной возможности по-
лучить результат в режиме реального времени. Вчера 
военные показали журналистам лаборатории по изго-
товлению и работе с новыми наборами реагентов «Ко-
виГен-LAMP», а также продемонстрировали процесс 
обучения персонала медучреждений минобороны об-
наружению РНК коронавируса. По словам разработчи-
ков, для этого применяется новый метод петлевой изо-
термической амплификации.

«Отличительной особенностью нового набора ре-
агентов является наличие в его составе специального 
буфера, обеспечивающего полную инактивацию ко-
ронавируса и готовность образца к проведению ана-
лиза в течение всего одной минуты», — рассказали со-
трудники Центрального научно-исследовательского 
института (ЦНИИ) 
минобороны. 

При этом не 
раскрывается, что 
именно это за ре-
агент, так как он 
представляет собой 
ноу-хау военных. 
Набор обеспечива-
ет обнаружение ко-
ронавируса в кли-
нических образцах 
в течение 30 минут 
с момента забо-
ра материала, при 
этом по своей чувствительности и специфичности не 
уступает другим медизделиям, основанным на мето-
дах амплификации нуклеиновых кислот.

Традиционный анализ ПЦР занимает около часа. А 
если учесть время пробоподготовки, то 2 часа. В то же 
время новый набор обладает такой же точностью — не 
менее 95 процентов, заверили разработчики.

Методика проведения тестирования при этом не по-
менялась — взятые пробы помещают в спецраствор и 
затем отправляют на тестирование. Новый набор сов-
местим с оборудованием для обычных ПЦР-тестов.

«За счет отказа от подготовки пробы к анализу, 
упростился сам способ лабораторной диагностики. 
Отказались от дополнительного оборудования и со-
кратили количество материалов, реактивов, а также 
возможные ошибки оператора при подготовке пробы к 
анализу», — рассказали военные. 

В минобороны отмечают, что специфика нового ме-
тода позволит использовать его для диагностики коро-
навируса в стационарных и мобильных клинико-диаг-
ностических лабораториях учреждений минобороны 
и гражданского здравоохранения. 

Напомним, именно военные специалисты совмес-
тно с учеными из Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиологии им. Н.Ф. Га-
малеи разработали первую в мире вакцину от корона-
вирусной инфекции, позднее названную «Спутник V». 
Первыми добровольцами, согласившимися испытать 
на себе действие новой вакцины, стали также военно-
служащие.   

Не раскрывается, 
что именно это 
за реагент, так как 
он представляет 
собой ноу-хау 
военных
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ГЕОПОЛИТИКА С чем госсекретарь США приехал в Киев, 
и с чем отправится в Женеву на переговоры с Сергеем Лавровым

Дипломат с оружием
Игорь Дунаевский

В
изит госсекретаря 
США Энтони Блинке-
на в Киев и его запла-
нированные на пят-
ницу переговоры с 
российским коллегой 
Сергеем Лавровым в 
Женеве покажут, на-
сколько реально даль-

нейшее движение в диалоге по 
гарантиям безопасности меж-
ду Москвой и Западом. Оценки 
первой серии встреч в Женеве—
Брюсселе—Вене (10—13 января) в 
разных форматах звучали неод-
нозначные. С одной стороны, и 
Москва, и Вашингтон скептиче-
ски комментировали их резуль-
таты. С другой, новые контакты 
все же планируются, а значит, 
есть пространство для обсужде-
ния. Так, генеральный секретарь 
Североатлантического альянса 
Йенс Столтенберг заявил, что 
члены организации также гото-
вы продолжить разговор, нача-
тый на заседании Совета Рос-
сия—НАТО 12 января.

Но география поездки Блинке-
на, как и риторика американской 
администрации в целом, дают по-
нять, что пока Москва и Вашинг-
тон находятся все же на разных 
волнах. США продолжают сво-
дить все обсуждения к Украине. 
В последние дни американские 
чиновники и пресса с новой энер-
гией принялись убеждать себя и 
мир в неминуемой «российской 
агрессии» против Украины. На 
этот раз ее угроза якобы исхо-
дит с территории Беларуси, где 
российские военные готовятся к 
оперативным учениям вместе с 
белорусскими коллегами. 

Судя по анонсированной 
госдепартаментом США пу-
бличной части программы, 
вояж Блинкена в Киев призван 
убедить всех в серьезности при-
думанной американцами угро-
зы и их готовности стеной сто-
ять за Украину. Так, по данным 
CNN, США планируют выде-
лить дополнительную военную 
помощь Киеву на 200 миллио-
нов долларов. Кроме того, рас-
сматриваются варианты поста-
вок артиллерийских, противо-
танковых и противоракетных 
систем, а также боеприпасов. 
Наконец, Блинкен якобы согла-
сует с американским посольст-
вом в Киеве план обеспечения 
безопасности дипломатов и их 
семей или даже их эвакуации 
на случай конфликта. Одновре-
менно Вашингтон продолжает 
угрожать новыми санкциями 
России. По сведениям The Wall 
Street Journal, США планиру-
ют ввести рестрикции против 
нескольких лиц из ДНР и ЛНР. 
Впрочем, за закрытыми дверь-
ми разговор может быть ин-
тереснее — ведь ранее админи-
страция Байдена не раз давала 

понять, что считает Минские 
соглашения основой для урегу-
лирования и, соответственно, 
может подтолкнуть Киев к ис-
полнению своих обязательств.

Шоу в Киеве, очевидно, при-
звано задать тон переговорам с 

российской стороной в Жене-
ве, которым предшествовал те-
лефонный разговор Лаврова и 
Блинкена во вторник. Как рас-
сказал на спецбрифинге чинов-
ник администрации США, встре-
ча призвана показать, что «ди-

пломатия не мертва» в плане воз-
можностей урегулирования кон-
фликта на Украине. Лавров в раз-
говоре призвал американских 
коллег «перестать тиражировать 
спекуляции» о якобы готовящей-
ся «российской агрессии» на Ук-
раине, а вместо этого, если уж го-
ворить о дипломатическом ре-
шении, «заставить власти в Ки-
еве выполнить в полном объеме 
Минские соглашения.

Для России повестка перего-
воров о гарантиях безопасно-
сти гораздо шире, чем украин-
ская тематика, поэтому Лавров 
напомнил Блинкену, что в Мо-

скве ждут «скорейшего» пись-
менного ответа Вашингтона на 
свои предложения.

Напомним, 17 декабря МИД 
России опубликовал проекты 
двух документов — по гаранти-
ям безопасности между Рос-
сией и США, а также по мерам 
обеспечения безопасности Рос-
сии и членов НАТО. При этом 
бросается в глаза активность 
Великобритании. В МИД Соеди-
ненного Королевства ситуацию 
вокруг Украины назвали сво-
им «приоритетом». По данным 
агентства Bloomberg, ведомст-
во готовится к некоему «кри-

зисному режиму» работы из-за 
якобы возможной эскалации 
конфликта. При этом Лондон 
пытается разжечь соблазн Кие-
ва к применению военной силы. 
Замминистра обороны Брита-
нии Джеймс Хиппи рассказал 
о передаче ВСУ нескольких ты-
сяч противотанковых управля-
емых ракет, доставленных воен-
но-транспортными самолетами. 
Ранее в министерстве заявля-
ли, что вместе с вооружениями 
на Украину отправлена группа 
британских военнослужащих, 
которые будут инструктиро-
вать украинских солдат. 

В аэропорту Борисполя госсекретаря США Энтони Блинкена вопреки традиции встречали без почетного караула, 
красной дорожки и хлеба с солью.

А К Ц Е Н Т

Шоу в Киеве, очевидно, призвано задать 
тон переговорам с российской стороной 
в Женеве

В МИРЕ 

ЦЕНА 
КУСАЕТСЯ
Нива Миракян

Фиаско завершились онлайн-
торги по историческому зда-
нию, известному как «Казино 
Авроры». Внутри одной из са-
мых красивых римских вилл 
находится единственная пото-
лочная роспись великого Кара-
ваджо, изображающая Юпите-
ра, Нептуна и Плутона, а также 
фреска Гверино. Шестиэтаж-
ный объект был выставлен на 
аукцион по решению суда. Ожи-
далось, что «Казино Авроры», 
чья  стартовая цена составляла 
471 миллион евро, станет са-
мой дорогой недвижимостью, 
которую когда-либо продава-
ли с молотка. В разные годы на 
вилле побывало огромное ко-
личество выдающихся лично-
стей — от Галилео Галилея до 
фотографа из США Анни Лей-
бовиц. Несмотря на интерес со 
стороны иностранных покупа-
телей, среди которых, по сооб-
щениям местных СМИ, были 
заявлены американский филан-
троп Билл Гейтс и султан Бру-
нея, здание не нашло  покупа-
теля. Вполне вероятно, что со-
стоятельных людей смутил об-
щий объем инвестиций — кроме 
аукционной стоимости новому 
владельцу придется потратить 
на восстановление объекта еще 
около 11 миллионов евро. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Британская BBC может прекратить свое существование

Бой с цифрой
Ариадна Рокоссовская

Б
ританская BBC в ее ны-
нешнем виде может пре-
кратить свое существова-

ние. В случае если власти отме-
нят специальный налог, кото-
рый подданные Ее Величества 
платят в пользу общественного 
телевидения, корпорации при-
дется конкурировать со стри-
минговыми сервисами. А это 
война, в которой телевидение 
часто обречено на поражение. 

Британские цифровые марке-
тологи сходятся во мнении, что 
традиционные медиа «не умер-
ли, но, похоже, близки к исчез-
новению». Обозреватель сер-
виса Cybercrew Елена Попович 
приводит такие данные: в 2019 
году почти 27 миллионов домо-
хозяйств в Британии, то есть 95 
процентов населения, владели 
как минимум одним телевизо-
ром, но больше всего времени 
перед экраном проводили пожи-
лые люди старше 65 лет. «Телеви-
зионная статистика Британии 
показывает тенденцию к резко-
му падению интереса к традици-
онному ТВ в последние несколь-
ко лет», — подчеркивает она. Вот 
лишь некоторые цифры: в 2011 
году среднестатистический бри-
танец проводил перед экраном 
телевизора 242 минуты в день, 

в 2015-м — 217 минут, а в 2019-м 
— 183 минуты. Причем молодые 
люди в возрасте 16—24 года смо-
трели телевизор не дольше часа в 
день, зато именно у них интерес 
к интернет-вещанию был самым 
высоким. Но настоящий стри-
минговый бум начался во время 
пандемии коронавируса. Театры 
вели прямые трансляции своих 
лучших спектаклей, музыканты 
давали цифровые концерты, му-
зеи вели онлайн-экскурсии. В это 
время многие крупные междуна-
родные кинокомпании и медиа-
холдинги создали свои цифровые 
сервисы, а те, что уже были на 
рынке, укрепили свои позиции. 
В 2021 году самым популярным 
телеканалом в Британии был но-
востной сервис BBC, но его стре-
мительно догонял, а в некоторых 
возрастных группах и перегонял 
стриминговый Netflix, тем более 
что на нем также можно было по-
смотреть некоторые популярные 
передачи BBC.

Добиться лидерства Бри-
танской вещательной корпора-
ции позволяли ежегодные взно-
сы, которые с 1946 года платят 
все владельцы телевизоров в 
Соединенном Королевстве. Из 
159 фунтов примерно 77 идет 
на нужды телевидения, 28 — на 
радио, примерно по 15 фунтов 
— на веб-сайты Би-би-си и ра-

боту Всемирной службы, более 
двух фунтов — на прочие услуги 
и сервисы. Примерно 8,5 фун-
та из этих денег расходуется 
на взимание самого лицензи-
онного сбора. Это предписыва-
ет «Королевская хартия», срок 
действия которой истекает 31 
декабря 2027 года. И правитель-
ство консерваторов не планиру-
ет продлевать ее, а значит, круп-
нейший британский медиахол-
динг лишится трех четвертей от 
всех доходов. Генеральный ди-
ректор корпорации Тим Дэйви 
и председатель совета управля-
ющих Ричард Шарп выпустили 
совместное заявление, в кото-
ром сообщили, что лицензион-
ные взносы обеспечивают BBC 
жизненно важную финансовую 
стабильность. А источник газе-
ты  The Daily Telegraph в руко-
водстве BBC сказал, что у кор-
порации теперь есть «серьез-
ные опасения» за свое буду-
щее. По мнению экспертов, без 
нынешних финансовых влива-
ний телеканал будет не в состо-
янии конкурировать с такими 
гигантами, как Netflix, Amazon, 
Disney и Apple. А будут ли зрите-
ли добровольно оплачивать 159 
фунтов в год, имея возможность 
потратить эти деньги на каче-
ственный цифровой контент — 
большой вопрос. 

КОНФЛИКТ 
Главе Интерпола 
угрожают судом

Опасный пост

Иван Сысоев

После того как в ноябре прошлого года генерал-май-
ор из Объединенных Арабских Эмиратов (ОАЭ) Ахмед 
Насер ар-Раиси занял пост президента Интерпола, ев-
ропейские и ближневосточные правозащитники не 
оставляют попыток привлечь его к ответственности за 
«пытки и бесчеловечное отношение». По их мнению, 
генерал причастен к преследованию оппозиционеров 
в ОАЭ.  Это уже второе исковое заявление правозащит-
ников, поданное  против ар-Раиси. В октябре прошлого 
года, еще до назначения, французская Фемида отказа-
лась рассматривать его дело на основании того, что ге-
нерал «не проживает во Франции». 

Теперь же, когда президент  Интерпола прибыл в штаб-
квартиру организации в Лион, его оппоненты расчитыва-
ют, что суд все-таки запустит юридические процедуры в 
его адрес, несмотря на наличие у него дипломатической 
неприкосновенности. Скандал вокруг генерала из ОАЭ 
далеко не первый связанный с первыми лицами Интер-
пола. Возглавлявший международную полицию с 2004 по 
2008 год южноафриканец Джейки Селеби был вынужден 
уйти с поста президента из-за обвинений в коррупции. 
Суд ЮАР приговорил его к 15 годам тюремного заключе-
ния за получение взяток от наркоторговцев. 

Другой президент Интерпола — китаец Мэн Хун-
вэй — пробыл на своей должности лишь два года. В 2018 
году он просто пропал, уехав в Китай. Лишь спустя не-
сколько месяцев власти Китая сообщили, что Мэн Хун-
вэй находится под следствием. В итоге его приговори-
ли к 13 годам тюрьмы по обвинению в получении взя-
ток. 

РЕШЕНИЕ Ангела Меркель 
отказалась от работы              
в ООН

Пенсионер 
«союзного» 
значения

Екатерина Забродина

Экс-канцлер Германии Ангела Меркель получила пер-
вое предложение о трудоустройстве после выхода на 
пенсию. Как сообщило dpa, генсек ООН Антониу Гу-
терриш предложил ветерану немецкой политики роль 
советника в главной международной организации. 
Правда, она без долгих раздумий отклонила его. 

Генсек хотел, чтобы Меркель возглавила Консуль-
тативный совет высокого значения по глобальным об-
щественным благам. Он занимается множеством во-
просов — от борьбы с озоновыми дырами до составле-
ния правил безопасности авиаперелетов и торговли. В 
бюро Меркель подтвердили, что она позвонила госпо-
дину Гутерришу и поблагодарила за доверие. Но раб-
тать в ООН отказалась. Так что интрига о ее будущем 
сохраняется. С тех 
пор как 8 декабря 
фрау Меркель сло-
жила полномочия, о 
самой влиятельной 
женщине Германии 
последних 16 лет 
ничего не слышно. 
Сама она уверяла, 
что в ее жизни «не 
будет никакой по-
литики». Первые 
месяцы на пенсии 
67-летняя Меркель 
собиралась вы-
спаться и почитать книжки, а уже потом «что-нибудь 
придумать». Экс-канцлер подтвердила, что будет  по-
переменно жить в Берлине, где они с супругом Йоахи-
мом Зауэром обитают в обычном многоквартирном 
доме, и на даче в восточногерманском Уккермарке. Как 
писала Deutsche Welle, там Меркель наслаждается ви-
дами озер, пропалывает грядки и готовит свои фир-
менные блюда — картофельный суп и сливовый пирог 
с пудрой. «Однако роль среднестатистической пенси-
нерки явно не для нее», — признает журнал Stadlpost.

Издание Merkur напоминает, что Гельмут Коль и 
Герхард Шредер после ухода «использовали политиче-
ские связи, чтобы зарабатывать деньги в условиях сво-
бодного рынка».  Однако для этого федеральная канце-
лярия должна подтвердить, что новая должность «не 
будет вступать в конфликт с интересами общества». 
В случае сомнений на трудоустройство экс-канцле-
ра может быть наложен 18-месячный мораторий. Со-
беседники «РГ» в Берлине не исключают, что в случае 
перехода профессора Зауэра, специалиста в области 
квантовой химии, на работу в США, Меркель  могла бы 
последовать за супругом, посвятив себя чтению лек-
ций или консалтингу.

А пока немцы 
сметают с книж-
ных полок детек-
тив Дэвида Сафье 
«Мисс Меркель: 
убийство в Ук-
кермарке» — с яв-
ным намеком на 
знаметиную мисс 
Марпл. Писатель  
пофантазировал 
о том, как фрау  
Меркель прини-
мается за рассле-
дование убийства 
в своей деревне в 
бывшей Восточ-
ной Германии. 
Весной читатели 
ждут продолже-
ние «Мисс Мер-
кель: убийство на 
кладбище». 

Немцы раскупают бестселлер «Мисс 
Меркель: убийство в Уккермарке». 

Отмена лицензионных взносов может лишить BBC трех четвертей доходов. 
И это в тот момент, когда аудиторию телеканала стремительно уводят стри-
минговые сервисы. 

А К Ц Е Н Т

Британские цифровые маркетологи 
сходятся во мнении, что традиционные 
медиа «близки к исчезновению» 

Пока Меркель 
наслаждается 
видами озер, уха-
живает за садом
и готовит свои фир-
менные блюда 

Солдаты ВСУ принимают британский «подарок» из нескольких тысяч противотанковых ракет. Остается только 
гадать, как это соотносится с призывами Запада к дипломатическому урегулированию.
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ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

Несмотря на то, что официально ни МИД, ни офис Зеленского свои ожида-

ния от визита главы госдепа не озвучивали, в украинских СМИ хватает ин-

сайдов и высказываний «источников» по этому поводу. 

Все они сходятся на том, что ничего хорошего для Украины еще недавно 

желанный гость с собою не привез. «На Банковой (офис президента. — «РГ») 

все больше в ходу версия, что все эти публикации в западных СМИ имеют 

целью экономически добить Украину и заставить пойти на то, что требуют 

американцы. 

У Владимира Зеленского говорят, что они в шоке от такого цинизма и двули-

чия Байдена и его администрации», — цитирует издание «Страна» анонимно-

го собеседника в дипломатических кругах. Вероятно поэтому в этот раз гла-

ву госдепа вопреки украинскому обычаю встречали у трапа без почетного 

караула, красной дорожки и хлеба с солью. 

В то время как в представлении западных СМИ «вторжение России на Укра-

ину» уже практические произошло, в самой стране, ее СМИ и экспертном 

сообществе ничего подобного не замечают. Мифическая «украинско-рос-

сийская война» вообще не находится на первом месте общественного вни-

мания и полосах газет. 

В последнюю неделю главная тема ток-шоу и аналитических публикаций — 

возвращение Петра Порошенко, далее следует плачевная ситуация в эко-

номике — подорожание продуктов, услуг ЖКХ и заметная девальвация грив-

ны. На третьем месте обсуждение диалога России и Запада в целом и при-

менительно к Украине. 

При этом даже отъявленные «ястребы» не выказывают в этих дискуссиях 

былого победного задора, и не вспоминают про еще недавно модную в этих 

кругах идею контрудара по Кубани и Воронежу. 

Уныние в прослойке отъявленных патриотов усилилось после того, как 

главный воинствующий оптимист офиса Владимира Зеленского, регулярно 

озвучивавший бредовые наступательные планы и угрозы в адрес России — 

скандальный Алексей Арестович, объявил о своем уходе из президентской 

команды. 

Уходя, он высказал разочарование в президентском окружении, западных 

союзниках, и украинском обществе, не готовом, по его словам, эффективно 

бороться за независимость, и потому ее недостойном.

Об отсутствии боеготовности проговорился даже главком ВСУ Валерий 

Залужный. «Я понимаю, что получить военную помощь или привлечь 

НАТО к операциям на территории Украины невозможно. Это понимают 

все, и не только военнослужащие», - заявил он в интервью агентству 

«Укринформ», и призвал Брюссель политическими методами не допу-

стить увеличения «российской группировки» до миллиона человек. Про-

звучало это как вопль о нежелании воевать в реальности, к чему, по всей 

видимости, его подталкивают западные партнеры.

Даже сообщение о прибытии на Украину отряда канадского спецназа из 

«перемоги» ожидаемо превратилось в «зраду». Потому что мелким 

шрифтом в полетном задании значилась подготовка к эвакуации дипло-

матов. «Это тревожный сигнал от страны, которая до этого гордо назы-

вала себя союзником и обещала поддерживать наше государство до 

конца. Но уже при первой угрозе канадцы зашевелились и начали пако-

вать чемоданы», — взбудоражил патриотическое сообщество известный 

неонацист, один из лидеров запрещенного в РФ «Нацкорпуса» Сергей 

Тамарин.

Тем временем Печерский районный суд Киева избрал экс-президенту Укра-

ины Петру Порошенко в качестве меры пресечения по делу о госизмене 

всего лишь «личное обязательство». Это самая легкая из возможных мер, 

даже не подписка о невыезде. Фактически Порошенко остается на свободе 

и может перемещаться по стране без каких либо ограничений, и обязуется 

лишь являться в суд по повестке.

Подготовил Петр Лихоманов
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ЮБИЛЕЙ Из монологов Владимира Хотиненко об искусстве жизни 
и искусстве потерь

Чистосердечное признание
Валерий Кичин 

С 
именем Владимира 
Хотиненко связано 
наше перестроеч-
ное кино. Молодой 
режиссер Свердлов-
ской киностудии де-
лал фильмы, изум-
лявшие свежестью 
взгляда и прозорли-

востью по отношению к судьбам 
быстро менявшейся страны. Его 
«Зеркало для героя» с персона-
жем, попавшим в петлю време-
ни, на шесть лет опередило зна-
менитый «День сурка», но было 
глубже и важнее для понимания 
нашего вчера, сегодня и завтра. 
«Рой», «Макаров», «Патриоти-
ческая комедия» сражали обо-
стренной образностью, мета-
форичностью, художественной 
емкостью, «Мусульманин» ока-
зался провидческим. Режиссера 
увлекал чеховский способ ис-
следовать человека, и любимым 
его актером тогда стал Сергей 
Маковецкий, лучше других вы-
ражавший чеховскую ирраци-
ональность. Но чеховскую не-
устроенность героев он погру-
жает еще и в некое мистическое 
пространство, где ими движут 
силы почти потустороннего 
свойства. В «Макарове» случай-
но купленный пистолет Мака-
рова, подобно дьяволу, начина-
ет героя искушать и диктовать 
ему свои законы бытия. Окру-
жающий мир выглядел угро-
жающе, таил опасность, и сно-
ва точность предвидения пора-
жает: новая эскалация насилия 
каждого против каждого в стра-
не только начиналась.

В его новейших, уже в Мо-
скве снятых фильмах от «Бес-
ов» Достоевского и саркастич-
ных «Наследников» до картин о 
«демоне революции» Парвусе, 
о Ленине чувствуются отзвуки 
внутренних сомнений и самоу-
говоров внешне бравурного, но 
многое передумавшего глубо-
кого художника, который и ме-
няется постоянно, и стремится 
сохранить позиции, которые 
считает единственно верными. 

В одном он незыблем: в фа-
талистическом ощущении жиз-
ни. Он «человек мистический» 
и заявил об этом своем качест-
ве в самом первом своем филь-
ме «Лифт», снятом на 2-м курсе 
Высших режиссерских курсов с 
участием Авангарда Леонтьева 
и Татьяны Сидоренко. Извест-
но, что хороший режиссер мо-
жет снять шедевр в телефонной 
будке — Хотиненко поставил 
себе задачу снять смесь хорро-
ра с семейной драмой в лифте. И 
это, по-моему, получилось (же-
лающие могут в том убедить-
ся, посмотрев картину на сайте 
«РГ»). 

Кино — то, чем он живет. Счи-
тает родом волшебства: вот че-
ловек умер давно — а на экране 
он живой! Пересмотрев «Стра-
сти Жанны д’Арк» 1927 года, 
признался: «Фантастическое 
ощущение — никого из исполни-
телей давно нет, а чудо продол-
жает существовать! Это и есть 
кино: оно консервирует вре-
мя». Так и есть: 26 фильмов Хо-
тиненко — сейсмограмма наших 
надежд и их крушений, наших 
болей и попыток их объяснить, 
понять, «заговорить».

На фестивальных маршру-
тах в разные годы у нас было 
много случаев побеседовать.

Фаталист
— Я окончил Свердловский 

архитектурный. Потыкался в 
строительные учреждения — не 
нужны ни я, ни мои идеи. А тут 
в город приехал Никита Михал-
ков — встречался с интеллиген-
цией, и на одну из таких встреч 
меня затащил мой друг. В этой 
истории поражает движение 
судьбы: ведь я не хотел идти — о 
чем мне с ним говорить, о твор-
ческих планах? Но пошел. Я 

всегда был фанатом кино, и мы 
зацепились языками, прогово-
рили часа три. Он сказал: приез-
жай в Москву, захвати, что там у 
тебя написано. Я так и сделал. И 
от этой случайной встречи все 
зависело! Я в ужас прихожу от 
мысли, что этого могло не про-
изойти: вся жизнь  пошла бы по 
другим рельсам. 

Так что — да, я фаталист. Как-
то показывал в Канаде «Мусуль-
манина», и одна журналистка 
ужаснулась, когда я ответил ей 
словами Чичибабина из филь-
ма «Макаров»: «Мук не приняв-
ший вовек не спасется». Я бы 
очень хотел, чтобы Россия была 
безопасной, чистой, счастли-
вой, но не вижу к этому предпо-
сылок. Этого нет и в ее истории. 
Бывало чуть лучше, чуть хуже, 
но общий контекст оставался 
тем же. Может, знание, которое 
мы обретем в этих муках, и есть 
самое высокое и ценное. И я не 
думаю, что это плохо. Это пло-
хо, пока мы отбываем свой срок 
человеческий, а он короток. Но 
коли ты веришь в жизнь беско-
нечную, жизнь после смерти, 
нужно к ней готовиться. И Рос-
сии, наверное, выпала такая 
судьба — через страдания. Она 
очень велика: море добра — но 
и море зла. И мощный разряд 
между этими полюсами. 

Фильм «Зеркало для героя» 
я снимал для своих родителей 
— объяснение в любви к ним и 
к их поколению. Оно тогда мно-
гим казалось никому не нуж-
ным, жизнь прожита зря. А я ду-
мал: не может быть, чтобы зря! 
Не может быть плохой матери, 
плохой Родины! И когда я решил 
снимать для мамы и папы, я по-
нял, о чем я буду снимать эту 
картину — про время. Прощаль-
ный взмах ушедшей эпохе.

Неизбежность
…Вот ты поймал меня на сло-

ве: мол, я фаталист, свой фильм 
о Ленине назвал «Неизбеж-
ность» и при этом утверждаю, 
что этот человек изменил эпо-
ху — стечение обстоятельств, 
режиссура неких высших сил? 
Безусловно! Эта пьеса — рево-
люция — уже была написана, 
осталось выбрать исполните-
лей. И ему досталась эта роль. 
Могла ли она достаться друго-
му — я не убежден: в этой пьесе 
очень жесткий сюжет. Все слу-
чилось вопреки житейской ло-
гике. Троцкий был блестящим 
оратором, Плеханов — анали-

тик, историк, философ, вроде 
бы есть кем заменить — но ведь 
ни у кого не получилось! Конеч-
но, Ленин не очень рефлекси-
рующий человек, и это, навер-
ное, ему помогало.  Но ничто че-
ловеческое не было ему чуждо. 
Узнав о казни брата, он пошел 
в кабак и напился водки. Боль-
ше ее никогда не пил — пил вино, 
пиво, но не водку. Есть гипотеза, 
что он мстил за брата. В ней своя 
правда: что можно думать о си-
стеме, узнав, что она казнила 
твоего брата?! Ему светила ка-
рьера адвоката, и это факт, что 
он отказался защищать купца, 
который, по его мнению, был 
мерзавцем. Масса таких дета-
лей показывают, что это не черт, 
а нормальный человек. Но у та-

ких людей нет общепринятых 
принципов морали — они их не 
применяют. Иначе никогда не 
достигли бы своей цели.

Ленин у нас был памятни-
ком, иконой, и от его обожеств-
ления мы ухитрились совер-
шить переворот оверкиль — он 
вовсе исчез из нашей жизни. Го-
товясь к фильму, я много про-
читал серьезных исследований 
о Ленине. У немцев, например, 
есть мнение, что этот тщедуш-
ный, лысый и картавый интел-
лигент в жилетке — первый в 
списке людей, изменивших мир. 
Мне показалось неправильным, 
что это событие вычеркнуто из 
нашего сознания: ведь оно от-
крыло дверь, куда мы вошли!

Цена славы
— Во французском городе 

Кемпере проходил фестиваль 
русских фильмов. Я там пока-
зывал фильм «Рой». Дело было 
на Пасху. Выхожу к публике 
представлять картину и говорю 
между прочим: а у нас в России 
сейчас крестный ход! Пошел 
фильм, а наша делегация отпра-
вилась в рыбный ресторанчик 
отведать устриц с виноградны-
ми улитками, и вскоре все были 
уже тепленькие. Выходим мы 

тепленькие на берег залива, где 
стоит этот ресторанчик, и была 
среди нас французская журна-
листка, очень симпатичная, за 
ней все ухлестывали. А у меня 
такой черный плащ с красным 
шарфом и белыми кроссовками 
— весь интеллигентский набор. 

Женя Цымбал — наш извест-
ный режиссер — меня подначи-
вает: «А в России уже купают-
ся!» Что делать — я на глазах 
всей этой публики прямо в пла-
ще и кроссовках лезу в воду, та-
кой бесстрашный, да и вода не 
так чтобы очень холодная. За-
шел по грудь, Цимбал все это 
снимает и еще подбадривает: 
«Ты ныряй, ныряй!» А как ныр-
нешь, если в кармане — франки! 
Но в таких случаях понты, ко-

нечно, прежде всего, и я, дер-
жа кулак с франками над во-
дой, ныряю. А под водой — ра-
стения красивые, рыбки среди 
них плавают. Выбираю что-то 
самое пышное, с цветочками, 
и появляюсь из-под воды с бу-
кетом. Букет, конечно, тут же 
превращается в соплю, но я все 
равно торжественно вручаю 
его нашей прекрасной даме. 
Народ балдеет, фотоаппараты 
щелкают, я мокрый и счастли-
вый шествую к автобусу. Фран-
цуз водитель хохочет — он все 
видел — и галантно приглаша-
ет меня, мокрого, располагать-
ся в шикарном салоне своего 
«мерса». Наутро местные газе-
ты выходят с этой моей фотог-
рафией, и я пережил свою ми-
нуту славы. 

Несбывшееся
…А вот «Третий Рим» — очень 

дорогой мне фильм — так и не 
был закончен: денег не хватило. 
Не хватило совсем чуть-чуть: 
оставалось снять несколько 
сцен, но ключевых, без них ни-
как. А проект был интересный: 
книга Лужкова «Мы дети твои, 
Москва», время действия — 
1948—1949 годы. Вначале сдела-
ли фильм-пилот, даже показали 

в программе Московского фе-
стиваля. Снялся там Миша Фи-
липчук, который у Павла Чух-
рая в «Воре». Была замечатель-
ная работа у Нины Усатовой. 
Потом было 850-летие Москвы, 
весь город вышел на улицы, и 
мы с оператором медленно дви-
гались, бибикая, сквозь эту уди-
вительно доброжелательную 
толпу. Вечером был концерт 
светомузыки Жан-Мишеля 
Жарра, и мы получили уникаль-
ные съемки, ни у кого таких нет!

В Красногорском архиве от-
смотрели невероятное количе-
ство материала. И выкристал-
лизовалась эта идея «Третьего 
Рима». Многие ее принимают 
за великодержавную и шовини-
стическую — ну и на здоровье, 
как посмотреть. Третий Рим — 
семечко, из которого сформи-
ровалась Россия. Наше созна-
ние все время болтается между 
величием и самоуничижением, 
никак не найдем баланс между 
гордыней и простым человече-
ским достоинством. Вот этот 
баланс мы и хотели найти в кар-
тине. Для этого, я считаю, был 
абсолютно правильно выбран 
ракурс: двор и люди, его населя-
ющие. Что здесь — то и в стране. 
Прочти слово «Рим» наоборот — 
будет «мир».

В книжке Лужкова были за-
мечательные истории, и они ле-
гли в основу этого нашего кино-
детства.

Истории про то, как пацаня-
та глину ели. Или: у ребят с по-
жарниками вражда, они пожар-
никам постоянно устраивали 
пакости. И те решили ребятам 
отомстить. И во время купания 
в Москве-реке отобрали у ма-
лыша, который стоял на атасе, 
их трусики и заставили голы-
шом проехать через весь город 
на пожарной машине под ор-
кестр. Получилась потрясаю-
щая сцена. 

Ребят для съемок в Москве 
не нашли — здесь они уже дру-
гие, нет печати того времени. 
Нашли в Астрахани. Лет по де-
сять-одиннадцать, совершенно 
фантастические пацаны. При-
ступили к съемкам. По сюжету 
предусматривался прием «кино 
в кино», и была роль режиссе-
ра, которую исполнял Женя 
Миронов, сценариста — Женя 
Стеблов, оператора — Саша Ба-
луев. Жаль, вся эта роскошь 
пропала…

Но кончились деньги. Мате-
риал казался таким убедитель-

ным, что мы рассчитывали на 
государственную поддержку: 
еще несколько усилий — и кар-
тина готова. Достали еще нем-
ного денег и поздней осенью 
выскочили в Астрахань, там 
зима наступает позднее. И еще 
немного поснимали — в холод-
ной реке, пацаны невероятное 
мужество проявляли... Но в го-
споддержке нам неожиданно 
отказали. На мой вопрос одно-
му из членов жюри — почему? — 
он ответил: как-то ты нас не уди-
вил. История абсолютно идиот-
ская, но мне больше всего жалко 
пацанов — они часть своей дет-
ской жизни отдали впустую. И 
это травма. Ребятам было лет по 
десять-одиннадцать, сейчас им 
уже уже за тридцать. Но у меня 
принцип такой: что сверши-
лось — ни о чем не жалеть. И пока 
сделали из этого материала до-
кументальную картину, кото-
рую показали один раз. Гово-
рят, кино — искусство монтажа. 
А мое любимое определение: 
кино — искусство потерь.

Смена вех
Время быстро идет. Уходят 

корифеи века — словно мы пере-
листываем последние страницы 
какой-то толстой-толстой кни-
ги. Какие-то страницы еще оста-
лись, но видно: книга очень ско-
ро закончится. Но Россия обла-
дает большими ресурсами, и все 
появляется вдруг. Что-то людей 
подталкивает, какая-то невиди-
мая нам энергия. Как человек 
мистический, я не очень верю в 
рациональные просчеты — дей-
ствительно все может произой-
ти вдруг. И нужно просто терпе-
ние. Главное, чтобы не было по-
трясений в России. 

Хотя должен признаться: 
многое из того, что происхо-
дит, мне не нравится. Я не могу 
принять эту новую культуру. 
Просто потому, что это мне ка-
жется безнравственным, не-
культурным. Думаю, этот кри-
зис себя как-то исчерпает, сам 
себя съест. Он бушует, пока яв-
ляется коммерческим продук-
том. Но долго кричать человек 
не может, и когда эта истерика 
закончится — продукт переста-
нет пользоваться спросом.

Кто-то в интернете назвал 
меня режиссером, который 
фантазирует историю. Это для 
меня комплимент. •

Владимир Хотиненко: Наша страна 
обладает большими ресурсами, 
в ней все всегда происходит вдруг.

«Ленин. Неизбежность». В ролях Евгений Миронов (Ленин) и Виктория Исакова (Арманд).Герои «Третьего Рима» — фильма, который никогда на увидят зрители.
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величием и самоуничижением, никак 
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и простым человеческим достоинством 

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

И
З

 А
Р

Х
И

В
А

 В
Л

А
Д

И
М

И
Р

А
 Х

О
Т

И
Н

Е
Н

К
О

Н
О

Н
-С

Т
О

П
 П

Р
О

Д
А

К
Ш

Н

МУЗЫКА В России 
стартовал престижный 
фестиваль — «САМ.ФЕСТ»

Сам себе 
Бутусов

Александр Алексеев

Хороших праздников и фестивалей всегда не хватает. 
Теперь появился еще один — «САМ.ФЕСТ», который 
станет первым всероссийским ФЕСТом для тех из со-
листов, оркестров и групп, кто САМ пишет песни.

Новый фестиваль стартовал в формате онлайн, а 
затем на пять месяцев переедет в Самару, где 11 и 12 
июня, в День России, пройдут его уже финальные кон-
церты. Вячеслав Бутусов, Слава Марлоу, Олег Митяев, 
Сергей Бобунец, Наталья «Хелависа» О’Шей и ее «Мель-
ница», а также другие группы и солисты, чьи песни мы 
любим, слушаем, поем и ежегодно выдвигаем на первые 
места в самых значительных и неподкупных хит-пара-
дах — не только споют со сцены «САМ.ФЕСТа», но выбе-
рут и остальных участников этих гала-программ. А пе-
ред этим будут несколько месяцев помогать молодым 
музыкантам, советовать при аранжировках, репетици-
ях, записи в студии, может, и покритикуют тет-а-тет или 
«поставят руку» — как обычно выражаются гитаристы и 
барабанщики. И такого на российских рок- или рэп-фе-
стивалях тоже никогда еще не случалось!

Ведь новых хороших песен сегодня не хватает даже 
больше, чем очередных качественных «Голосов»… 
И потому тоже — от-
крытие  первого 
«САМ.ФЕСТа» уже 
в начале 2022 года — 
особенно кстати.

О том, почему 
идея первого все-
российского фести-
валя авторов песен 
(жанры при этом не 
важны — от рока и 
романсов до фолка 
и джаза) родилась 
именно в Санкт-Пе-
тербурге, обозрева-
тель «РГ» расспросил Михаила Шурыгина, главу про-
моутерской компании NCA, ставшей основным вдох-
новителем и организатором «САМ.ФЕСТа».

— Шоу новых талантов есть на центральных кана-
лах, но посвящены обычно поп-музыке. Да, хит-парады 
рэпа регулярно обновляются в соцсетях. А вот в роке 
и электронике новых Земфир, Дельфинов и Муджусов 
не появлялось уже давно... Благодаря «САМ.ФЕСТу» вы 
намерены изменить ситуацию?

Михаил Шурыгин: NCA существует почти 25 лет, и 
за это время мы не только привозили мировых звезд, 
но и создавали собственные проекты. Среди них 
«Симфоническое КИНО», фестиваль «Брат-2: Живой 
Soundtrack», литературно-музыкальные посвящения, 
посвященные Бродскому, Есенину и другие… А еще — 
постоянно оказывали поддержку и перспективным та-
лантам. Многие из них выросли с клубных до стадион-
ных концертов, накопили огромный опыт. Теперь они 
уже сами могут и хотят поделиться им с теми, кто толь-
ко начинает уже в «двадцатые». Вот так у нас всех и ро-
дилась идея «САМ.ФЕСТа». А теперь мы воплощаем ее 

в жизнь с правительством Самарской области, с кото-
рым до этого организовывали open-air «Рок над Вол-
гой». Да и без помощи Президентского фонда культур-
ных инициатив реализация наших задумок оказалась 
бы невозможна.

Не боитесь ли конкуренции с телевизионным шоу — 
может, те уже разобрали всех лучших?!

Михаил Шурыгин: У нас разные задачи. Для теле-
визионщиков главное — создать красивую картинку 
для зрителя. Ради этого они ищут одаренных мужчин 
и женщин, способных стать частью номера, хорошо 
спеть известную песню, ярко улыбнуться в камеру и… 
исчезнуть вместе с финальными титрами. А мы — сов-
сем другие. Мы ищем авторов, людей, которые сами 
пишут тексты и музыку. Тех, для кого творчество — спо-
соб самореализации и даже судьба, как бы громко это 
ни звучало. И нам не важно, кто из них как выглядит!

К тому же у нас очень простая механика уча-
стия: мы не просим никого за свой счет приезжать на 
кастинги, наоборот, готовы сами собрать всех лучших 
в Самаре. А после финала (в отличие от ТВ-проектов. 
— Прим. авт.) их уже не забудем, а продолжим рабо-
ту… Почему? Потому что хотим растить новых звезд и 
учить их всем важным вещам (студийная работа, фото-
сессии, активность в соцсетях и так далее), которые не-
обходимы артистам для того, чтобы спокойно работать 
и продвигать свое творчество.

И вы правы, мероприятий подобного формата и 
масштаба в России пока не существовало. И поэтому 
я уверен, что «САМ.ФЕСТ» станет ежегодным, прев-
ратившись не просто в фестиваль, а в своеобразную 
«творческую лабораторию», в рамках которой талан-
ты будут развиваться уже самостоятельно. Это важно 
и для самих артистов, и для нас, зрителей.

 В музыке появились модные тренды-2022, среди 
них — особый акцент на первые 30 секунд звучания, 
фразы-мемы в припевах и уже по минимуму простран-
ные гитарные соло. Будете ли учить «сам.фестовцев» 
следовать им или самобытность музыки и стихов все-
таки важнее, хотя путь к славе и большим деньгам при 
этом обычно сложнее?!

Михаил Шурыгин: Мой опыт показывает, что мода 
скоротечна, а по-настоящему сильный артист сущест-
вует за рамками каких-либо тенденций. Поэтому мы 
будем искать прежде всего таланты вне зависимости 
от жанровых рамок. Хотя благодаря системе настав-
ничества, конечно, объясним, что нужно сделать, что-
бы соответствовать духу времени. Но не знаю, послу-
шают ли они нас именно в этом вопросе  — это их дело, 
да и уговаривать вряд ли нужно. Ведь в глубине души я 
хочу, чтобы участники «САМ.ФЕСТа» не просто следо-
вали за трендами, а задавали их.   

Новых хороших 
песен сегодня 
не хватает даже 
больше, чем оче-
редных качествен-
ных «Голосов»

Вячеслав Бутусов и сам не просто, но честно пробивался на 
большую сцену. Теперь готов помочь своим опытом новичкам.
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ЮБИЛЕЙ Первому 
президенту Татарстана 
исполнилось 85 лет

Шаймиев: годы 
и мгновения

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

Сегодня отмечает 85-летие первый президент Татарста-
на, госсоветник республики Минтимер Шаймиев.

Свой возраст он словно не замечает. Занимается воз-
рождением памятников, создает современные образова-
тельные комплексы для школьников.

В Национальной художественной галерее «Хазинэ» 
открыли выставку «Минтимер Шаймиев. Мгновения. 
Годы. Эпоха». В нее вошли редкие фотографии. По ним 
можно проследить историю страны за 30 лет. Вот Шай-
миев встречается с экипажем Ил-76, совершившим ге-
роический побег из Кандагара. А здесь — прогуливается с 
Ельциным по Казанскому кремлю, а вот — беседует с гос-
секретарем США Хиллари Клинтон. Позволяет выставка 
узнать, как сейчас проводит досуг Минтимер Шаймиев. 
Играет в шахматы, гуляет с лайкой Махмай. Впрочем, 
тихая пенсия — это не про него.

В 2010 году после ухода с поста президента он осно-
вал Республиканский фонд возрождения памятников 
истории и культуры. Остров-град Свияжск и древний 
Болгар — два знаковых для Татарстана, да и всей России, 
музея-заповедника. Две святыни, христианская и му-
сульманская, находились тогда в удручающем состоя-
нии. Около десяти лет потребовалось, чтобы отрестав-
рировать памятники, наладить инфраструктуру. Сейчас 
это туристические жемчужины Татарстана. 

Усилиями Шаймиева Болгар и Свияжский Богороди-
це-Успенский монастырь были включены в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО. Шаймиев принял активное 
участие в воссоздании собора в честь Казанской иконы 
Божией Матери. И занимался строительством Болгар-
ской исламской академии.

Болгар — древняя столица волжских булгар, предков 
татар, является колыбелью ислама в России. Эту рели-
гию здесь приняли в 922 году. Место для российских му-
сульман святое. Каждую годовщину этой даты собира-
ются десятки тысяч верующих для молитвы. А в этом 
году исполняется 1100 лет принятия ислама Волжской 
Булгарией. Фонд Шаймиева, по сути, готовил Болгар к 
юбилею. Вряд ли было возможно масштабное праздно-
вание, если бы музей-заповедник пребывал в разрухе.

Потребуется опыт Шаймиева и в подготовке тор-
жеств. На этот год запланированы строительство доро-
ги до Болгара, ремонт речного вокзала и другие проекты. 
Минтимер Шарипович входит в оргкомитет по подго-
товке. А значит, снова за работу! •

Айфоншеринг
И при желании мож-
но прекратить подпи-
ску — например, за-

менить устройство на другое 
или попробовать что-то новое 
для себя, подобрать с учетом 
вновь появившихся потреб-
ностей. А потребности дейст-
вительно могут меняться день 
ото дня. Скажем, на новогод-
них выходных многим после 
походов на лыжню и катки хо-
телось, как сейчас модно гово-
рить, «почилить». Расслабить-
ся на диване и под аккомпа-
немент попкорна посмотреть 
новинки кино и классику. И в 
этом москвичам помог, напри-
мер, проектор — прибор, по-
зволяющий превратить в боль-
шой экран любую поверхность 
в квартире, хоть большую сте-
ну. Проектор высокого класса 
стоит под 200 тысяч рублей. А 
пользоваться вы им будете от 
силы пару-тройку раз в год. А 
вот, к примеру, аренда прибо-
ра обойдется в 2—3 тысячи в 
день. Примерно тот же самый 
эффект почувствуете, если гад-
жет эпизодически необходим 
для работы. «Собственная до-
рогостоящая аппаратура оку-
пится нескоро, — говорит ген-
директор коммуникационного 
агентства PR Partner Инна Ани-
симова. — Например, таксисту 
нужен навигатор или радар для 
отслеживания камер, а в по-
вседневной жизни он ездит на 
метро. Покупать гаджет только 
для работы смысла нет — доро-
го и невыгодно, а взять в арен-
ду — удобно и относительно де-
шево». В то же время аренда 
техники на долгий срок, как 
мы подсчитали в инфографи-
ке, — штука абсолютно невы-
годная. Например, год аренды 
iPhone обойдется лишь на 3 ты-
сячи дешевле, чем рассрочка. 
И даже если программа шерин-
га предусматривает выкуп ай-
фона, расходов все равно будет 
больше, чем если бы просто ку-
пили понравившийся гаджет.    
«Многие недостатки такого 
формата связаны с рисками по-

ломки или мошенничества со 
стороны клиента, — отмечает 
директор факультета техноло-
гического предприниматель-
ства университета «Синергия» 
Станислав Скуйбеда. — Впро-
чем, страховые компании с ра-
достью предложат этому рын-

ку свои решения». К тому же в 
качестве одного из ощутимых 
минусов эксперты называют 
дефицит популярных товаров: 
найти новый iPhone-флагман 
в магазине легко, а вот в арен-
дном сервисе — далеко не так 
просто.  •

Подписку на смартфон можно прекратить в любой момент — например, заменить на другое устройство или попробовать арендовать другой гаджет. 

Минтимер Шаймиев: тихая пенсия — это не про него. 

А К Ц Е Н Т

Долгосрочный прокат техники — 
дело невыгодное. Например, 
год аренды iPhone обойдется лишь 
на три тысячи рублей дешевле, 
чем рассрочка
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Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» ( далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пунктам Постановления: 
№11е — за 2021 г. и 11г — на февраль 2022 г. (плановые показатели) 
на официальном сайте Общества по адресу: http:// gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЖКХ В домах 
заменят более 
2,2 тысячи 
лифтов

25 ЛЕТ 
И НЕ БОЛЬШЕ
Ирина Огилько

В столице стартовал новый этап 
замены лифтов в рамках регио-
нальной программы капиталь-
ного ремонта. Всего до конца 
года запланировано поменять 
2,2 тысячи подъемников. Где и 
какие поставят новые механиз-
мы, выяснил корреспондент 
«РГ». Москва — единственный 
город в стране, где лифты в жи-
лых домах меняют за счет го-
родского бюджета строго в год 
окончания у них 25-летнего 
срока эксплуатации.

Отчасти это связано с тем, 
что в городе работает более 
четверти от всех лифтов стра-
ны. Вопрос же безопасности 
здесь стоит на первом месте. 
Как рассказал журналистам за-
ммэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства и благоустройства Петр 
Бирюков, в конце прошлого 
года город составил план работ 
по замене подъемников и объ-
явил конкурс среди организа-
ций, которые готовы подклю-
читься к этой работе. Потом 
были выбраны подрядчики. На 
этой неделе работы по замене 
лифтового оборудования уже 
начались. Всего до конца года 
на территории всех округов за-
менят 2,2 тысячи подъемников. 
Основную замену оборудова-
ния планируется провести в па-
нельных и монолитных домах 
постройки конца 1990-х годов, 
а также в жилье рубежа 1960—
1970-х годов. Таких домов боль-
ше всего в южной части города. 
Лидером по количеству заме-
ненных подъемников станет 
юго-восток города. Здесь за-
мене подлежат 400 лифтов. На 
втором месте по обновлению 
станет юг города, где установят 
350 новых подъемников, а еще 
315 подъемных механизмов — 
в домах юго-запада города. Го-
воря, как организованы рабо-
ты, заммэра рассказал: «Если 
в подъезде несколько лифтов, 
то их меняют поочередно, что-
бы жильцы не испытывали неу-
добств. Все новое оборудование 
произведено в столичном реги-
оне, по своим характеристикам 
оно полностью соответству-
ет современным требованиям 
безопасности и комфорта».

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе фонда капремонта сто-
лицы, почти во всех домах, где 
меняют лифты, замене подле-
жит и оборудование шахты: 
лебедки, противовесы и огра-
ничители скорости подъемни-
ков. Полное обновление обо-
рудования позволяет избежать 
возникновения порожков при 
остановке кабины на этаже, она 
останавливается точно вровень 
с полом этажа.

«Увеличится и скорость дви-
жения кабины до 1 м/с. Движе-
ние становится практически 
бесшумным и плавным и, что 
важно, еще более безопасным, 
— объяснил «РГ» начальник 
управления лифтового хозяй-
ства Фонда капитального ре-
монта Москвы Юрий Зинченко. 
— Двери подъемников обору-
дованы встроенной системой 
инфракрасного контроля, ко-
торая не позволяет створкам 
закрыться, если в проеме пас-
сажир или предмет. В домах, где 
позволяет конструктив дома, 
дверной проем лифта увеличен 
до 700 мм, а иногда и до 800 мм, 
благодаря установке безопа-
сных телескопических дверей. 
Мамам с колясками будет зна-
чительно удобнее входить и вы-
ходить из такой кабины. С 2019 
года все лифты, устанавливае-
мые в рамках столичной про-
граммы капремонта, отвечают 
единому стандарту и с точки 
зрения эстетики, и комфорта. 
Во всех лифтах есть поручни, 
зеркало. Панель управления 
выполнена из нержавеющей 
стали, кнопки — с увеличенной 
площадью нажатия и шриф-
том Брайля. Во всех лифтах есть 
цветной TFT-дисплей с указа-
нием этажа и направления дви-
жения, а также речевой инфор-
матор. Во время движения эти 
лифты радуют горожан прият-
ной музыкой».

Как сообщил Зинченко, са-
мый большой объем работ 
пройдет в доме 5 по Жулебин-
скому бульвару. Здесь заменят 
все 22 лифта, установленные в 
строении. А в девятиэтажном 
доме-флейте длиной 515 ме-
тров заменят половину лифтов. 
Этот самый длинный дом в го-
роде возвели в 1969 году.  

В Москве 
лифты меняют 
за счет городского 
бюджета СЕМЬЯ Столица 

находится в преддверии 
свадебного бума

Магия чисел

Ангелина Зеленькова

В феврале в столице ожидается свадебный бум. Ме-
сяц богат на красивые даты с двойками. Самая первая 
— 02.02.22 — в этот день планируют вступить в брак бо-
лее 400 пар и прием заявлений от молодых уже закрыт, 
а вот на 22.02.22 ЗАГСы Москвы приняли решение от-
крыть более 100 дополнительных мест, продлив график 
работы Дворцов бракосочетания.

Зеркальные даты для проведения свадеб давно во-
шли в моду. В прошлом году более 15 тысяч москов-
ских пар поженились в красивые даты — это около 20% 
от всех торжественных церемоний в городе. Кому-то 
просто нравится комбинация цифр, а кто-то верит в 
их магию, заранее подбирая день. Влюбленные верят, 
что числа принесут им удачу и семейное счастье. Вни-
мание любителей нумерологии в новом году особенно 
привлекла февральская дата — 22.02.22. Чтобы сыграть 
свадьбу в этот день, влюбленные подавали заявления 
еще в прошлом году, а как только появлялись свобод-
ные места или новая площадка для регистрации бра-
ка, пары их тут же занимали. Например, недавно была 
открыта подача заявлений в усадьбу Васильчиковых 
на эту дату, и все свободные места были разобраны он-
лайн в течение буквально 30 минут.

«Из-за многочисленных обращений пар мы приняли 
решение увеличить график работы дворцов бракосоче-
тания 22 февраля до 21.00. Для молодоженов стало до-
ступно более 100 свободных мест», — сообщила о реше-
нии Светлана Уханева, исполняющая обязанности на-
чальника Управления ЗАГС Москвы.

С 9.00 до 21.00 будут работать Дворцы бракосоче-
тания № 1, № 3 и № 4, а также Шипиловский, Кутузов-
ский и Вернадский отделы ЗАГС. Подать заявление о за-
ключении брака можно на личном приеме в выбранном 
дворце до 22 января включительно.

Как в обычные, так и в красивые даты, для моло-
доженов помимо Дворцов бракосочетания и отделов 
ЗАГС открыты более 30 различных выездных площа-
док. Прием заявлений на выездные площадки, как и в 
отделы ЗАГС открыт очно и онлайн на mos.ru или Еди-
ном портале госуслуг. Заявление принимают не ранее 
года и не позднее месяца с выбранной даты для брако-
сочетания. При подаче заявления онлайн госпошлина в 
350 рублей оплачивается с 30%-ной скидкой. •

 МЕДИЦИНА В Москве открылся 
Центр критических состояний

Диспетчеры жизни
Любовь Проценко

У 
городского консульта-
тивного центра анестези-
ологии и реаниматологии, 

который заработал в Москве, 
есть еще одно название — Центр 
критических состояний. Его за-
дача — оказывать помощь вра-
чам, спасающих пациентов, ко-
торые находятся на грани жизни 
и смерти. Причем не важно, где в 
данный момент идет эта борьба 
— в машине «скорой помощи», 
столичной больнице или еще в 
каком-то месте. В любом случае 
на помощь коллегам придут са-
мые опытные врачи-консультан-
ты. Ну а где таких специалистов в 
Москве больше всего, догадаться 
не сложно — на городской Cтан-
ции скорой и неотложной помо-
щи имени А.С. Пучкова, которые 
спасают человеческие жизни 
практически каждый день.

Открывая новый центр, мэр 
Москвы Сергей Собянин сказал: 
«Мы сделали еще один важный 
шаг в улучшении экстренной 
медицинской помощи. Начиная 
с января этого года, врачи отде-
лений реанимации могут мак-
симально оперативно получать 
консультации своих наиболее 
опытных коллег по ведению па-
циентов, находящихся в кри-
тическом состоянии. Каждый 
сложный случай будет взят на 
контроль».

По сути, сам центр представ-
ляет собой единую городскую 
диспетчерскую, которая коор-
динирует консультативную по-
мощь специалистам реанима-
ции и интенсивной терапии го-
родских стационаров и брига-
дам скорой помощи. Получив 
информацию о критическом 
пациенте, специалисты цен-
тра подключают к работе любо-
го нужного реаниматолога, как 

взрослого, так и детского, а так-
же главных внештатных врачей 
департамента здравоохранения 
Москвы. Привлекаются к этой 
работе и узкие специалисты, ка-
кими располагает далеко не каж-
дый стационар — гематологи, 
токсикологи и т. д. По сути про-
водится дистанционный меди-
цинский консилиум.

Свое дежурство консультан-
ты несут по месту своей основ-
ной работы. Их рабочие места 
оснащены компьютерами и под-
ключены к Единой городской 
медицинской информационной 
системе ЕМИАС и Единому ра-
диологическому центру ЕРИС. 
Благодаря этому каждый из них 
в нужный момент может войти в 
электронную медицинскую кар-
ту пациента, борьба за жизнь ко-
торого идет, а также увидеть все 
рентгеновские снимки, кардиог-
раммы и данные МРТ и КТ. А про-
грамма «Удаленный помощник» 
поможет консультанту факти-
чески оказаться рядом с боль-
ным, на каком бы расстоянии 
он не находился от врача. Для 
этого доктору, который спасает 
его, нужно лишь надеть специ-
альный шлем — очки дополнен-
ной реальности, создающий для 
консультанта эффект присут-
ствия. Таким образом, он видит 
пациента своими глазами. Если 
же в больнице, где пациенту уг-
рожает смерть, нет технической 
возможности подключиться к 
центру, на место немедленно вы-
езжает бригада скорой помощи, 
оснащенная необходимым обо-
рудованием, включая шлемы. 
«По сути этот центр мобилизу-
ет практически безграничные 
реанимационные возможности 
столицы в самых сложных кли-
нических ситуациях, когда счет 
идет на часы или даже минуты», 
— рассказал мэру зам главного 

врача Станции скорой и неот-
ложной помощи Петр Давыдов.

По его словам, современные 
технологии позволяют врачам 
точно определять не только при-
чину критического состояния, 
но и устранить ее даже у паци-
ентов, у которых произошла 
остановка кровообращения: «У 
нас бывает, что пациент еще в 
машине, по дороге в больницу, 
оживает». Помощь центра тре-
буется, когда у взрослых случа-
ется состояние непроходяще-
го шока третьей или четвертой 
степени, массовая кровопотеря, 
кома неясной причины, почеч-
ная, надпочечная и печеночная 
недостаточность и ряд других. 
Детям важно вовремя помочь 
при острой дыхательной недо-
статочности, жизнеугрожаю-
щих нарушениях сердечного 
ритма, длительном судорожном 
синдроме.

Главный врач Станции ско-
рой и неотложной помощи Ни-
колай Плавунов поделился с гла-
вой города планами дальнейшего 
развития центра. Он рассказал, 
что в скором времени центр смо-
жет в автоматическом режиме 
следить за состоянием пациен-
тов, находящихся в реанимации. 
В машинах скорой помощи поя-
вится онлайн-передача всех дан-
ных больного в центр — кардиог-
раммы, сатурации и другой ин-
формации. В перспективе на базе 
центра планируется развернуть 
штаб управления экстренными 
консультативными бригадами 
анестезиологии и реанимации.

Напомню, несмотря на мно-
гократно возросшую нагрузку 
на врачей скорой помощи в сто-
лице во время пандемии, в экс-
тренных случаях они прибыва-
ют к больному в среднем за 10,4 
минуты, а на ДТП — за 7,7 ми-
нуты. •

По сути, новый центр представляет собой единую городскую диспетчерскую.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Водоемы начала патрулировать 
уникальная аэролодка

Спасет и согреет

Ирина Огилько

Гараж столичных спасателей на 
воде пополнился уникальной аэ-
ролодкой. Она способна разви-
вать небывалую скорость, рабо-
тать даже на Крайнем Севере и 
поднимать 1,5 тонны грузов.  

В арсенале спасателей для 
работы в зимнее время много 
плавсредств, а самые востребо-
ванные — это катера на воздуш-
ных подушках. Эти суда ловко, 
хоть и шумно, перемещаются по 
ледяной глади или воде. Макси-
мальная скорость таких лодок не 
превышает 60 километров в час. 
Для городских озер и прудов до-
статочно, но для речных просто-
ров или водохранилищ — малова-
то. Новая лодка, надеются спаса-
тели, со скоростью 140 киломе-
тров в час и на льду, и по воде, и 
по болотам, и даже по ледяным 
торосам будет тем, что нужно. 
Как рассказал заммэра столи-
цы по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства города Петр Бирюков, 
на этой лодке «Север 650К» мож-
но доставлять спасателей к месту 
происшествия и проводить пои-
сково-спасательные операции. 
Она, в частности, оснащена ле-
бедкой грузоподъемностью 1,5 
тонны, которая может в случае 
необходимости поднять какую-
то тяжесть. 

Несмотря на то что произво-
дитель рекламирует модель «для 
любителей высококлассного от-
дыха», такой вездеход на воде, по 
мнению специалистов, поможет 
Московской городской поиско-
во-спасательной службе на вод-
ных объектах еще и сократить 
время прибытия к месту ЧП на 
воде. Напомню, сейчас при феде-
ральном нормативе 10 минут в 
Москве он не превышает 6,5 ми-
нуты в зоне ответственности по-
исково-спасательной станции. 

Новая лодка находится в ар-
сенале станции «Ленинские 
горы». Спасти она еще никого не 

успела, но место ее дислокации 
оправдано. На этом участке Мо-
сквы-реки образуется большое 
количество ледяных торосов из-
за движения прогулочных тепло-
ходов ледового класса. «Наша 
задача не только выполнять об-
ычную работу по спасению, но 
и протестировать судно. Пока 
оно показывает высокую эффек-
тивность, повреждений от пре-
одоления ледяных неровностей 
нет, морозы выдерживает, — рас-
сказал «РГ» начальник поиско-
во-спасательной станции «Ле-
нинские горы» Алексей Петров. 
— Лодка просторная, длиной бо-
лее  7 метров. Места в каюте до-
статочно для размещения 8 че-
ловек (включая спасательную 
команду), а также необходимого 
снаряжения для оказания помо-
щи. Например, в зависимости от 
сезона здесь можно разместить 
водолазное снаряжение, гидро-
костюмы, надувное устройство 
спасения из ледяной полыньи, 
спинальный щит, спасательные 
круги и жилеты и медицинскую 
укладку для оказания первой по-
мощи». 

Есть у лодки и другие особен-
ности. Как уточнил «РГ» стар-
ший преподаватель учебного 
центра ГО и ЧС Москвы Станис-
лав Песков, для управления ею 
нужно пройти специальную под-
готовку. Первых 20 судоводите-
лей в течение трех дней обучали 
специалисты предприятия-изго-
товителя. По итогам тестирова-
ния нового корабля до конца года 
будет принято решение о закуп-
ке дополнительных экземпля-
ров. В этом году зима пока балует 
спасателей минимальным коли-
чеством происшествий. Так, если 
минувшей зимой с декабря до се-
редину января было зафиксиро-
вано 8 происшествий на воде, то 
с начала этой зимы всего 2.   

Одно из преимуществ новой аэро-
лодки — скорость. Она может разго-
няться до 140 километров в час. 
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СУД За продажу армии 
продукции по завышенной 
стоимости осуждены 
производитель и приемщик

Взятка 
по особой цене

Наталья Козлова

Вчера достаточно суровым приговором закончился 
суд над бывшим начальником одного из военных пред-
ставительств минобороны подполковником запаса 
Анатолием Заливиным и бывшим управляющим ди-
ректором АО «Научно-исследовательский институт 
электронных приборов» Амиром Алямовым.
Махинации этих двух граждан с гособоронзаказом 
обошлись им очень дорого. В прямом и переносном 
смысле.
Занимался расследованием СК по Центральному во-
енному округу. Там Заливина обвинили в  злоупотре-
блении должностными полномочиями, «повлекшем 
тяжкие последствия», и в получении взятки в особо 
крупном размере. А Алямова обвинили в пособничест-
ве  злоупотреблению должностными полномочиями и 
в даче взятки в особо крупном размере.

По версии следствия, с которой согласился суд,  
Алямов несколько лет при исполнении государствен-
ного оборонного заказа организовывал завышение се-
бестоимости про-
дукции, которую 
производил руко-
водимый им НИИ. 
В СК сказали, что  
делалось это «пу-
тем необоснован-
ного включения за-
трат». Прекрасно 
понимая, что Зали-
вин это обязательно 
увидит, Алямов уго-
ворил его закрыть 
глаза. За деньги.

Следствие на-
звало сумму взяток 
подполковнику — 
больше 2,3 милли-
она рублей. И в ре-
зультате его сговорчивости стоимость продукции для 
армии была завышена на 61 миллион рублей. Во время 
суда и следствия Заливиным и Алямовым доброволь-
но был возмещен ущерб государству на 1 миллион 300 
тысяч рублей.  Но в приговоре суда сказано, что удов-
летворен гражданский иск о взыскании с них солидар-
но 59,8 миллиона рублей «в счет возмещения имуще-
ственного вреда».  

Для обеспечения иска  у Заливина арестован гараж 
и автомобиль «Мицубиси Паджеро». У Алямова авто-
мобиль «Тойота Лэнд Крузер 200», участок площадью 
1 га, дом площадью 330 кв. м, облигации федерального 
займа Минфина России на сумму более 16 миллионов 
рублей, а также деньги — больше 33 тысяч долларов.      

Приговором Новосибирского гарнизонного воен-
ного суда Заливину назначено 5 лет в исправительной 
колонии строгого режима. Он лишен воинского звания 
«подполковник запаса» и права занимать должности, 
«связанные с осуществлением организационно-распо-
рядительных полномочий на государственной службе 
и в органах местного самоуправления» на 4 года. Аля-
мов проведет в колонии строго режима больше — 6 лет. 
Он также лишен права работать на государственной 
службе и в органах местного самоуправления следую-
щие 5 лет. И еще осужденный лишен государственной 
награды — медали ордена «За заслуги перед Отечест-
вом» 2 степени.  

СЛЕДСТВИЕ СКР будет 
просить ареста 
для главврача больницы 
«Матросской Тишины»

Арестантские 
взятки

Наталья Козлова

Стало известно, что сегодня ведомство Александра 
Бастрыкина попросит Пресненский суд об аресте для 
главного врача больницы СИЗО «Матросская Тишина» 
Александра Кравченко.

Его Следственный комитет подозревает в соверше-
нии преступлений. И не одного. СК предъявил Алексан-
дру Кравченко обвинение во взятках и превышении 
должностных полномочий. Об этом сообщил ТАСС, а 
позже подтвердили в Следственном комитете. 

Кравченко, по сообщению агентства, обвиняется 
столичными следователями в очень серьезных престу-
плениях. Первое обвинение — доктор за деньги органи-
зовал медицинские освидетельствования осужденных 
и арестованных, «по результатам которых принима-
лись заведомо незаконные решения о наличии у них 
тяжелых заболеваний». Дело в том, что есть официаль-
но утвержденный список тяжелых болезней, с которы-
ми сидеть в камере СИЗО нельзя. Да и отбывать нака-
зание тоже. Подобный диагноз, выражаясь по просто-
му, — пропуск на выход.

Если врачи у арестанта находят такие серьезные 
хвори, они обязаны сообщить следственным органам 
или суду, что в изоляторе человеку не место.

Для арестантов это означает, что подобная «осво-
бодительная» справка — очень дорогого стоит. Таких 
счастливчиков, вышедших на волю из-за сфальсифи-
цированного диагноза, якобы у доктора было восемь 
человек. Но это предварительные данные.

Еще, по версии столичного СК, Кравченко направ-
лял в больницу некоторых заключенных. Больными 
они, по версии следствия, не были. Это также серьез-
ное послабление для любого арестанта. Если человек 
болен, с ним нельзя проводить следственные действия. 
Он должен лежать в более комфортных условиях и бе-
речь здоровье. 

Известно, что сам Кравченко категорически не со-
гласен с предъявленными обвинениями. Но ночевать 
ему в преддверии предстоящего суда пришлось в изо-
ляторе временного содержания.   

НАДЗОР 

Движение 
«Колумбайн» 
могут обвинить 
в терроризме 

ИГРЫ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ
Иван Егоров

Генпрокуратура обратилась в 
Верховный суд России с иском 
о признании террористиче-
ским движения «Колумбайн». 
Как сообщили в пресс-службе 
Верховного суда, рассмотре-
ние иска назначено на 2 февра-
ля. Там уточнили, что заседание 
пройдет в закрытом режиме.

Движение «Колумбайн», 
или, как его еще называют, 
«Скулшутинг», распростра-
нилось по миру после массо-
вого убийства в американской 
школе «Колумбайн». Тогда 20 
апреля 1999 года двое учеников 
школы убили 13 человек, еще 
23 человека получили ранения. 
После чего нападавшие покон-
чили с собой. 

После этого в интернете по-
явилось множество темати-
ческих сообществ на эту тему. 
Часть из них привела к новым 
убийствам, когда виртуальные 
фанаты дуэта из «Колумбайна» 
решали повторить их «подвиг». 

Такие трагедии были и в Рос-
сии — Керчь, Казань, Пермь и 
ряд других городов испытали 
на себе весь ужас от «школь-
ных» нападений с оружием. Как 
считают эксперты-правоведы, 
признание «Колумбайна» тер-
рористическим в России позво-
лит правоохранителям усилить 
борьбу с такими сообществами, 
их участниками и создателями.

Напомним, что ранее на од-
ном из совещаний в Москве се-
кретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев се-
рьезной угрозой национальной 
безопасности страны назвал 
разрушение духовно-нравст-
венных ценностей российской 
молодежи и вовлечение ее в де-
ятельность деструктивных объ-
единений. 

Не секрет, что подростки и 
молодые люди сегодня за ред-
ким исключением практически 
не интересуются политикой, 
мало читают серьезных книг 
и не смотрят умных фильмов. 
Зато все они погружены в ин-
тернет, соцсети и ту или иную 
субкультуру, которая, как пра-
вило, мало что имеет общего с 
теми ценностями и задачами, 
которые приняты в обществе и 
государстве. 

Например, по данным Нико-
лая Патрушева, в России растет 
количество подростков — участ-
ников молодежных субкультур, 
таких как «скулшутинг», «ко-
лумбайн» в социальных сетях. 
Их число достигло уже более 70 
тысяч человек. 

Кроме того, по информации 
секретаря Совета безопасно-
сти, усиливается воздействие 
на подростков «крайне левых» 
и «крайне правых» экстремист-
ских организаций и радикаль-
ных фанатских группировок. 
По словам Патрушева, такие 
подростковые сообщества, как 
«буллинг», «кибербуллинг», 
«офники» и им подобные, не 
только формируют в школах и 
колледжах группы криминаль-
ной направленности, но и при-
зывают их к участию в массо-
вых беспорядках и экстремист-
ских актах. 

«В этих условиях важно 
жестко пресекать деятельность 
движений, основанных на кри-
минальной субкультуре», — за-
явил Патрушев. 

По его словам, пример такой 
работы уже есть. Так, в августе 
2020 года Верховный суд Рос-
сии по иску Генеральной проку-
ратуры признал движение АУЕ 
экстремистской организацией. 
Не менее важно, по его мнению, 
поставить заслон пропаганде 
насилия, криминальной суб-
культуры, экстремизма, меж-
национальной розни, когда та-
кие идеи распространяются че-
рез интернет.  

Урок правописания

Или оправдать? Или — 
что? Вопросы перед су-
дом надо ставить четко 

и ясно.
«Кассационные жалоба, 

представление должны отве-
чать требованиям, предусмо-
тренным ст. 401.4 УПК РФ», — 
подчеркнул Первый кассацион-
ный суд общей юрисдикции.

Да, в данном случае речь о 
жалобах по уголовным делам. 
Но требования к жалобам есть и 
в ГПК, и в Кодексе администра-
тивного судопроизводства, и в 
АПК. И правила во многом ана-
логичны. Так что, готовя обра-
щение в суд, гражданин должен 
изучить требования.

Практика показывает: люди 
часто ошибаются и подают до-
кументы, вызывающие раздра-
жение у судей. Не содержанием, 
а формой.

Первый кассационный суд в 
своем обзоре привел 13 дел, ког-
да жалобы возвращались из-за 
каких-то несоответствий требо-
ваниям. И еще 17 дел, когда жа-
лобы возвращались из-за того, 
что были поданы не тем, кем по-
ложено.

«Кассационные жалоба, 
представление подлежат воз-
вращению без рассмотрения, в 

случае если поданы лицом, не 
имеющим права на обращение в 
суд кассационной инстанции», 
— пояснил кассационный суд.

Важное дополнение сде-
лал также Кассационный воен-
ный суд в своем обзоре судеб-
ной практики: «Апелляционная 
жалоба может быть возвраще-
на лицу, ее подавшему только в 
случае, если жалоба содержит 
нецензурные либо оскорбитель-
ные выражения, угрозы жизни, 
здоровью или имуществу участ-
ников процесса или иных лиц».

Однако в данном случае стоит 
особо обратить на слово «толь-
ко», так как суд фактически по-
требовал отделять прямую не-
цензурщину и оскорбления от 
просто жестких претензий.

«Указание в жалобе на заве-
домую ложность показаний до-

прошенных по делу лиц, а также 
на неправомерные действия ор-
гана следствия само по себе не 
может рассматриваться в каче-
стве оскорбительного и прово-
кационного», — пояснил Касса-
ционный военный суд.

Хотя на практике некоторые 
люди действительно пишут жа-
лобы слишком эмоционально. 
Например, как-то в «РГ» обра-
тился некий истец, просивший 
написать о его деле. В подтвер-
ждение своей правоты он пока-
зал апелляционную жалобу, со-
ставленную им самостоятель-
но. «Только невежественный, 
глупый, недалекий, продажный 
судья не мог понять из моих чет-
ких, кристальных, ясных, пра-
вильных объяснений...» и так 
далее. Возможно, формально 
жалоба и подходила под все тре-

бования. Но вряд ли можно ра-
дужно оценивать ее перспекти-
вы. Несмотря на все «кристаль-
ные и правильные» объяснения 
истца.

Что же касается нецензур-
ных выражений, то, по словам 
адвоката Вячеслава Голенева, в 
случае их обнаружения в тексте 
документа, жалоба будет воз-
вращаться из-за несоблюдения 
требований к государственно-
му языку.

«Это идет через системное 
толкование нормы о языке су-
допроизводства и норм о требо-
ваниях к форме и содержанию 
жалобы, — говорит он. — Многие 
требования к тексту жалоб вы-
текают из общих представлений 
о культуре (в том числе право-
вой), нравственности и этике в 
обществе».

Так что, подчеркивает юрист, 
большинство требований оди-
наковы. Безусловно, для подго-
товки обращения в суд лучше 
обращаться к профессионалу.

«Адвокат как независимый 
правовой советник, принятый 
адвокатским сообществом как 
его часть (в «сообщество, со-
словие равных»), проверен со-
обществом на предмет знания 
юридической и в особенности 

— адвокатской этики, — гово-
рит Вячеслав Голенев. — Поэто-
му именно адвокат во многом 
знает, как правильно изложить 
(с учетом его специализации) 
текст процессуального доку-
мента. В частности, жалобу в 
суды проверочных инстанций: 
в апелляцию, кассацию».

В целом же, продолжает Го-
ленев, текст должен быть стро-
го деловым, но кратким, емким 
и даже немного ярким.

«Важно выдерживать логич-
ность, одинаковую стилистику, 
не злоупотреблять разными ва-
риантами форматирования (на-
пример, курсив жирный с под-
черкиванием)», — советует ад-
вокат.

Нельзя забывать простое 
правило: текст всегда обращен 
к читателю. «И, значит, имен-
но от его восприятия зависит 
то, каковы перспективы вашего 
процессуального документа», — 
заявляет адвокат.

В данном случае ваш глав-
ный читатель — судья. И надо 
стараться его заинтересовать 
и убедить своим веским сло-
вом.  

Требования к процессуальным 
документам несложные. Но будет 
лучше, если их подготовит адвокат.

А К Ц Е Н Т

Указание в жалобе на заведомую лож-
ность показаний допрошенных по делу 
лиц само по себе не может рассматри-
ваться как оскорбление

В России растет 
количество под-
ростков — участни-
ков молодежных 
субкультур, таких 
как «скулшутинг», 
«колумбайн» 
в социальных 
сетях. Их число 
в прошлом году 
достигло уже 
более 70 тысяч 
человек 

Махинации этих 
двух граждан 
с государствен-
ным оборонным 
заказом обошлись 
им очень дорого. 
В прямом и пере-
носном смысле
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ПРОВЕРКА СКР выясняет, почему коллекцию из музеев Крыма 
не оформили как достояние нашей страны

По следам скифского золота 
Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
Следственный комитет 
РФ опрашивает тех, кто 

имел прямое отношение к выво-
зу за границу коллекции скиф-
ского золота из музеев Крыма.

Об этом сообщил ТАСС со 
ссылкой на заместителя руко-
водителя рабочей группы по ме-
ждународно-правовым вопро-
сам при постоянном представи-
тельстве Крыма при президенте 
РФ Александра Молохова.

Речь идет об экспонатах из 
четырех музеев, которые и на-
звали «скифским золотом». По 
словам Молохова, «сейчас выя-
сняется, и это главный вопрос, 
что было предпринято для того, 
чтобы вернуть коллекцию, до-
статочно ли было этих мер».

Собеседник агентства ска-
зал, что еще в 2014 году быв-

шие чиновники Министерст-
ва культуры РФ и их коллеги в 
Крыму подписывали докумен-
ты, согласно которым скиф-
ское золото не было своевре-
менно передано в состав му-
зейного фонда Российской Фе-
дерации.

По словам Молохова, в том 
самом 2014-м это делали впол-
не определенные  люди. «Есть 
конкретные чиновники, кото-
рые давали указания, — отметил 
Молохов. — Они должны были 
организовать передачу, офор-
мление этой коллекции, как не-
отъемлемой части музейного 
фонда РФ, в музейный фонд на-
шей страны. Своевременно это-
го сделано не было».

Судя по всему, основной во-
прос, на который сейчас пыта-
ется ответить следствие — какие 
меры были предприняты, чтобы 
остановить или предотвратить 

хищение ценных исторических 
реликвий.

Напомним, что коллекция 
скифского золота была вывезе-
на на выставку за границу, но 
музеям ее не вернули. Коллек-
ция скифского золота из четы-
рех крымских музеев состояла 
из примерно 2 тысяч предме-
тов. Ее в 2014 году показали на 
временной выставке в столице 
Нидерландов.

После того как полуостров 
Крым в результате референду-
ма вернулся в состав России, в 
Амстердаме решили экспонаты 
не возвращать. Там стали долго 
рассуждать на тему, кому имен-
но возвращать экспонаты — Ки-
еву или Крыму. Развернулась 
целая дискуссия и в итоге дело 
оказалось в тамошнем суде.

И вот 14 декабря 2016 года 
окружной суд в Амстердаме 
принял решение, что коллекция 

скифского золота, состоящая 
из 565 предметов, должна быть 
возвращена Украине, а не крым-
ским музеям.

Тамошняя судебная система 
работает медленно. И, наконец, 
26 октября 2021 Апелляцион-
ный суд Амстердама удовлетво-
рил ходатайство Украины и ре-
шил, что коллекция принадле-
жит Украине и должна вернуть-
ся украинскому государству. 
Решение предусматривает, что 
музейные экспонаты будут на-
ходиться в Киеве.

В пояснении к своему реше-
нию судья Паулина Хофмейер-
Рюттен заметила, что, хотя зо-
лото обнаружено в Крыму, оно 
— неотъемлемая часть наследия 
Украины.

Власти России назвали такое 
решение Апелляционного суда 
абсолютно политизированным. 
По словам Александра Молохо-
ва, вступление в силу этого ре-
шения означает грубейшее на-
рушение права народа Крыма 
на доступ к собственному куль-
турному наследию, которое 
было гарантировано сразу не-
сколькими международно-пра-
вовыми документами.

Напомним, что с просьбой 
подключить Генеральную про-
куратуру России к расследова-
нию хищений скифского золо-
та глава Крыма Сергей Аксёнов 
обратился к Владимиру Путину 
в конце прошлого года. Руково-
дитель Крыма обратил внима-
ние на такую неприятную де-
таль — в иностранном суде, ког-
да решалась судьба уникальной 
коллекции, украинскую сто-
рону представляет государст-
во, а Крым — только сами музеи. 
Сергей Аксёнов заявил, что вме-
шательство ведомства Александ-
ра Бастрыкина позволит уравно-
весить стороны в конфликте.  Решая судьбу экспонатов, суд не посмотрел, что это наследие крымчан.

СИРИЯ 

Боевики 
готовят 
новые теракты

НАЦЕЛИЛИСЬ 
НА ПОРТЫ
Юрий Гаврилов

Замруководителя российского 
миротворческого Центра в Си-
рии контр-адмирал Олег Жу-
равлев сообщил о подготовке 
террористических актов в пор-
тах Тартус и Латакия. По инфор-
мации из местных органов без-
опасности, их планируют орга-
низовать диверсионно-терро-
ристические группы радикаль-
ных бандформирований из Ид-
либа.  

Близ города Латакия рас-
положена российская авиаба-
за Хмеймим. А в порту Тарту-
са находится пункт материаль-
но-технического обеспечения 
нашего ВМФ с прикрывающи-
ми его подразделения зенитчи-
ков. В Тартусе время от времени 
бросают якоря российские бое-
вые корабли. 

Вот почему с получением 
тревожной информации наши 
военные немедленно предпри-
няли необходимые меры без-
опасности. «В соответствии с 
обращением сирийских властей 
командованием российской 
авиационной базы Хмеймим 
организовано круглосуточное 
патрулирование морского пор-
та и прилегающей к нему терри-
тории города Латакия подразде-
лениями военной полиции с ис-
пользованием бронеавтомоби-
лей «Патруль» и «Тигр», — рас-
сказал контр-адмирал Олег Жу-
равлев.

По его словам, усилен контр-
оль и на маршрутах передвиже-
ния наших и сирийских воен-
ных. Так, с воздуха за подразде-
лениями следят с помощью бес-
пилотников.  
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Земельные участки, находящиеся в государственной и муници-
пальной собственности, расположенные в ОЭЗ «Алга» на терри-

тории Республики Башкортостан по состоянию на 31.12.2021
Площадка №1 208 450 Площадка №3 1 203 542
Площадка №2 2 058 672 Площадка №4 0

ВСЕГО: 3 470 664 кв.м
АО «Корпорация развития Республики Башкортостан» 

тел. +7 (347) 214-90-70
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Трудное устройство
По оценкам Росстата, в 
2021 году в России на-
считывалось 24,6 мил-

лиона представителей интел-
лектуального труда с высшим 
образованием (это треть от об-
щей численности занятого на-
селения). В год российские вузы 
выпускают 810,7 тысячи чело-
век, из них половина заканчи-
вают очное отделение. Теорети-
чески за 30 лет должна произой-
ти полная ротация сотрудников 
с высшим образованием — стар-
шее поколение выходит на пен-
сию, ему на смену идет моло-
дежь. Но в реальности мало кто 
из «пролетариев умственно-
го труда» и в почтенных годах 
расстается с работой. Можно не 
пояснять, почему. Повышение 
пенсионного возраста — лишь 
одна из причин. 

Вакансии — в дефиците, ди-
пломов — перепроизводство. 
Сказывается и то, что за послед-
ние годы в вузах стало намного 
больше факультетов гумани-
тарного профиля. Не секрет, что 
многие из них, особенно в ву-
зах средней руки, — это возмож-
ность получить заветную «ко-
рочку» с минимумом усилий и 
по сходной цене. Не более того. 
Работодатели это тоже прекра-
сно понимают.

Вот данные за 2020 год. Сре-
ди выпускников российских 
университетов почти полови-
ну (44,9%) составляют те, кто 
обучался гуманитарным и со-
циальным наукам (экономи-
ка, юриспруденция, психоло-
гия, социология, политология, 
журналистика, турбизнес, язы-
кознание, история, философия, 
культура и т.д.). Вдвое меньше 
(24,5%) технарей — машино-
строителей, технологов, специ-
алистов в сфере горного дела и 
добывающей промышленности, 
энергетики, транспорта. IT-тех-
нологии, электроника, связь, 
фототехника — это еще 6,7% вы-
пускников. В сфере образова-
ния дипломы получили 11,2%, 
медицины и фармации — 5,2%, 
сельского, лесного, водного хо-
зяйства и ветеринарии — 4,1%, 
естественных наук — 3,4%. 

Около половины (47%) тех, 
кому вузовское образование на 
работе не пригодилось, жало-
вались на сложности с трудоу-
стройством. Четверть просто 
решили, что ошиблись с выбо-
ром профессии и надо ее ме-
нять. Каждый пятый не пошел 
работать по своей специаль-
ности, поскольку за этот труд 
слишком мало платят. Вполне 
можно понять обиду филолога 
или историка, которые «полу-

чают меньше охранника в тор-
говом центре». Но и рыночные 
законы в сфере трудовых отно-
шений действуют так же, как и в 
любой другой.

Находят вакансии, соответ-
ствующие их диплому, боль-
шинство медиков (91%), работ-
ников системы образования 
(82%), IT-сферы (79%), а так-
же специалисты в области тран-
спорта, энергетики, сельского 
хозяйства, строительства (бо-
лее трех четвертей выпускни-
ков, от 76% до 78%). Все намно-
го сложнее в сфере легкой про-
мышленности (37%) или эколо-
гии (25%).

Есть и парадокс. Молодые 
люди с трудом ищут работу, 
а больше трети предприятий 
(37%) испытывают дефицит 
специалистов. Одно «но» — речь 
идет об опытных и сильных про-
фи. Инженерах, программистах, 
экономистах уровня топ-менед-
жеров, практикующих врачах. А 
выпускники вузов ответствен-
ную работу просто не тянут. С 

новенькими дипломами эконо-
мических факультетов люди в 
основном работают бухгалтера-
ми, простыми исполнителями. 

Еще одна частая проблема — 
завышенные ожидания молодых 
людей. Некоторым хочется сра-
зу получить и руководящую дол-
жность, и высокую зарплату, и 
пакет социальных благ, но, увы, 
себя они явно переоценивают. 
Более 40% молодых специали-
стов, которые устраиваются на 
предприятия сразу после выпу-
ска, нуждаются в переобучении 
или повышении квалификации. 
Это относится к таким важным 
сферам, как транспорт и энерге-
тика, медицина и образование, 
металлургия, гуманитарно-со-
циальные направления и др.

Эксперты делают вывод: что-
бы избежать подобных диспро-
порций и обеспечить естествен-
ную «ротацию кадров», общий 
выпуск из вузов пришлось бы 
сократить на 20—30%. Этого, ко-
нечно, не происходит. А значит, 
конкуренция на рынке интел-
лектуального труда становится 
все острее. По оценкам руково-
дителей муниципальных и тер-
риториальных служб занято-
сти, спрос на вакансии со сто-
роны выпускников вузов в 3,7 
раза превышает предложение 
от работодателей. Выпускники 
колледжей (бывших технику-
мов) на рынке труда должны вы-
держать конкурс в 2,3 человека 
на одно рабочее место. А вот на 
лицеистов (раньше лицеи назы-
вали ПТУ) спрос в 2,2 раза выше 
предложения. Вакансий вспо-
могательного персонала — в 3,4 
раза больше числа желающих их 

занять. Продвинутые юноши и 
девушки, в свою очередь, не то-
ропятся туда идти, мечтают о 
более успешной карьере или де-
лают ставку на вуз.

Школьникам не хватает 
знаний

Мечта — дело хорошее. Но 
неплохо бы подкрепить ее кон-
кретными знаниями и четким 
планом действий. В прежние 
времена этому помогала ран-
няя профориентация — еще со 
школьной скамьи. Сейчас такой 
системы, по мнению экспертов, 
практически нет. 

По данным опросов, школь-
ники более-менее определяют-
ся с выбором будущей профес-
сии только к концу учебы. Чет-
верть выбирает специализацию 
к 9 классу, 55% — в 10—11 клас-
сах. Еще 5% — сразу после окон-
чания лицея или колледжа. 15% 
делают такой выбор в момент 
поступления в университет, не-
которые (7%) ухитряются еще и 
сменить специализацию во вре-
мя учебы в вузе, курсе на вто-
ром или даже четвертом. При 
этом лишь 7% абитуриентов 
слушают советы своих учите-
лей. В десять раз больше (70%) 
делают выбор самостоятель-
но, но учитывают советы сво-
их близких. Каждого двадцато-
го убедила реклама в интернете 
и СМИ. Лишь полпроцента при-
няли решение после дня откры-
тых дверей в вузе. В целом среди 
молодых специалистов меньше 
трети (30%) говорят, что шко-
ла помогла им выбрать профес-
сию. 44% заявили, что такую ра-
боту с ними никто не вел. 

Неприятные цифры. Лишь 
половина выпускников 11-
го класса считают, что школа 
дала им достаточно знаний для 
успешной учебы в вузе. 35% мо-
лодых специалистов добира-
ли недостающий интеллекту-
альный багаж с репетиторами, 
еще 15% — сами. По статистике 
за 2020 год, в вузах РФ красный 
диплом получили 15%, хорошие 
оценки — 58%, среднюю успева-
емость показали 27%. Но в ходе 
опросов выпускники честно 
признавались: школьных зна-
ний им хватило бы в вузе лишь 
на «четверку» по русскому язы-
ку, на «твердую тройку» — по 
остальным предметам. А по хи-
мии, астрономии, иностранно-
му языку, экономике и праву — 
на «тройку», близкую к «неуду». 

Кстати, работодатели — во-
преки общему мнению — вовсе 
не гонятся за гордыми облада-
телями красных дипломов и 
круглыми отличниками. И тоже 
горько жалуются на то, что вы-
пускники отправляют результа-
ты ЕГЭ в вузы, где меньше кон-
курс, — в белый свет как в копе-
ечку. А затем понимают, что с 
выбором ошиблись. И если все-

таки продолжают учебу, то име-
ют все шансы пополнить ряды 
«профессионального балла-
ста». Который, по оценкам эк-
спертов, составляет сейчас от 
15% до 25% студентов. Работать 
они пойдут, но всю душу в свое 
дело вкладывать не станут. 

Согласно опросам, три чет-
верти (75%) выпускников школ 
поступили именно на те факуль-
теты университетов, куда и хо-
тели. Выбрали похожую спе-
циализацию 15%, совсем дру-
гую — 10%. Чаще всего о такой 
смене курса говорили молодые 
люди из сел, поселков городско-
го типа и районных городов. По-
нятно, что нередко действует 
принцип «видит око, да зуб ней-
мет» — на учебу нет денег. 

Социологи выделили пять 
основных причин, по которым 
молодые люди меняют «жиз-
ненный вектор». Половина не 
прошла по конкурсу на нужный 
им факультет (50% ответов). Не 
хватило средств на оплату об-
учения еще 25 процентам. Каж-
дый десятый изменил свое от-
ношение к выбранной специ-
альности. Стольким же родите-
ли запретили уезжать далеко от 
дома. Каждому двадцатому не 
под силу было бы оплачивать 
проживание в городе, где распо-
ложен университет. 

Нехватка денег на оплату об-
учения — причина того, что на 
компромисс со своим и роди-
тельским кошельком пошли 35—

45% студентов, которые полу-
чают дипломы в сфере сельско-
го, лесного, водного хозяйства, 
ветеринарии, образования, лег-
кой промышленности, авиации, 
ракетостроения, архитекту-
ры, строительства, электрони-
ки, связи, фотоники. Когда у нас 
опять (не дай бог, конечно) не 
взлетит ракета, высохнет озеро 
или построят уродливый дом, — 
вспомните эти цифры. Возмож-
но, кто-то из ответственных лиц 
или горе-спецов просто мечтал 
о другой профессии, но…

Есть, конечно, и студенты-
целевики, за которых вузу пла-
тят предприятия и ведомства. 
В среднем — около 380 тысяч 
рублей (в сфере производства 
электрооборудования и опти-
ки — около 70 тысяч, в транспор-
тной — до 670 тысяч). У них осо-
бая мотивация. Но таких студен-
тов немного — всего около 6%.

Профессия — 
«бесполезный»

В 2020 году среди выпуск-
ников российских вузов бака-
лавриат окончили 56%, специ-
алитет — 27%, магистратуру — 
17%. Вопрос трудоустройства 
для основной части студентов 
встает во всей остроте через че-
тыре года после поступления, 
для примерно четверти — через 
пять лет, для остальных — через 
шесть. Не такой уж долгий срок.

Но на стадии выбора уни-
верситета 90% молодых лю-
дей не озабочены тем, где они 
после выпуска будут работать. 
Главное, что их волнует, — есть 
ли в вузе нужный им факуль-
тет (50%), а на нем — бюджет-
ные места (50%), престижен ли 
университет (40%), хорошее 
ли в нем качество образования 
(35%), какое место он занимает 
в российских и международных 
рейтингах (30%). 

К окончанию четвертого кур-
са две трети студентов уже зна-
ют, куда пойдут работать. К пя-

тому году обучения определив-
шихся уже почти три четверти 
(72%), к концу магистратуры 
— 76%. Окончательно определя-
ются после выпуска 8% и не за-
думываются о трудоустройстве 
16%. Сложнее всего решить этот 
вопрос экономистам, геологам, 
специалистам по горному делу и 
легкой промышленности. 

Вожделенный диплом нако-
нец получен. Что дальше? А тут 
уж как повезет. Запросы для ра-
боты от предприятий (аналог 
гарантированного распределе-

ния) получает примерно каж-
дый пятый выпускник. Сразу по-
сле окончания вуза работу на-
ходят, по данным опросов, 69% 
бывших студентов. Большинст-
во оставшихся тратят на эти по-
иски около полугода, а 6% — не 
менее полутора лет. Еще до окон-
чания университета трудоустра-
ивается каждый пятый (21%). Но 
это — средние цифры. В мегапо-
лисах до 30—40% выпускников 
вузов могут потратить на трудо-

устройство от 6 месяцев до полу-
тора лет. Ситуация чуть лучше в 
Уральском, Сибирском и Даль-
невосточном округах — там по-
добные сложности испытывают 
лишь 20—25% выпускников.

Отдельную группу опрошен-
ных составляли безработные 
молодые специалисты (вклю-
чая тех, кто работу нашел и по-
терял). Треть из них (32%) при-
знались, что с выбором специ-
альности ошиблись. На момент 
опроса представители этой 
группы пытались трудоустро-
иться в среднем по 2 раза. Толь-
ко 28 процентам удалось найти 
место по основной специально-
сти, еще 30% — нечто среднее, 
42% — в совершенно другой сфе-
ре. Не своим делом пришлось 
заниматься большинству пред-
ставителей творческих профес-

сий, половине и более — тех, кто 
получил специальности в сфере 
туризма, общественного пита-
ния, гостиничного хозяйства, 
а также переводчикам, лингви-
стам, научным работникам и др. 
Основная причина увольнения 
— низкая зарплата. А главный 
аргумент для отказа в приеме 
на работу — недостаток практи-
ческого опыта в профессии. 

В среднем 35% молодых спе-
циалистов столкнулись с отсут-
ствием вакансий, 12% — с тем, 
что их профессия «не нужна». 
Это чаще других говорили му-
зыканты, артисты, представи-
тели туризма и гостиничных 
услуг — (50—54%).

Но руководители и кадрови-
ки 60% предприятий отмеча-
ли, что молодые специалисты 
не слишком-то стремятся к са-
моразвитию. Не умеют мобили-
зовать свои внутренние ресур-
сы (мнение 43% опрошенных). 
Не хотят всю жизнь «перекла-
дывать бумажки», но и не пыта-
ются достичь чего-то большего. 
При этом на 80% предприятий 
карьера или продвижение не 
связаны с возрастом работни-
ка и стажем его работы — лишь 
бы специалист был грамотный. 
Молодежь, считает руководст-
во, должна активнее проявлять 
свои способности, а не ждать у 
моря погоды. 

Дыры в спасательном 
круге

Чтобы человек и его работа 
друг друга все-таки нашли, по 
всей стране и в каждом вузе су-
ществуют специальные службы 
по трудоустройству. Беда в том, 
что пока они мало что могут. В 
университете это в среднем 4 
штатных сотрудника, которые 
очень часто сидят где-то на от-
шибе или ютятся в «кабинете 
профкома» и изо всех сил пыта-
ются принести студентам поль-
зу. Но об их существовании ос-
ведомлены далеко не все (мак-
симум 85% студентов, на млад-
ших курсах — половина). При 
всем желании эти службы не 
могут создать и обновлять пол-
ноценные банки вакансий.

Среди молодых специали-
стов, с которыми говорили соци-
ологи, через университетскую 
службу по трудоустройству ра-
боту нашли около 8,1%, через 
городское агентство — 2,6%. По 
запросам предприятий (после 
практики или по целевому рас-
пределению) — 11,5%. А 70—80% 
выпускников трудоустраивают-
ся сами при помощи родителей 
и знакомых или по объявлениям 
в интернете. Даже если молодые 
люди обращаются в вузовскую 
службу по трудоустройству, ва-
кансии находят примерно для 
половины выпускников. И чем 
богаты, тем и рады. Это рабо-
та не всегда по специальности, 
иногда — с низкой зарплатой, на 
которую выпускники не согла-
шаются. Есть, конечно, регио-
ны, где службы занятости раз-
ных уровней находят хороший 
контакт с вузами, проводят яр-
марки вакансий, обмениваются 
информацией о рынке труда. Но 
далеко не везде.

Социологи заключают: про-
блемы своего трудоустройства 
выпускники решают по прин-
ципу «спасение утопающих — 
дело рук самих утопающих». 
Метод, конечно, проверенный. 
Но вряд ли самый лучший. Тем 
более — в масштабах такой стра-
ны, как Россия.  

Представления о будущей работе 
у абитуриентов обычно смутные 
и нечеткие.

А К Ц Е Н Т

«Профессиональный балласт» 
составляет сейчас от 15% 
до 25% студентов. Работать они будут, 
а душу в свое дело вкладывать — нет

А К Ц Е Н Т

Половина поступивших в другой вуз 
не прошла по конкурсу в «свой». 
Четверти — денег на учебу не хватало

СПРАВКА «РГ» 

Общероссийское репрезентатив-

ное комплексное социологиче-

ское исследование проведено 

ФНИСЦ РАН в 2021 г. в рамках гос-

задания в 41 субъекте РФ с исполь-

зованием массовых и экспертных 

анкет. Методом персонального ин-

тервью опрошены 4002 молодых 

специалиста на 2007 предприяти-

ях, в том числе 214 — на момент 

опроса безработных; в 202 вузах — 

руководители служб трудоустрой-

ства выпускников; на 204 пред-

приятиях и в учреждениях — руко-

водители служб управления персо-

налом; 41 руководитель террито-

риальных (муниципальных) цен-

тров занятости населения.

Образован, но не нужен?

Итоги опроса комментирует научный руководитель ФНИСЦ РАН, академик Михаил Горшков 

Михаил Константинович, у нас все больше обра-
зованных, но невостребованных специалистов 
с вузовскими дипломами. Это же ненормально. 
Как так получилось?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: В 90-х годах наше государство в 

условиях экономического дисбаланса столкнулось с 

проблемой массовой безработицы среди молодежи. 

И вынуждено было расширить систему профессио-

нального образования, в том числе высшего, взять 

на себя расходы на обучение молодых людей на 

бюджетных местах без гарантии их трудоустройства. 

Эта ситуация сохраняется и сейчас. Вузы выполняют 

роль «амортизатора» для снижения потенциальной 

безработицы, а не работают по «госзаказу» для пред-

приятий и отраслей. Действительно, налицо дисба-

ланс — специалистов высокой квалификации выпу-

скают слишком много, а квалифицированных рабо-

чих не хватает. Сказываются и демографические 

«ямы», и повышение пенсионного возраста, и другие 

факторы. Все это затрудняет естественную ротацию 

кадров с высшим образованием, обостряет конку-

ренцию на рынке интеллектуального труда.

Иногда предлагают уменьшить прием в вузы 
(особенно на гуманитарные факультеты) 
и закрыть «неэффективные» университеты. 
Это решит проблемы?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Нет. Создаст новые и гораздо более 

серьезные. Поступать так ни в коем случае нельзя. 

Без качественной, современной высшей школы не 

может развиваться ни одно государство. Сделать 

наши вузы «образованием для избранных» — это не 

только на корню уничтожить созданное за многие 

десятилетия, но и самим себе перекрыть кислород 

практически в любой сфере. Резкое сокращение 

мест в вузах столь же стремительно обострит целый 

ряд социальных неравенств, дестабилизирует обще-

ство. И ничего хорошего не сулит.

Другое дело, что высшая школа должна учитывать 

запросы рынка труда и гибко на них реагировать, а 

этого пока не происходит. Надо пересмотреть сами 

критерии эффективности учебных заведений. Во 

главу угла ставить практические результаты их рабо-

ты — сколько студентов учится по направлениям 

предприятий, сколько трудоустроено по основной 

специальности, насколько успешную карьеру вы-

пускники делают в первые пять лет. Уравновесить 

спрос и предложение на рынке квалифицированно-

го труда во всех странах помогают корпоративные 

вузы, которые готовят специалистов для конкретных 

отраслей. Но у нас такие университеты есть пример-

но у 10 процентов крупных компаний. Их создание — 

дело долгое. Оно возможно лишь в период стабиль-

ного развития бизнеса, а не в кризисные времена, 

как сейчас. Поэтому, как ни крути, ведущую роль 

должно взять на себя государство.

А что оно вообще может сделать «здесь 
и сейчас»?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Оно уже делает, вкладывает в систе-

му образования миллиарды в рамках нацпроектов и 

федеральных программ. Но нужна системная рабо-

та. Главное, что требует реформы, — это система 

профориентации школьников, подготовки специа-

листов и их трудоустройства. Надо объединить уси-

лия всех служб, которые такой работой заняты, от 

вузовских до федеральных. Пока что они действуют 

как лебедь, рак и щука. Поэтому «воз и ныне там». 

Немаловажен и финансовый аспект. Многие студен-

ты не имеют средств на обучение в соответствии со 

своими запросами. На государственном уровне 

нужно стимулировать развитие системы образова-

тельного страхования, профильных фондов, бес-

процентных кредитов на обучение в вузе для талан-

тливой молодежи. 

На основе наших исследований мы разработали 

подробные рекомендации, которые помогут улуч-

шить систему профориентации и трудоустройства 

молодых людей с высшим образованием. Эти мате-

риалы уже направлены в профильные ведомства и 

органы власти. Надеюсь, что к нам прислушаются и 

сделают выводы как можно скорее.
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ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ

абитуриентов в момент посту-

пления не думают, где будут ра-

ботать

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ

выпускников со школьными 

знаниями в вуз не поступили бы

ЦИФРА

37
ПРОЦЕНТОВ

предприятий нуждаются 

в сотрудниках. Но готовы взять 

только опытных

1
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ЭКСПЕДИЦИЯ Уникальное российское судно станет ведущей в мире научной базой на полюсе

Возвращение в Арктику
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
этом году ожидается 
выход в Арктику уни-
кального судна — ле-
достойкой платфор-
мы «Северный по-
люс». Вернется оно 
обратно через два 
года. Благодаря экспе-
диции станут точнее 

климатические модели. Но это 
лишь одна из многих ее задач.

Отдать швартовы!
Уже девятый год из Централь-

ной Арктики не поступает посто-
янных данных о природной сре-
де. Новый  «Северный полюс» 
изменит ситуацию.  Он примет 
эстафету от дрейфующих стан-
ций «Северный полюс», кото-
рые ведут свою историю с 1937 
года, но уже не работают в Арк-
тике. 

Несмотря на небольшие раз-
меры (длина 83 метра, ширина 
22 метра) платформа вместит в 
себя все самое необходимое для 
научных работ в Арктике, вклю-
чая шестнадцать лабораторий, 
оборудованных самой совре-
менной техникой.

 Степень готовности «Север-
ного полюса» — 90 процентов. 
Ледостойкая судно-платформа, 
уверяют эксперты, станет веду-
щей мировой научной площад-
кой для проведения исследова-
ний в Арктике на ближайшие де-
сятилетия.

Об этом проекте «Россий-
ской газете» рассказал директор 
Арктического и антарктическо-
го научно-исследовательского 
института, доктор географиче-
ских наук Александр Макаров. 
Именно этот институт — идеолог 
проекта, в его стенах разработа-
на концепция судна-платформы.

Иностранцы просятся 
на борт

Александр Сергеевич, сейчас 
«Северный полюс» проходит 
швартовные испытания. 
Скоро в Арктику? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Планируем 
первый рейс в этом году. Ген-
директор АО «Адмиралтейские 
верфи» Александр Бузаков во 
время встречи с главой минпри-
роды Александром Козловым 
назвал срок сдачи — 1 июля. 

А идеальное время для стар-
та экспедиции — сентябрь-ок-
тябрь, когда наиболее легкие 
ледовые условия.  Лед в Арктике 
сходит в июле-августе. 

Мы выйдем в Северный Ле-
довитый океан, затем платфор-
ма будет вморожена в лед, а во-
круг нее развернут лагерь, где 
ученые смогут проводить ис-
следования.

В чем все-таки уникальность 
этой платформы? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Наблюдения 
мы сможем проводить кругло-
годично. А технические харак-
теристики позволят платформе 
два года дрейфовать в Арктике, 
не заходя в порты. 

Продукты, одежду, необхо-
димое оборудование будем до-

ставлять авиацией — вместе с 
очередной сменой персонала. 
На борту для этого есть верто-
летная площадка. И у нас отра-
ботана технология организации 
взлетно-посадочных полос на 
льду рядом с платформой. 

Ротация кадров запланиро-
вана каждые четыре месяца. А 
через два года судно вернется в 
порт, пройдет необходимые тех-
нико-ремонтные работы, и сно-
ва возьмет курс на север. 

И на сколько лет его 
хватить?

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Срок службы 
платформы 25 лет, но, думаю, 
сможем увеличить до 30—40 лет. 
У нас появляется возможность 
планирования долгосрочных 
экспериментов. 

Они будут проходить деся-
тилетиями! Этот подход карди-
нально отличается от общеми-
рового тренда на масштабные, 
но разовые экспедиции. Судно 
позволит проводить сотни раз-
личных исследований. И сеть 
наблюдений покроет большую 
часть Арктического бассейна. 
А благодаря единой программе 
данные будут взаимодополнять 
друг друга. В результате клима-
тические модели станут точнее, 
повысится уровень поддержки 
безопасной навигации.

Мы сможем круглогодично 
получать информацию из Цен-

тральной Арктики, которая сей-
час недоступна. Это настолько 
редкие данные, что уже выстро-
илась очередь из иностранных 
коллег, которые заинтересова-
ны поучаствовать в экспедиции.

Раскройте секрет: какие ис-
следования планируете? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Программа 
будет максимально насыщен-
ной — океанографические рабо-
ты, геологические, биологиче-
ские, гидрохимические, геофи-
зические. Даже космические и 
спутниковые. 

Идея программы экспеди-
ции — закрыть все. От дна Ле-
довитого океана, через толщу 
воды (с изучением биологиче-
ской составляющей), лед и да-
лее вверх. От забора донных 
отложений до верхней атмос-
феры. 

Предполагаем широко ис-
пользовать дроны — как под во-
дой, так и в воздухе. Безуслов-
но, думаем и о медицинских, со-
циальных исследованиях. Как 
поведут себя люди, находясь 
в замкнутом помещении дол-
гое время, как будет меняться 
их психологическое состояние 
и взаимоотношения. Что очень 
важно — все исследования будут 
проводиться в рамках единой 
программы.

Встречи 
с белыми медведями

Сколько человек планируете 
взять в рейс? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: На платформе 
будет находиться 48 человек: 
14 — судовая команда. 34 — эк-
спедиционный состав. На самом 
деле 14 человек — это небольшое 
число для судна такого класса, 
но достаточное.

Дрейфующие станции начи-
нались с палаток, в которых и 
спали, и ели, и работали. Быт 

был аскетический. Затем по-
явились модульные домики. 
Какие условия предложите 
полярникам на платформе? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: По сравнению 
с первыми дрейфующими стан-
циями — санаторные. Одномест-
ные комфортабельные каюты, 
спортзал, бассейн небольшой, 
удобная одежда. 

Решается вопрос с обеспе-
чением качественным интер-
нетом (будем дрейфовать в вы-
соких широтах, где не вся спут-
никовая связь работает). Но 
комплекс научных наблюде-
ний будет развернут и на льду, 
рядом с судном. Будут ходить 
с корабля на лед на работу. Не-
благоприятные погодные ус-
ловия гарантированы. Роман-

тики тоже хватит. А как без нее 
полярнику? 

Раз полярникам предстоит 
выходить с платформы, зна-
чит, есть вероятность по-
встречаться с белым мед-
ведем? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Конечно. Во-
круг судна будет выставлена 
спецсигнализация, тепловизо-
ры, чтобы обнаружить мишек 
еще на подступах. Группы будут 
сопровождать специально об-
ученные люди. 

Я сам с белым мишкой встре-
чался дважды. Один раз он мимо 

неподалеку протопал. А второй 
раз матерый медведь посетил 
палатку, где мы еду готовили. 

И я впервые увидел, как фор-
мируется паника у людей. Даже 
у полярников с опытом. Я по-
нял: пока человек не окажет-
ся в критической ситуации, ты 
не можешь знать, как он отреа-
гирует. Да и о себе этого не зна-
ешь. Тот случай закончился бла-
гополучно: все остались целы, 
включая мишку. 

Собак на платформу возь-
мете? Все-таки с ними 
уютнее. 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Для уюта — до-
машние тапочки и плед. Собак 
берут из практических сообра-
жений.

Они издали чувствуют мед-
ведей, вовремя оповещают о 
них, тем самым помогая преду-
предить неприятные инциден-
ты и вовремя отогнать сурового 
хозяина Арктики. Убивать мед-
ведей запрещено, если нет пря-
мой угрозы жизни. 

Бананы 
на Северном полюсе

Александр Сергеевич, какие 
главные проблемы стоят пе-
ред Арктикой в связи с измене-
нием климата? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Проблемы сто-
ят не перед Арктикой, а перед 

обществом, которое активнее 
работает, присутствует и живет 
в Арктике. Климат меняется: мы 
наблюдаем потепление, таяние 
льдов.

Но температура, равно как и 
количество льда, меняется не-
линейно. До того чтобы в Арк-
тике можно было выращивать 
бананы в открытом грунте, мы 
вряд ли дойдем в ближайшие не-
сколько десятков лет.  

Однако заметная часть мно-
голетних льдов будет утрачена, 
останется однолетний лед. Уве-
личится зона айсбергов и то-
росов, которую придется пере-
секать или огибать. Задача уче-
ных — собрать и проанализиро-
вать текущие данные, понять, 
куда мы движемся. 

Возможно, трансформация 
будут кардинальной и со вре-
менем планета полностью из-
менит свой облик. Есть мнения, 
что изменения носят циклич-
ный характер. Главный вопрос 
— насколько большой этот цикл: 
60 лет или 2000. Пока однознач-
ного ответа на этот вопрос нет.

Насколько сейчас заметно по-
тепление на полюсах? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Не все так од-
нозначно. Да, мы отмечаем 
потепление, льдов становит-
ся меньше. Но ледяной покров 
уменьшается только в летний 
период, а зимой Арктика оста-
ется покрытой льдом. 

При этом продолжитель-
ность зимы в Арктике доста-
точно велика, иногда до деся-
ти месяцев. В этом году, напри-
мер, ледовые условия были до-
статочно сложные. В восточном 
секторе российской Арктики, 
особенно в Восточно-Сибир-
ском море, толщина льда дости-
гала полутора метров.  

На этом судне у полярников будут 
спортзал, бассейн, 16 лабораторий 
и комфортабельные каюты.

А К Ц Е Н Т

Наши полярники получат 
недоступную сейчас информацию. 
Выстроилась очередь из иностранных 
коллег, желающих участвовать 
в этой экспедиции

Программа исследований будет максимально насыщенной: океанографи-
ческие, гидрохимические исследования. Даже космические и спутниковые.

А К Ц Е Н Т

Заметная часть многолетних льдов 
в Арктике будет утрачена, 
останется однолетний лед. 
Увеличится зона айсбергов и торосов, 
которую придется пересекать 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ЗАЧЕМ НАМ ЭТО?
Дрейфующая станция «Северный полюс-40» ушла из 
Центральной Арктики в 2013 году. Она была последней. 
Александр Сергеевич, почему для нашей страны так 
важно вернуть дрейфующие станции — пусть и в виде 
платформы? 
Александр Макаров | Будущее мировой арктической 

науки связано с возвращением к дрейфующим иссле-

дованиям в высоких широтах. Это общемировой 

тренд. 

В XX веке исследования с дрейфующих льдин были 

необходимы для понимания природных процессов в 

Арктике, о которых тогда было мало что известно. Но 

сейчас тех знаний, что накоплены за предыдущее сто-

летие, уже недостаточно. 

Спутниковых данных для оценки состояния природ-

ной среды тоже недостаточно, нужна информация in 

situ (на местах) о распределении водных масс, харак-

теристиках льда, загрязнениях. Это возможно сде-

лать только во время экспедиций. 

Наиболее точные данные можно получить, если раз-

местить на дрейфующем льду станцию и отслеживать 

динамику льда вместе с метеорологическими и океа-

нологическими показателями на протяжении как ми-

нимум одного года. 

В свое время работы дрейфующих станций были прио-
становлены из соображений безопасности.
Александр Макаров | Программу дрейфующих экспе-

диций на льду пришлось свернуть из-за последствий 

изменения климата. Первая дрейфующая станция на-

чала работу в 1937 году. Последняя, сороковая, была 

эвакуирована в 2013 году из-за неблагоприятных ле-

довых условий. 

Новые условия подтолкнули нас к поиску иных путей. 

Сейчас мы говорим о совершенно новом подходе — 

безопасной и надежной платформе, которая сможет 

как вмораживаться в лед, так и в нужный момент про-

должить работу на плаву.

Идея создания такого судна родилась в стенах наше-

го института. Ее автором был мой наставник, ученый-

океанолог, полярник, в то время директор нашего ин-

ститута Иван Евгеньевич Фролов. Он много лет про-

двигал этот проект и ушел из жизни накануне спуска 

платформы на воду. 

Организацию работы на платформе мы отработали в 

2019 году во время экспедиции «ТРАНСАРКТИКА», 

организованной Росгидрометом. Вморозили судно 

«Академик Трёшников» в лед и успешно отработали 

развертывание лагеря, работу со льда и эвакуацию. 

ПОГОДА

ХОЛОДНЫЙ 
ФЕВРАЛЬ 
СИБИРИ
Весна прогнозируется более 

влажной по югу и сухой по северу, 

сообщила «Российской газете» за-

ведующая базовой кафедрой Ин-

ститута солнечно-земной физики 

Сибирского отделения РАН — ка-

федрой метеорологии и физики 

околоземного космического про-

странства географического фа-

культета Иркутского госуниверси-

тета Инна Латышева. 

Более влажным ожидается начало 

лета и более сухим его середина. 

Скорее всего, продолжится уже 

ставшая привычной тенденция че-

редования волн тепла и холода.

Что касается сибирских регионов, 

то, по модели CFS (система клима-

тических прогнозов), февраль в 

этом году ожидается более про-

хладным, за исключением южных 

районов Западной Сибири и Крас-

ноярского края. 

А март — более прохладным в цен-

тральных районах Западной Сиби-

ри и Красноярского края. Холод-

ными ожидаются весна и начало 

лета, а более теплым июль. 

Все эти прогнозы, подчеркнула 

метеоролог, носят вероятностный 

характер. 

Пока объяснить преобладающие 

отрицательные температурные 

аномалии можно сохраняющимся 

холодным эпизодом Ла-Нинья (по-

нижение температуры поверхно-

сти океана) на значительной пло-

щади экваториальной зоны Тихого 

океана. А также влиянием холод-

ных циклонических вихрей над 

Сибирью на высотах. 

«Кстати, по данным климатиче-

ских карт, в прошлом  году рекор-

дсменами по теплу в нашем Север-

ном полушарии стали Арктика, Ки-

тай, Северная Африка и Северная 

Америка», — отметила климатолог 

Инна Латышева.

По ее словам, для России прош-

лый год оказался холоднее ано-

мально теплого 2020-го более чем 

на два градуса по Цельсию. 

Температуры выше обычного пре-

обладали над большей частью тер-

ритории России только в апреле, 

августе и ноябре. 

Зимние холода были связаны с 

усилением полярных антицикло-

нов и, как следствие, ослаблением 

влияния атлантических циклонов 

в глубине материка. 

По словам климатолога Инны Ла-

тышевой, полярные антициклоны 

определили и погоду во второй по-

ловине лета: из-за них атлантиче-

ские и южные циклоны не могли 

сместиться на север Сибири и 

Якутии. 

Это стало причиной развития ката-

строфических по площади и по-

следствиям лесных пожаров. 

В течение 2021 года зарегистриро-

вано немало температурных ано-

малий. Например, 57-градусные 

морозы, которые держались на 

севере Иркутской области с 22 по 

24 января. 

Тогда сибирский антициклон объе-

динился с арктическим, и в север-

ные районы поступал очень хо-

лодный воздух из Гренландии и 

Якутии. А июль в Иркутске оказал-

ся самым жарким месяцем в исто-

рии метеонаблюдений. 

Что касается осадков, они тоже 

были неравномерны. На юге Ир-

кутской области в январе было от-

мечено 20 снежных дней и выпала 

практически трехмесячная норма 

осадков. В феврале и марте на-

блюдалась аналогичная ситуация. 

А на севере Иркутской области 

осадков в прошлом году было го-

раздо меньше нормы — недобор 

составил 58 литров воды на ква-

дратный метр. 

Это было особенно заметно в кон-

це весны и во второй половине 

лета, когда с середины июля по се-

редину августа выпал всего один-

единственный дождь. 

При раннем наступлении весны, 

продолжает свой аналитический 

обзор погоды Инна Латышева, (на 

две-три недели раньше многолет-

них сроков) обильные осадки выз-

вали повышение среднего уровня 

озера Байкал. 

Показатель на 23 сантиметра пре-

высил отметку нормального под-

порного уровня. В результате 

были увеличены сбросные расхо-

ды Иркутской гидроэлектростан-

ции и затоплены пониженные 

участки прибрежной территории 

города Иркутск.

Подготовила Ирина Штерман, 
Иркутская область

Личное

ГЛАВНОЕ — ТЕРПЕНИЕ
Александр Сергеевич, какие качества необходимы, чтобы стать 
полярником? 

АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Терпение и умение ждать. Готовность мобилизовать-

ся в нужный момент. И, как поется, сердцем не стареть. 

Каким был ваш путь к Арктике? 
АЛЕКСАНДР МАКАРОВ: Я родился в Ленинграде. И в октябрята меня прини-

мали в ленинградском музее Арктики и Антарктики. Тогда и предполо-

жить не мог, что жизнь меня свяжет с полярными исследованиями. Са-

мое сильное впечатление от музея — самолет-амфибия «Ш-2», который 

летал в Арктику в 30—60-х годах XX века. 

После школы поступил в Санкт-Петербургский государственный уни-

верситет на факультет географии и геоэкологии. В 2003 году мой учи-

тель, профессор Дмитрий Большиянов, пригласил участвовать в поляр-

ной экспедиции в дельту реки Лены. В экспедициях я прошел путь от 

студента-практиканта до начальника. 

До 2015 года ездил в арктические экспедиции постоянно, с 2016 года 

стал заниматься и административной работой. Сейчас больше работаю 

с молодежью. Преподаю в Институте наук о Земле Санкт-Петербургско-

го государственного университета. Сейчас, кстати, 80 процентов сту-

дентов — девушки.

А на «Ш-2» так и не удалось полетать, поскольку самолет был снят с эк-

сплуатации еще до моего рождения. Но на вертолетах, на «Ан-2», нале-

тался: нормально.

Еще больше фотографий и видео 
об экспедиции «ТРАНС- АРКТИКА» 
на судне «Академик Трёшников» 
смотрите на сайте «РГ»
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Александр Макаров: Полярник должен иметь терпение, уметь ждать, 
мобилизоваться в нужный момент. И, как поется, сердцем не стареть. 
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ВОЛЕЙБОЛ Клуб с Балтики 
вышел на матч ЛЧ 
в ослабленном составе

Сбой в «Локо»

Илья Трисвятский

Матчами четвертого тура наши женские клубы открыли 
второй круг группового этапа Лиги чемпионов. Казан-
ское «Динамо-Ак Барс» на выезде уверенно победило 
французский «Безье» — 3:0 (25:12, 25:17, 25:21), кали-
нинградский «Локомотив» в ослабленном составе и без 
главного тренера уступил дома немецкому «Дрездне-
ру» — 1:3 (25:21, 20:25, 22:25, 22:25). 

Команда с берегов Балтики, выступающая в кварте-
те «А», попала в сложнейшую ситуацию. Еще до матча 
с «Дрезднером» Всероссийская федерация волейбола 
объявила, что из-за положительных тестов на коронави-
рус у некоторых представителей «Локо» гостевая встре-
ча Суперлиги с московским «Динамо», назначенная на 
23 января, переносится на неопределенную пока дату. 

Однако в Лиге чемпионов играть все же пришлось. 
Но без главного тренера Андрея Воронкова, волейболи-
сток основного состава его дочери Ирины Воронковой, 
Юлии Бровкиной,Тамары Зайцевой, Виктории Горбаче-
вой, Анастасии Жабровой. На замену им в заявку были 
включены девушки из выступающего в высшей лиге «А» 
«Локомотива-2». 

В игре одним из слабых мест хозяек оказался прием. 
Гостьи аж 18 (!) очков добыли непосредственно с пода-
чи. Волейболистки «Дрезднера» оперативно вычислили 
все слабые места обескровленного соперника и доби-
лись победы. Шансы на выход в плей-офф, куда попадут 
победители всех пяти групп и еще три команды со вто-
рых мест, у «Локо» постепенно улетучиваются — это 
было второе поражение.

У казаночек же в группе «D» пока все в порядке — три 
выигрыша. Возможно, перегнать сильный турецкий «Фе-
нербахче» не получится, но «Динамо-Ак Барс» и на вто-
ром месте должно иметь хорошие показатели.  

ХОККЕЙ Соперники 
сборной России объявили 
составы на Игры-2022

Позвали на лед

Михаил Щербань

Сборная России по хоккею в расширенном составе 
начала подготовку к старту олимпийского турнира 
в Пекине. Команда собирается в УТЦ «Новогорск», где 
и определится окончательный список из 25 игроков, 
которые отправятся в столицу Китая.

Напомним, что Олимпиада начнется для «Красной 
машины» 9 февраля матчем против команды Швей-
царии.

11 февраля россияне сыграют с датчанами, а завер-
шат групповой этап поединком с чехами. Наши парни 
сыграют в группе «В». В группу «А» попали команды 
Канады, США, Германии и Китая, а Финляндия, Шве-
ция, Словакия и Латвия составили квартет «С». Матчи 
плей-офф стартуют 15 февраля, а финал запланирован 
на 20 февраля. 

Понятно, что с учетом того, что в Пекин не поедут 
игроки из Национальной хоккейной лиги, болельщи-
ков и специалистов интересует, в каких составах вы-
ступят наши конкуренты. Ответы на эти вопросы мы 
узнали накануне.

Швейцарцы, с которыми мы начнем групповой 
этап, одна из самых опытных команд на Играх-2022. 
Почти половина команды в возрасте больше 30 лет. 

В состав альпийской сборной вошел бывший иг-
рок клубов НХЛ «Флорида» и «Торонто» Денис Маль-
гин, имеющий русские корни. Также мы увидим на 
льду 38-летнего Андреса Амбюля, который выступит 
на своей уже пятой Олимпиаде! Амбюль дебютировал 
за олимпийскую сборную своей страны в 2006 году 
и с тех пор не пропускал ни одних Игр.

Кроме Мальгина и Амбюля в списке швейцарцев 
следующие игроки:

вратари: Рето Берра («Фрибур-Готтерон»), Леонар-
до Дженони («Цуг»), Йорен ван Поттельберг («Биль»);

защитники: Сантери Алатало, Ромайн Леффель, 
Мирко Мюллер (все — «Лугано»), Рафаэль Диас («Фри-
бур»), Михаэль Фора («Амбри-Пиотта»), Кристиан 
Марти, Янник Вебер (оба — «Цюрих Лайонс»), Рамон 
Унтерзандер («Берн»);

форварды: Кристоф Берчи («Лозанна»), Энцо 
Корви («Давос»), Гаэтан Хаас («Биль»), Фабрис Хер-
цог, Грегори Хофманн, Свен Сентелер, Дарио Зими-
он (все — «Цуг»), Свен Андригетто, Денис Холленш-
тайн (оба — «Цюрих Лайонс»), Симон Мозер («Берн»), 
Киллиан Мотте («Фрибур-Готтерон»), Йоэль Вермин 
(«Серветт»).

Стоит ждать упорного сопротивления и от чехов, 
которые сделали ставку на игроков из Континенталь-
ной хоккейной лиги. У чехов в Пекин поедут:

вратари: Шимон Грубец («Авангард»), Роман Вилл 
(«Трактор»), Патрик Бартошак («Амур»);

защитники: Якуб Ержабек («Спартак»), Рональд 
Кнот, Лукаш Клок (оба — «Нефтехимик»), Давид Скле-
ничка («Йокерит»), Либор Шулак, Войтех Мозик 
(оба — «Адмирал»), Томаш Кундратек («Оцеларжи»);

нападающие: Роман Червенка («Рапперсвиль-Йо-
на Лейкерс»), Томаш Зогорна, Гинек Зогорна (оба — 
«Оскарсхамн»), Радан Ленц («Амур»), Матей Стран-
ски («Давос»), Матей Блюмель («Динамо Пардуби-
це»), Михаэль Фролик («Лозанна»), Томаш Гика, Лу-
каш Седлак (оба — «Трактор»), Ян Коварж («Цуг»), 
Давид Крейчи («Оломоуц»), Михал Ржепик, Влади-
мир Соботка (оба — «Спарта»), Иржи Смейкал («Пели-
канс»), Михаэль Шпачек («Фрёлунда Индианс»).

А вот у датчан из знакомых нам имен только напа-
дающий финского «Йокерита» Никлас Йенсен, забро-
сивший в нынешнем сезоне КХЛ 19 шайб.  

ТЕННИС Карацев смог восстановиться после пятисетового марафона
на Australian Open, а Хачанову предстоит сразиться с Надалем

На харде всегда жестко
Анна Козина

В
се трое российских тенни-
систов — Аслан Карацев, 
Карен Хачанов и Верони-

ка Кудерметова, которые вышли 
вчера на корты Открытого чем-
пионата Австралии, пробились 
в третий круг турнира. Но в дан-
ном случае интересно даже не 
кого они уже победили, а с кем 
им предстоит встретиться даль-
ше по сетке.

Речь в первую очередь идет 
о сопернике Хачанова. Во вто-
ром раунде Карен, посеянный 

на Australian Open под 28-м но-
мером, обыграл представителя 
Франции Бенжамена Бонзи со 
счетом 6:4, 6:0, 7:5. А вот его но-
вым оппонентом будет шестая 
ракетка соревнований Рафаэль 
Надаль. Испанец, в свою оче-
редь, выбил из борьбы победите-
ля квалификации немца Янника 
Ханфмана (6:2, 6:3, 6:4). 

Задача Карацева, возможно, 
только кажется проще. Аслан, 
напомним, стартовал в Мельбур-
не с пятисетового марафона и за 
4 часа 52 минуты со счетом 3:6, 
7:6 (7:1), 6:7 (3:7), 6:4, 6:4 одо-

лел испанца Хауме Мунара. Вче-
ра матч против американца Мак-
кензи Макдональда россиянин 
провел более уверенно (3:6, 6:2, 
6:2, 6:3) и менее затратно по вре-
мени (2 часа 33 минуты). Впере-
ди — француз Адриан Маннари-
но. Он отправил домой поляка 
Хуберта Хуркача (6:4, 6:2, 6:3). 
Тот стал первым выбывшим иг-
роком из числа топ-10 сеяных 
как в мужской, так и в женской 
сетках Australian Open.

За Асланом Карацевым будет 
интересно наблюдать. Тем более 
что у него с этого сезона, как со-

общает Федерация тенниса Рос-
сии, новый тренер — 42-летний 
испанский специалист Габриэль 
Трухильо Солер. Он сам высту-
пал в профессиональном туре, 
но его высшее достижение — 209-
е место в рейтинге ATP, которое 
он занимал в июле 2007 года.
Предыдущим наставником Ас-
лана был белорус Егор Яцык. Он 
тренировал Карацева с 2019-го 
и под его руководством тот во-
шел в топ-20 рейтинга ATP.

Проанонсируем еще одну 
встречу, которая случится уже 
сегодня. В 11.00 по московскому 

времени на корте появятся вто-
рая ракетка мира Даниил Мед-
ведев и местный любимец, са-
мый известный скандалист и ве-
сельчак тура Ник Кирьос. Его 
последняя выходка — глотнуть 
пива из стакана болельщика по-
сле выхода во второй круг От-
крытого чемпионата Австралии. 
В некоторых эпизодах Медведев 
и Кирьос, наверное, могли бы 
посоревноваться в экстраваган-
тном поведении на корте. Вспом-
ним хотя бы, как Даниил упал 
навзничь или «рыбкой» после 
победы на US Open, делая отсыл 
к своему любимому футбольно-
му симулятору ФИФА. Но что ка-
сается рейтинга и класса игры 
в теннис, то Даниил и Ник далеки 
друг от друга. Кирьос сейчас за-
нимает 115-е место. Хотя стати-
стика очных встреч — 2:0 в поль-
зу австралийца. Теннисисты иг-
рали дважды в 2019 году. 

— Для меня это будет крутой 
опыт. Медведев, пожалуй, сей-
час лучший игрок в мире. Я в 
предвкушении. Именно ради та-
ких моментов я и играю, — ци-
тирует Кирьоса пресс-служба 
ATP. — Такие матчи, когда нужно 
сражаться с сильнейшими, по-
прежнему приводят меня в вос-
торг. Мне всегда хотелось дока-
зать, что парни вроде меня могут 
побеждать в таких встречах. Но 
я не собираюсь подходить к мат-
чу с завышенными ожидания-
ми. Выйду, повеселюсь, сыграю 
в свой теннис.  

ФУТБОЛ ПСЖ сделал невероятное предложение Килиану 
Мбаппе, пытаясь отговорить его от перехода в «Реал»

Париж не сдается 

Артур Нанян 

О
дин из лучших на-
падающих мира Ки-
лиан Мбаппе про-
должает оставаться 
в центре внимания 
всех ведущих ми-
ровых спортивных 
СМИ. Контракт иг-
рока с ПСЖ исте-

кает всего через пять месяцев, 
а значит, Мбаппе уже сейчас 
может договориться о переходе 
в другой клуб.

Не секрет, что главным пре-
тендентом на подписание фран-
цуза является «Реал». Мадрид-
цы были близки к трансферу 
еще минувшим летом, но в по-
следний момент Мбаппе решил 
задержаться в Париже еще на 
один сезон. А ведь тогда ПСЖ 
мог заработать на этой сделке 
около 180 миллионов евро, но 
предпочел оставить у себя фут-
болиста, который уже в бли-
жайшее время может уйти со-
вершенно бесплатно. 

Все эти месяцы руководст-
во парижан пыталось убедить 
Мбаппе передумать и остаться 
в команде. Спортивный дирек-
тор клуба Леонардо не скрыва-
ет: Килиан — один из самых цен-
ных активов ПСЖ, и французы 
сделают все возможное, дабы 

сохранить 23-летнего игрока. 
Боссы парижан подготовили 
форварду невероятное предло-
жение — двухлетний контракт 
с зарплатой в 45 миллионов 
евро в год. Если Мбаппе согла-
сится, то будет получать боль-
ше, чем Лионель Месси и Ней-
мар, став самым высокоопла-
чиваемым игроком ПСЖ.

Сам Килиан на все вопросы 
о будущем отвечает максималь-
но деликатно. Напомним, что 
именно с «Реалом» парижане 
сыграют в феврале в плей-офф 
Лиги чемпионов. По информа-
ции испанских СМИ, официаль-
но о грядущем трансфере Мбап-
пе «королевский клуб» соби-
рается объявить как раз после 
этих матчей. 

— Да, прошлым летом я дей-
ствительно хотел, чтобы ПСЖ 
отпустил меня, потому что не 
планировал продлевать согла-
шение. Думал, клуб захочет 
заработать на моем трансфе-

ре большие деньги, на кото-
рые смог бы затем подписать 
достойную замену. Но не по-
лучилось, я остался. А сейчас 
все мои мысли о концовке се-
зона. Мы должны сделать шаг 
вперед — время пришло. Прош-
ло два года с тех пор, как мы 
были в финале Лиги чемпионов. 
Пора как минимум повторить 
тот результат, — заявил на днях 
Мбаппе. 

В самом «Реале» уверены: 
Килиан даст добро на переход 
в клуб, за который он болеет 
с детства. Самое интересное, 
что представители «сливоч-
ных» не стесняются публич-
но говорить о Мбаппе. Вслед 
за главным тренером мадрид-
ской команды Карло Анчелотти 
своим мнением о возможном 
трансфере нападающего фран-
цузской сборной поделились 
Карим Бензема и Тони Кроос. 
«Мбаппе уже один из лучших 
в мире, а станет выдающимся. 

Повезло, что мы вместе с ним 
выступаем за сборную. Я вижу 
его потенциал и знаю, на что он 
способен», — сказал Бензема. 

Поговаривают, что «Реал» 
уже составил план действий на 
летнее трансферное окно. Без-
условно, центральное место 
в нем отводится Мбаппе, пере-
ход которого должен стать од-
ним из самых громких в миро-
вом футболе за последние не-
сколько лет. 

Несмотря на возможное 
подписание Мбаппе, «Реал» 
не оставляет попыток заполу-
чить одного из лучших моло-
дых футболистов мира — фор-
варда дортмундской «Борус-

сии» Эрлинга Холанда, инте-
рес к которому проявляет так-
же «Барселона». К слову, недав-
но норвежец, отвечая на вопрос 
одного из болельщиков о буду-
щем, ответил, что он будет вы-
ступать в Испании. Параллель-
но руководство «королевского 
клуба» собирается провести ка-
дровую чистку: команду поки-
нут Иско, Гарет Бэйл, Марсело, 
Дани Себальос и Хесус Вальехо. 
Среди тех, у кого летом истека-
ют контракты, новый договор 
будет предложен только Луке 
Модричу.  

Килиан Мбаппе собирается остаться 
в своей нынешней команде 
как минимум до конца июня. 

Форвард швейцарцев Амбюль едет на свою пятую Олимпиаду.

Аслан Карацев с нынешнего сезона тренируется под руководством нового тренера — испанского специалиста Габриэля Трухильо Солера.

А К Ц Е Н Т

Французский клуб готов платить Мбаппе 
45 миллионов евро в год —
больше, чем Лионелю Месси и Неймару

НОВОСТИ 

Овечкин вышел 
в лидеры среди 
бомбардиров 
и снайперов 
сезона НХЛ

ОДНИМ 
ЩЕЛЧКОМ
Илья Соболев

В очередной игровой день ре-
гулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги «Ва-
шингтон Кэпиталз» в овертайме 
обыграл «Виннипег Джетс» — 
4:3. Одна из шайб победителей 
на счету у капитана столичной 
команды Александра Овечкина.

Она стала для него 27-й в се-
зоне, что позволило Ови вый-
ти в лидеры снайперской гонки 
сезона. У ближайшего пресле-
дователя, немецкого форвар-
да «Эдмонтон Ойлерз» Леона 
Драйзайт ля 26 голов.

Кроме того, Овечкин воз-
главил и гонку бомбардиров. 
В 40 матчах у него 55 (27+28) оч-
ков. И здесь вторым идет Драй-
зайтль, у которого 54 балла.

А вот в снайперской гон-
ке за всю историю НХЛ Леону 
до нашего Александра пока дале-
ко. Шайба в ворота «Виннипега» 
стала для Овечкина уже 757-й. 
До идущего третьим в списке 
снайперов чеха Яромира Ягра 
всего 9 шайб. Второе место у Гор-
ди Хоу (801) шайба. Возглавляет 
рейтинг Уэйн Гретцки с 894 го-
лами.  

Названы 
баскетболисты 
для подготовки 
к матчам 
отбора 
на ЧМ-2023

КТО В СПИСКЕ 
ЛУКИЧА
Сергей Сокольский

Тренерский штаб мужской 
сборной России по баскетбо-
лу во главе с Зораном Луки-
чем объявил расширенный 
состав для подготовки к отбо-
рочным матчам чемпионата 
мира-2023 против Нидерлан-
дов. 24 февраля наши примут 
«оранжевых» в Перми, а 27-го 
числа того же месяца сразятся 
с ними на выезде.

В расширенном списке — 
24 человека.

Защитники: Захар Ведищев, 
Владислав Емченко (оба — «Ло-
комотив-Кубань», Краснодар), 
Вячеслав Зайцев, Артем Комо-
лов (оба — УНИКС, Казань), Де-
нис Захаров, Дмитрий Кулагин 
(оба — «Зенит», Санкт-Петер-
бург), Михаил Кулагин, Иван 
Стребков (оба — «Нижний Нов-
город»), Александр Платунов 
(«Парма», Пермь), Иван Ухов, 
Александр Хоменко (оба — 
ЦСКА, Москва);

форварды: Семен Анто-
нов (ЦСКА), Филипп Гафуров 
(ЦСКА-2), Антон Астапкович, 
Александр Ганькевич, Сергей 
Торопов (все — «Нижний Нов-
город»), Игорь Вольхин, Ан-
дрей Зубков (оба — «Зенит»), 
Станислав Ильницкий, Андрей 
Мартюк (оба — «Локомотив-
Кубань»), Антон Квитковских 
(«Автодор», Саратов), Марк Ти-
хоненко («Астана», Казахстан);

центровые: Сергей Бала-
шов («Енисей», Красноярск), 
Владимир Ивлев (ЦСКА).

Еще два баскетболиста — Ти-
мофей Герасимов и Владислав 
Трушкин (оба — «Енисей») — 
внесены в резервный список.

Напомним, после двух туров 
россияне лидируют в группе 
«H» со стопроцентным резуль-
татом. У Италии и Нидерландов 
по одной победе и поражению, 
исландцы проиграли оба матча. 
Чтобы выйти из группы в сле-
дующий раунд, нашей сборной 
нужно попасть в тройку. Далее 
три лучших команды из нашей 
группы сразятся с тремя силь-
нейшими из группы «G» (Испа-
ния, Грузия, Украина, Северная 
Македония). Результаты пер-
вого этапа будут учитываться. 
Три лучших команды из ше-
стерки выйдут на Кубок мира.

Между тем женская сборная 
не сможет провести матчи ква-
лификации ЧМ-2022, как из-
начально планировалось, в Ва-
шингтоне из-за ограничений на 
въезд в США. Это связано с тем, 
что на территории Соединен-
ных Штатов по-прежнему не 
признается вакцина, которой 
привита наша команда. 

Решением Международной 
федерации баскетбола встречи 
с Бельгией и Пуэрто-Рико прой-
дут в столице Доминиканской 
Республики Санто-Доминго. 
При этом матч против команды 
США не состоится.  

— Australian Open 2022: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6679
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Тем временем

Накануне стартовал первый этап продажи билетов на матчи чемпиона-

та мира-2022. Продлится он до 8 февраля. В этот период болельщики 

со всей планеты могут подать заявки на приобретение квитков на офи-

циальном сайте ФИФА. При этом не имеет значения, в какой день дан-

ного промежутка человек оставляет заявку. Если их число превысит 

количество доступных мест, то билеты будут распределены методом 

случайной жеребьевки. Билеты на игры групповой стадии для ино-

странных фанатов стоят от 69 до 220 долларов (5266 и 16 792 рубля 

соответственно), на финал — от 604 до 1,6 тысячи долларов 

(46 100 и 122 128 рублей). Второй этап продажи билетов пройдет до 

жеребьевки финальной стадии турнира, которая состоится 1 апреля. 

У болельщиков будет возможность приобрести билеты в порядке жи-

вой очереди. 
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